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ТЕ ЖЕ ПЕСНИ 
О ГЛАВНОМ

Всезнающий Росстат сообщил, что с октября 2018-го 
по октябрь 2019-го цены на хлеб повысились на 7,7%. 

Представители отрасли предупреждают, что это не 
предел. С чего бы? 

Вице-премьер А. Гор-
деев на встрече с прези-
дентом России заявил, что 
валовой сбор зерна в 2019 
году составит 120 млн тонн, 
из них 75 млн тонн - пшени-
ца. Это на 6% больше, чем 
в прошлом году, который 
был рекордно урожайным.

Но и тогда производите-
ли хлеба предупреждали, 
что подорожание составит 
10-12%, и выкладывали на 
стол аргументы.

«Мы имеем один из са-
мых дешевых хлебов в 
мире», - говорил президент 
Российского зернового со-
юза Аркадий Злочевский, 
намекая, что минимальная 
стоимость нарезного ба-
тона в России должна по-
выситься на 75%, до как 
минимум 35 рублей. Год 
спустя средняя стоимость 
булки белого достигла 
этой цифры, а в Москве 
и Питере перешагнула и 

за 60 рублей. 
Желаемое 
свершилось. 
Но у главы 
Зернового 
союза новый 
тезис.

«Цена на рожь 
была крайне низкой, 
это демотивировало 
производителей, - расска-
зывает сегодня А. Злочев-
ский. - Какой им смысл 
отдавать площади под за-
ведомо нерентабельную, 
неокупаемую культуру? 
Отсюда у нас провал по 
ржи и повышение цены на 
ржаной хлеб».

А в прошлом году ис-
полнительный директор 
Руспродсоюза Дмитрий 
Востриков объяснял, что 
стоимость пшеничной (не 
ржаной!) муки высшего 
сорта выросла с 13,8 тыс. 
рублей за тонну до 17,3 
тыс. рублей, почти на чет-

верть за год, отсюда и про-
блемы!.. 

Идем дальше.
В октябре 2018-го пре-

зидент Российской гиль-
дии пекарей и кондитеров 
Ю. Кацнельсон жаловал-
ся, что у многих крупных 

хлебозаводов рен-
табельность снизи-

лась с 9-10 до 2,5-3%, а доля 
крупных заводов в про-
дажах хлеба за 2014-2017 
годы упала с 55 до 41%. В 
2019-м совсем другие жа-
лобы: «От силы 15% про-
изводителей сами прода-
ют хлеб, остальное берет 
на себя сетевая торговля. 
Хлеб она закупает у пека-
рен по оптовой цене, затем 
прибавляет свою маржу, не 
менее 40%. И эту конеч-
ную цену мы видим на пол-
ках магазинов».

Но один из лоббистов 
сетей, предправления 

Международной конфеде-
рации обществ потребите-
лей Д. Янин возражает, что 
торговые наценки влияют 
на ценообразование незна-
чительно, это государство 
прижимает хлебозаводы 
административно, «реко-
мендует» не повышать 
цены.

В качестве гарнира к 
плохому прогнозу - подоро-
жание доллара и энергоно-
сителей, повышение НДС 
и других обязательных 
сборов, что косвенно уве-
личивает издержки произ-
водителей, транспортные 
расходы, тарифы ЖКХ, 
ремонт импортного обору-
дования... Все до кучи!

Путаются господа в по-
казаниях. Но когда назы-
вают много разных, а то и 
противоположных причин 
одной проблемы - это либо 
некомпетентность, либо 
вранье, чтобы сильно за-
мутить вопрос и хорошо 
погреть руки. А песни о 
подорожании хлеба - это, 
похоже, некий мониторинг 
реакции властей, рынка и 
общества на возможную 
накрутку цен. 

Если реакция окажется 
вялой, можно раскручи-
вать маховик, особо уже не 
стесняясь.

Лаврентий Павлов

«НЕ ПУГАЙТЕ 
ТРИЛЛИОНОМ!»
На заседании инвестиционного 
форума «Россия зовет!» 
Владимир Путин отметил, 
что правительство не слишком 
заботится о благосостоянии 
населения.

«Одним из ключевых индикаторов 
экономического развития являются 
реальные доходы населения. И резуль-
таты здесь пока весьма скромные», 
- подчеркнул президент. Статистика, 
мол, фиксирует повышение зарплат 
как в номинальном, так и в реальном 
варианте, а реальные доходы граждан 
не растут. 

Номинальная зарплата или доход 
- это количество денежных знаков, 
полученных работником, скажем, за 
месяц. Далее вычитаем налоги и дру-
гие обязательные платежи (скажем, за 
ЖКУ), делаем поправку на инфляцию, 
оставшаяся сумма - это и есть реаль-
ный доход. 

Эксперты утверждают, что реаль-
ные располагаемые доходы в России 
снижались с 2014 по 2017 год, но после 
перехода Росстата на новую методику 
расчета по итогам 2018 года был за-
фиксирован крохотный рост в 0,2%. 
Это были ведомственные хитрости, 
попытки разглядеть в микроскоп хоть 
какой-то позитив. Благосостояния у 
населения не прибавилось. 

Да, глубинный пласт экономики за-
тронул президент в выступлении на ин-
вестфоруме. Любопытно, что незадол-
го до его появления там же произошел 
показательный диалог. Глава Счетной 
палаты А. Кудрин ткнул правительство 
носом об стол, сообщив, что в экономи-
ку так и не поступил 1 трлн рублей, вы-
деленный министерствам из бюджета 
на расходы.

Первый вице-премьер А. Силуанов 
обиделся и возразил, что Минфин стал 
более жестко контролировать тра-
ты из государственного кармана. «Не 
надо никого пугать этим триллионом 
и передергивать!» - почти подпрыгнул 
глава Минэкономразвития М. Ореш-
кин. «Не знаю ни одного государства, 
где остаток в 16 миллиардов долларов 
и срыв плана по расходам объяснялся 
бы ужесточением контроля, - добил 
Кудрин. - В Германии или Великобри-
тании проблемой стал бы даже 1 мил-
лион долларов!»

На членов кабмина смотреть стало 
больно.

«Неизрасходованные средства бюд-
жета являются показателем неэф-
фективности правительства, - пояснил 
директор Института инновационного 
развития Виктор Яковчук. - Эти деньги 
косвенно влияют на доходы населения, 
и недорасход - причина их малого ро-
ста». 

Владимир Путин давно требует от 
правительства заняться, засучив рука-
ва, ростом реальных доходов граждан. 
В августе был острый разговор на за-
седании правительства и - ничего!

Так, может, не с тех требует прези-
дент? Может, и министры эти чисто но-
минальные?

Алексей Воробьев

граждан России хотел бы иметь двух детей. Об этом свидетельствуют данные опроса «Левада-центра». 
Еще 26% опрошенных предпочитают иметь трех ребятишек, а четверых и более - 14% респондентов. 
И лишь 11% граждан, участвовавших в опросе, готовы ограничиться одним ребенком в семье. Правда, 
в самом вопросе, задаваемом социологами, оговаривалось, что речь идет о количестве детей в семье 
«при всех необходимых для этого условиях». Когда тот же вопрос прозвучал без данной «позитивной» 
оговорки, цифры несколько снизились. В результате эксперты сделали вывод, что на данный момент среднее 
желаемое число детей составляет два и более ребенка, а среднее число ожидаемых - один и более.

41%  
ЦИФРА НЕДЕЛИ

В Минэкономразвития 
разработали законопроект 

о госуслугах. По словам 
авторов, он позволит 

гражданам сэкономить 
силы, средства и нервы 

при общении с инстанци-
ями, еще глубже погрузит 

всех в так называемую 
цифровизацию. И вроде 
бы жизнь у людей будет 

еще лучше.

Замминистра экономи-
ческого развития Савва 
Шипов считает, что за-
конопроект закладывает 
«новую философию вза-
имодействия человека с 
государством». С чего бы 
вместо экономического 
развития там ударились в 
философию - это отдель-
ный разговор. Но под ее 
крышей федеральные и 
региональные ведомства 
к 2024 году прекратят при-
ем россиян и передадут 
эти полномочия серве-
рам МФЦ. Исключение 
составят некие неустра-

нимые случаи, которые 
правительство определит 
позднее. Если определит 
- слишком много в жизни 
исключений из правил.

Но странность: в пу-
бликациях о проекте за-
мелькали заголовки типа 
«Россиян перестанут при-
нимать в госорганах». То 
ли гражданам следует ра-
доваться, что им не при-
дется больше общаться с 
ленивыми и хамоватыми 
чиновниками, то ли чинов-
ники ликуют, что будут из-
бавлены от разговоров с 
надоедливым и бестолко-
вым населением.

Если же вспомнить, что 
«дьявол прячется в мело-
чах», подобная двусмыс-
ленность настораживает.

Первоначально автори-
зация зарегистрированных 
пользователей для входа в 
«личный кабинет» порта-
ла gosuslugi.ru происходи-
ла по страховому номеру 
индивидуального лицевого 
счета (СНИЛС). И тот же 
СНИЛС был прообразом 
законопроекта о созда-

нии цифровых профилей 
граждан РФ, об опасности 
которого предупредила не-
давно ФСБ России. Приме-
чательное совпадение!

Можно предположить, 
что цифровые профили 
предназначены для сбора 
тотальной персональной 
информации о каждом в 
стране, а «Госуслуги» будут 
отслеживать и фиксиро-
вать потребности, запросы 
и намерения каждого. Об 
опасности единых иден-
тификаторов для нацио-
нальной безопасности уже 
много сказано и написано, 
в том числе и в нашей га-
зете. Но когда между чело-
веком и государством вста-
нет его величество сервер, 
возрастут и личные риски 
граждан.

Философы из Минэко-
номразвития, рекламируя 
«свой» законопроект (ка-
кое отношение он имеет 
к экономике?), обещают, 
что многофункциональ-
ные центры получат право 
привлекать к работе него-
сударственные организа-

ции, например кредитные. 
«Зашли в банк за ссудой, 
там же получили все справ-
ки», - радостно сообща-
ют в ведомстве. Клиенту, 
дескать, и заявление на 
кредит заполнять не при-
дется - это за него сделает 
сотрудник МФЦ, словно 
близкий родственник. 

Он-то заполнит, а вот 
куда потом пойдут персо-
нальные данные и секре-
ты заемщика, в чьих руках 
окажутся кредитные день-
ги, отвечать будет сервер?! 
Или чем для собствен-
ников жилья обернутся 
сделки по купле-продаже 
или обмену-размену не-
движимости, тоже будет на 
совести сервера, который 
надежно прикроет сытый 
лик чиновника от вероят-
ной жертвы мошенниче-
ства?!

Анонимность и безот-
ветственность государ-
ственных служб - похоже, 
именно в этом суть нового 
законопроекта. Какое там 
развитие...

Павел Максимов

О ФИЛОСОФИИ ЦИФРОВЫХ «МУДРЕЦОВ»
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Считается, что бывшие 
советские республики про-
сто не смогут противосто-
ять давлению со стороны 
китайской экономики, ко-
торая с легкостью готова их 
если не полностью погло-
тить, то держать в ежовых 
рукавицах.

По мнению экспертов 
«МН», есть несколько при-
чин, по которым напряжен-
ность между Россией и Ки-
таем в Центральной 
Азии может стать не-
избежной, равно как и 
региональное сопер-
ничество между ними. 

Это прежде всего 
завышенные ожида-
ния со стороны Крем-
ля, о которых прямо сказал 
министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров: «Мы не 
считаем Китай соперником. 
Мы являемся стратегиче-
скими партнерами, и планы 
России и Китая в отноше-
нии этого региона и в целом 
в отношении Большой Ев-
разии не противоречат друг 
другу».

Между тем, как счита-
ет российский политолог 
Александр Храмчихин, Ки-
тай медленно, но верно де-
лает шаги в сторону стран 
Центральной Азии, в том 
числе Киргизии, Таджи-
кистана и Казахстана, где 
присутствие гостей из Под-
небесной становится год от 
года все заметнее.

По словам эксперта, воз-
можность Китая построить 

современный шелковый 
путь через Азию в Европу 
подталкивает на различ-
ные размышления. Иметь 
за спиной такого друга, как 
Китай, для нашей страны 
может быть рискованно. 
При мягком захвате Цен-
тральной Азии Китай будет 
дышать нам в спину практи-
чески на всей территории 

Урала, Сибири и Дальне-
го Востока, предупрежда-
ет аналитик. При этом он 
не исключает и военного 
вторжения КНР в эти стра-
ны, что, с одной стороны, не 
встретит должного сопро-
тивления, а с другой - вы-
нудит Россию встать на их 
защиту в соответствии с со-
юзническими договоренно-
стями, и это грозит глобаль-
ным конфликтом в регионе.

Тем не менее в каче-
стве основного сценария 
развития событий рас-
сматривается мирная 
экспансия КНР в Цен-
тральную Азию.

«К середине XXI века 
Пекин планирует осуще-

ствить грандиозный проект 
«Возрождение великой на-
ции» с возможным расши-
рением границ империи, - 
заявляет старший аналитик 
агентства по исследованию 
рентабельности инвестиций 
Адиль Каукенов. - Согласно 
этому плану, уже через не-
сколько лет Китай станет 
зажиточным обществом с 

новейшими системами во-
оружения и экспансия так 
или иначе будет иметь ме-
сто, особенно в направле-
нии стран ШОС, в которую 
входит и сам Китай».

Об усилении китайского 
влияния в ШОС говорит и 
доктор политических наук, 
китаевед Константин Сы-
роежкин. По его словам, 
КНР не особо скрывает 
стремления создать зону 
свободной торговли внутри 
организации, что много-
кратно усилит экспансию 
дешевого китайского шир-
потреба на рынки стран 
Центральной Азии и Тамо-
женного союза.

«В то время, как Казах-
стан испытывает паниче-
ский страх перед китайской 
экспансией, никто не заду-
мывается, что все эти годы 
РК так и не сформировала 
линию защиты националь-
ных интересов, - утвержда-
ет другой эксперт, директор 
Центра актуальных иссле-
дований «Альтернатива» 
Андрей Чеботарев. - Казах-

стан вообще штормит от 
небывалой любви к Пекину 
до серьезных опасений из-
за усиления его влияния». 

А вот мнение эксперта по 
Центральной Азии, полито-
лога Аркадия Дубнова:

«Куда в первую очередь 
может двинуться энергети-
ческий дракон в лице Под-
небесной? В сторону России 
вряд ли. А вот в Централь-
ную Азию, у государств 
которой не столь обороно-
способная армия и много 
территории и природных 
ресурсов, - вполне. Да, пока 
Китай друг и Казахстана, и 
Узбекистана, и Туркмени-
стана, но что будет потом, 
когда китайцы физически 
не смогут помещаться на 
территории страны? Учи-
тывая, что не так давно в 
Поднебесной отменили 
правило «одна семья - один 
ребенок», вопрос переиз-
бытка населения приобре-
тает все более острые очер-
тания».

Сергей Волниенко,
Андрей Князев

При мягком захвате Центральной 
Азии Китай будет дышать нам в спи-
ну практически на всей территории 
Урала, Сибири и Дальнего Востока.

В ЕВРОПУ ЧЕРЕЗ ЦЕНТРАЛЬНУЮ АЗИЮ

С б М

В последнее время многие эксперты с тревогой говорят о 
том, что Китай настойчиво рассматривает возможность «за-
хватить» Европу мирным путем, воспользовавшись слабо-
стью центральноазиатских республик. Вышедшие из состава 
СССР, они строят свою политику исключительно на внешних 
связях. А легкой добычей для огромной Поднебесной делают 
эти страны, с одной стороны, их собственная малонаселен-
ность, а с другой - богатство подземных недр. 

 ЭКСПЕРТЫ ВСЕРЬЕЗ ОЗАБОЧЕНЫ ПЛАНАМИ КИТАЯ ПО ВОЗРОЖДЕНИЮ ВЕЛИКОЙ НАЦИИ И РАСШИРЕНИЮ ГРАНИЦ

Китай подтвердил свои 
территориальные при-

тязания на Южно-Китай-
ское море, где границы 

страны, по утверждению 
Поднебесной, распро-
страняются до побере-
жий Филиппин, Малай-

зии и Тайваня.
Наиболее острые террито-

риальные споры Китай ведет 
с Вьетнамом и Филиппинами, 
используя любую возмож-
ность подтвердить свои тер-
риториальные амбиции.

Вьетнам солидно ош-
трафовал местную компа-
нию, торгующую «фольк-
свагенами», за то, что она 
представила на автошоу в 
Хошимине автомобиль с на-
вигационным приложением, 
отражающим территори-
альные притязания Китая.

Китай следует политике 
«линии из девяти пункти-
ров» с претензией на обла-
дание 80 процентами Южно-
Китайского моря, включая 
все Парасельские острова 
и архипелаг Спратли. Таким 
образом, в китайском вла-
дении оказываются запасы 
нефти и газа на сумму 2,5 
триллиона долларов.

Еще со времени китайско-
вьетнамской войны 1979 года 

Китай обвиняет Вьетнам в 
незаконной оккупации не-
скольких островов из групп 
Парасельских и Спратли. В 
1979 году во Вьетнам втор-
глись 250 тысяч китайских 
солдат, которым противосто-
яли всего 100 тысяч вьетнам-
цев. Однако КНР не смогла 
развязать военные операции 
на море, так как здесь Вьет-
нам был прикрыт мощной 
группировкой советского 
флота, блокировавшей Тон-
кинский залив и заставившей 
покинуть Южно-Китайское 
море ударное соединение 
Тихоокеанского флота ВМС 
США. После тяжелых боев 
с большими потерями, со-
рвавшими наступательные 
планы Поднебесной, Китай 
вывел свою армию с тер-

ритории Вьетнама. Чуть 
позднее Китай разорвал со-
ветско-китайский договор 
о дружбе, союзе и взаимной 
помощи, пойдя на сближение 
с США.

Хотя те времена канули в 
прошлое и мы живем совсем 
в другом мире, но до сих пор 
в регионе ощущается эхо 
той войны, обрастающей во 
Вьетнаме патриотическими 
легендами о том, как ма-
ленькая страна устояла пе-
ред гигантом-соседом. Вьет-
намцы даже ради выгоды не 
желают уступать кому-либо 
ни пяди своей земли.

Американские генералы 
называют Южно-Китай-
ское море самым опасным 
местом в мире. 

Николай Иванов

НЕРАЗРЕШИМЫЕ ПРОТИВОРЕЧИЯ
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Британская кинозвезда 
Эмма Уотсон в свои 29 
лет достигла многого, 
о чем только могут меч-
тать всю свою жизнь 
другие женщины.

Она обладает многомил-
лионным состоянием, ко-
торого ей хватит до конца 
дней, пользуется всемирной 
популярностью, и ее осаж-
дают предложениями снять-
ся в новых фильмах. Эмма 
красива и хорошо образо-
ванна, на досуге пишет стихи 
и ведет дневник.

Однако ее настигла беда, 
которая случается и с други-
ми женщинами, добившимися 
в ее возрасте ошеломитель-
ного успеха. Она жалуется, 
что испытывает постоянный 
стресс и страдает от растуще-
го нервного волнения.

Ее знакомые говорят, 
что Эмма становится не-
выносимой. Она пытается 

выступить на каждом обще-
ственном форуме, настав-
ляя других женщин, как они 
должны думать, что должны 
сделать для спасения плане-
ты и как должны бороться 
с несправедливостью и за 
всеобщее равенство. Эмма 
принялась выступать от лица 
всех женщин, не понимая, 
как мало она еще знает о ре-
альной жизни, которой ее не 
могли научить в Оксфорде 
и в элитном американском 
Университете Брауна.

Обозреватель «Дейли 
мейл» Дженет Стрит-Портер 
так охарактеризовала пла-
чевную ситуацию с психикой 
кинозвезды: «Если у вас нет 
мужа, нет ребенка, вам ско-
ро исполнится 30 лет и вы не 
чувствуете больше стабиль-
ности в своей карь ере, вас ох-
ватывает невероятное вол-
нение и вы начинаете что-то 

придумывать, вам в голову 
лезут разные мысли».

Несмотря на то что ее 
окружает масса заманчивых 
ухажеров, Эмма заявляет, 
что счастлива оставаться 
одинокой. Каждый разговор 
Эмма сводит к разъяснению 
своего видения современ-
ного феминизма, стала на-
зывать себя активисткой. 
Среди ее миллионеров-
бойфрендов было несколь-
ко игроков в регби, партне-
ров по съемкам, но особую 
слабость она испытывает 
к молодым многообещаю-
щим предпринимателям из 
Силиконовой долины, таких 
в ее коллекции найдется по 
крайней мере трое. И в то 
же время Уотсон пребыва-
ет в ужасе от того, что к 30 
годам так и не решилась 
выйти замуж. Говорят, на 
поведение Эммы повлиял 

болезненный развод ее ро-
дителей, нарушивший гар-
монию ее жизни.

Уотсон стала уподобляться 
сходящим с экрана американ-
ским актрисам типа Мерил 
Стрип, пытающейся оста-
ваться в центре внимания. Для 
этого они становятся пропа-
гандистками всевозможных 
популярных идей, какими бы 
вздорными они ни были.

Стрит-Портер даже подо-
зревает наличие некого психи-

ческого сдвига, случившегося 
с Эммой, которая многие 

годы в эпопее о Гарри Пот-
тере играла его подругу 
по школе волшебников 
Гермиону Грейнджер. 
Уотсон постепенно усва-
ивала странности своего 
персонажа, ее подростко-

вая психика перестраива-
лась под него.
Эмма теперь предпочи-

тает такие роли, которые 
позволяют ей доводить до 
публики свои феминист-
ские идеи. Она не понимает, 
что выглядит глупо в глазах 
женщин, которые пытаются 
выжить и поддержать свои 
семьи тяжким трудом, не 
получив столь изысканного 
образования и не пользу-
ясь привилегиями высшего 
класса. Состояние Эммы 
достигло 55 миллионов фун-
тов, она владеет таунхаусом 
в Лондоне за 3 миллиона 
и шале на горнолыжном 
швейцарском курорте.

Австралийская авиаком-
пания Qantas объявила 
о намерении совершать 
прямые беспересадоч-
ные полеты из Лондона 
в Сидней длительностью 
19 часов 30 минут. Для 
многих людей это может 
оказаться настоящей 
пыткой, грозящей раз-
витием хронических 
осложнений.

Испытать, какое воздей-
ствие на человеческий орга-
низм производит такое путе-
шествие, решила репортер 
«Дейли мейл» Ив Симмонс. 
Она отправилась в самый 
длительный на сегодняш-
ний день прямой перелет из 
Нью-Йорка в Сингапур на 
борту комфортабельного 
авиалайнера «Сингапурских 
авиалиний». Ей предстояло 
преодолеть около 10 тысяч 
миль за 18 с половиной часов.

Такое путешествие таит 
в себе серьезные опасности. 
Сами пилоты требуют созда-
ния более совершенных си-
стем, обеспечивающих подачу 
в салон и кабину чистого воз-
духа. Тот, которым они дышат 
сегодня, подается через двига-
тель и содержит в себе мель-
чайшие токсичные частицы, 
образующиеся при сжигании 
топлива, и другие химические 
вещества, проникающие в 
легкие и кровь пассажиров, 
что может вызвать воспали-
тельные процессы в легких и 
прочие недуги. Тестирование 
воздуха в самолете показало, 
что он содержит в 10 раз боль-
ше опасных частиц, чем в рай-
оне центральной лондонской 
станции метро «Виктория». 
Новые авиационные филь-
тры не решают до конца эту 
проблему, хотя утверждается, 
что они производят 100-про-
центную очистку воздуха.

При посадке в аэробус 
А350, оснащенный усовер-
шенствованной системой 
очистки воздуха, Ив отмети-

ла, что ее детектор частиц 
загрязнения показывал нуле-
вую загрязненность, однако 
после взлета загорелся крас-
ный индикатор наивысшей 
опасности, затем загрязнение 
снизилось, однако оставалось 
на довольно высоком уровне 
на протяжении всего полета.

Но больше всего ее напу-
гал детектор канцерогенного 
радиоактивного газа радона, 
его содержание оказалось в 
100 раз выше, чем в ее лондон-
ской квартире. Этот газ осо-
бенно опасен при длительных 
полетах на больших высотах, 
когда самолет поднимается на 
41 тысячу футов, что превы-
шает 12 километров.

Профессор Майкл Лок-
вуд, изучающий физику 
космического пространства, 
крайне озабочен высокой 
концентрацией радиоактив-
ных частиц в атмосфере на 
больших высотах. В салон 
самолета проникают кос-
мические частицы высоких 
энергий и атакуют клетки 
человеческого организма. 
Чем чаще вы летаете, тем 
выше угроза, можно легко 
перебрать допустимую го-
довую дозу радиации.

Ив отметила, как в ходе 
полета у нее начали прыгать 
давление и сердечный ритм, 
хотя она совершенно здоро-
вый человек. Опасность та-
илась и в снижении содержа-
ния в воздухе кислорода, что 
приводит к уменьшению вы-
работки протеинов, противо-
стоящих закупорке кровяных 
сосудов. Прибор, показыва-
ющий степень насыщения 
крови кислородом, постоян-
но фиксировал ее пониже-
ние, и в какой-то момент она 
упала с 99 процентов до 90 с 
одновременным повышени-
ем уровня сахара в крови, что 
уже грозило потерей созна-
ния. По данным экспертов, 
полноценное восстановление 
всех функций и временная 
адаптация происходят лишь 
через две недели после та-
кого полета. Ив считает, что 
еще легко отделалась: после 
почти 19 часов в самолете она 
заполучила лишь простуду, 
которую связывает с гряз-
ным воздухом, раздражав-
шим дыхательные пути. Не 
зря «Сингапурские авиали-
нии» предупреждают, что для 
такого перелета вы должны 
быть достаточно здоровы.

Подготовил Николай Иванов

Наркофабрика Европы
Провинция Нидерландов 

Северный Брабант считает-
ся самым крупным в Европе 
производителем синтетиче-
ских наркотиков, экстази и 
амфетамина. В этой стране 
ежегодно обезвреживают 
десятки лабораторий, где в 
промышленных масштабах 
изготавливается экстази. 

Эксперты из Нидерланд-
ской полицейской академии 
установили, что ежегодное 
производство в Нидерлан-
дах амфетамина и экстази 
по уличным ценам оценива-
ется в 18,9 миллиарда евро. 
Только одних таблеток экс-
тази здесь штампуется око-
ло 972 миллионов в год, 80 
процентов этой продукции 
экспортируется в другие 
страны Европы, Юго-Вос-
точную Азию и Австралию. 
И если одна таблетка экс-
тази стоит в Северном Бра-
банте 2 евро, то в Австра-
лии - уже 25.

Эта индустрия еще и от-
равляет окружающую сре-
ду, так как производство 
одного килограмма нарко-
тиков приводит к сбросу 24 
литров ядовитых жидких 
отходов. Местную станцию 
водоочистки пришлось 
дважды закрывать из-за 
сбросов токсичных отходов 
нарколабораторий.

Нидерландская индустрия 
синтетических наркотиков в 
1980-х годах переключилась 
на экстази. Бренд «Сделано 
в Нидерландах» завоевал ре-
путацию самого надежного 
и чистого экстази. Северный 
Брабант занимает очень 
удобное положение, побли-
зости находятся порты Ант-
верпена, Роттердама и Флис-
сингена, товар можно сразу 
перебросить через границу. 
Эксперты говорят, что ска-
зывается и особая психоло-
гия местных жителей, кото-
рые стараются не замечать, 
чем занимаются их соседи.

Детективы жалуются на 
нехватку людей и скудные 
ресурсы, позволяющие от-
крывать дела лишь на каж-
дого девятого преступника. 
Местная полиция бессиль-
но наблюдает, как уголов-
ники превращаются в со-
стоятельных бизнесменов, 
владеющих мелкими пред-
приятиями, открывающих 
туристические агентства и 
отели, орудующих на рын-
ке недвижимости. Боссы 
наркобизнеса, как правило, 
не попадают под суд в Ни-
дерландах.

Половина потребляе-
мого в Европе кокаина по-
ступает через порт в Рот-
тердаме, однако, несмотря 
на современные средства 
слежения и усилия евро-
пейской полиции, там про-
должает работать на удив-
ление неуязвимый канал 
переброски наркотиков на 
континент. Мэр Амстер-
дама и местная полиция 
признали ускорение роста 
организованной преступ-
ности и утрату контроля 
над преступниками, ору-
дующими в этом регионе. 
В сентябре перед своим 
домом в Амстердаме был 
расстрелян знаменитый ни-
дерландский адвокат Дерк 
Вирсум, представлявший 
интересы свидетеля по 
делу, известному как «Ма-
рокканская война», которая 
разразилась между конку-
рирующими наркобандами.

По оценке правитель-
ства, каждый год в эконо-
мику страны вливаются 
миллиарды наркоевро. 
Традиционное либераль-
ное отношение к наркоти-
ческим веществам, мягкие 
приговоры за наркоторгов-
лю, развитая транспортная 
инфраструктура и выход к 
морю привлекали сюда пре-
ступников из Китая, Турции 
и бывшей Югославии.

Авиакомпании 
экспериментируют 
на людях

Странная Эмма Уотсон
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Пенсионеры Калуги об-
ратились с открытым 

письмом с жалобой на то, 
что местные власти от-

бирают у них земельные 
участки, дачи и гаражи.

Подписантов более 500 
человек, все они когда-то 
служили в вооруженных си-
лах. Сейчас военного город-
ка на улице Аэропортовской 
в Калуге больше нет. Вернее, 
дома, дачи и люди остались, 
их статус - непонятен.

Еще в советские времена 
военным давали земельные 
участки и землю под гаражи, 
с тех прошло больше 40 лет. 
Несколько лет назад воен-
ные пенсионеры, прожива-
ющие на Аэропортовской, 
обратились к губернатору с 
письмом с просьбой разре-
шить им оформить гаражи 
и дачи в собственность.

До передачи городка му-
ниципалам, когда земля при-
надлежала Министерству 
обороны, разрешить людям 

оформить свое имущество 
и участки в собственность 
запрещал закон. После пере-
дачи сделать это можно, но 
муниципальные власти мало 
где готовы отдать бесплатно 
лакомый кусок пирога.

Вместо того чтобы пере-
дать дачи военным пенсио-
нерам, землю у них отнима-
ют и выставляют на торги. 
Выкупить свои дачи и гара-
жи у пенсионеров, понятное 
дело, денег нет. То, что было 
построено за полвека на 
дачных участках, объявля-
ется местными властями са-
мостроем и подлежит сносу.

В той же Калуге чиновни-
кам абсолютно неинтересно, 
что военный городок суще-
ствовал здесь с 1943 года и за 
это время силами военных 
были построены 11 домов, 
магазины, баня, спортзал, 
дороги, ограждения. После 
2004 года все стало рушить-
ся и приходить в негодность. 
Так, из восьми одноэтажных 
многоквартирных домов на 

бумаге осталось толь-
ко пять, остальные 
признаны негодными 
к проживанию. Но во-
енные пенсионеры про-
должают проживать в 
домах-призраках - уез-
жать им просто некуда.

Продукты с огорода 
были для них большим 
подспорьем. Теперь пен-
сионеры останутся и без 
жилья, и без земельных 
участков. Причем пара-
докс заключается в том, 
что, согласно закону, каж-
дый гражданин имеет пра-
во получить и оформить в 
собственность земельный 
участок.

В понятие «каждый» 
почему-то не вошли те рос-
сияне, кто уже имел на тот 
момент участки на землях 
Министерства обороны.

Год назад была иниции-
рована проверка законно-
сти владения земельными 
участками на землях воен-
ного городка, пенсионеров 
обвинили в самовольном за-
хвате земли и самострое и 
вынесли им административ-
ное наказание - штраф по 5 
тысяч рублей каждому.

Комментарий главы 
Ассоциации адвокатов 
России за права чело-
века Марии Баст:

Это происходит 
сплошь и рядом. 
Единственный 
способ защитить 

свои права - обращаться в 
Европейский суд по правам 
человека, он при принятии 
решений руководствуется 
понятиями о сроках давности 
владения и о сложившихся 
социальных отношениях. 
Однако военные в Страсбург 
обращаются неохотно, они 
считают, что это вражеский 
суд, там в Европе НАТО. Кто-
то подает в Европейский суд, 
но это единицы и все смотрят 
на них как на белых ворон.

А государство этим поль-
зуется. 

Аделаида Сигида

Вторая жизнь 
мусора

Построенный около года 
назад комплекс по сортиров-
ке отходов, расположенный 
недалеко от города Рыль-
ска, привлек внимание даже 
иностранных экспертов. 14 
ноября в рамках программы 
«Климатически нейтраль-
ное обращение с отходами» 
объект посетила делегация 
из Германии.

Таких комплексов в реги-
оне пока только три, но пла-
нируется еще один.

- Его мощностей хвата-
ет на сортировку 70 тысяч 
тонн мусора в год, а про-
пускная способность ленты 
составляет до 15 тонн в час, 
- пояснила руководитель му-
ниципального предприятия 
Ольга Егорова. - Работают 
тут около 30 человек, 20 из 
которых - операторы-сор-
тировщики. Большая часть 
работы, за исключением ав-
томатизированного отбора 
металла, производится ими 
вручную. Отсортированный 
мусор региональный опера-
тор увозит на переработку. 

За сутки сюда прибывают 
до 300 машин. Трактор сгре-
бает содержимое кузова на 
движущуюся ленту, а прием-
щицы тем временем опера-
тивно разрывают мусорные 
пакеты. После этого в дело 
вступают сортировщицы, 
вылавливающие из общей 
массы кто пластиковые или 
стеклянные бутылки, кто 
картон или полиэтиленовые 

пакеты (у каждого своя зада-
ча). Невостребованные отхо-
ды отправляются на захоро-
нение, а полезные фракции 
прессуются. Куб спрессован-
ного картона весит 300 кило-
граммов, а куб пленки - 500.

- Учитывая, что раз-
дельный сбор мусора еще 
не налажен, обращение со 
смешанными отходами вне 
городской черты - это не-
плохое начало, - поделился 
впечатлениями член немец-
кой делегации Кевин Касих.

 Немецкий опыт - 
российской 
глубинке

Регион заключил трех-
стороннее соглашение не 
только с немцами, но и с Ми-
нистерством природных ре-
сурсов и экологии РФ. 

- Проект на безвозмезд-
ной основе, - подчеркнул 
глава областного комитета 
экологической безопасно-
сти и природопользования 
Константин Поляков. - За-
мечаний, касающихся техно-
логической схемы, логисти-
ки и самих сортировочных 
комплексов, нашими гостя-
ми высказано немало, но мы 
учитываем, что Германия 
давно перешла на новую си-
стему обращения с отхода-
ми, притом там к этому шли 
годами и даже десятилети-
ями. Так что у нас, в России, 
все еще впереди.

Алексей Пищулин

ПОЛЬЗА 
НА ДНЕ МУСОРКИ
В регионах продолжается мусорная реформа. И 
хотя с ее стартом плата за вывоз ТБО для населения 
увеличилась, положительные моменты уже стали 
ощущаться. Например, в Курской области мусор на-
конец начали сортировать.
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Обвели вокруг пальца
Не секрет, что боль-

ным пенсионерам ника-
кой банк кредит не выдаст. 
Поэтому, когда два года 
назад потребовалось сроч-
ное дорогостоящее лечение 
и дорогостоящие лекарства, 
72-летняя пенсионерка Галина 
Урланова и ее дочь Алексан-
дра Мезеровская, инвалид с 
детства, страдающая эпилеп-
сией, обратились в волгоград-
скую микрофинансовую орга-
низацию (МФО). Там женщин 
заверили, что самый безопас-
ный и быстрый способ полу-
чить необходимые им 150 
тысяч рублей - это отдать 
под залог единственное 
жилье. Пенсионерки наи-
вно согласились.

Через несколько дней 
после заключения сделки 
женщинам позвонила со-
трудник, представившаяся 
Людмилой, и предложила 
им перекредитоваться. По 
словам звонившей, клиенты 
МФО легко могут получить 
не 150, а все 500 тысяч рублей 
под залог квартиры. Работ-
ница организации пела со-
ловьем: мол, подумайте, этих 
денег хватит не только на ле-
чение, но и на хороший ремонт 
в старой квартире, которую 
Урланова получила за погиб-
шего на фронте отца. Мать и 
дочь поддались на уговоры и 
оформили новую сделку.

В итоге они лишились квар-
тиры и судятся до сих пор.

Проблема в том, что круп-
ные официально зареги-
стрированные МФО такими 
делами стараются не зани-
маться. Хулиганят частники, 
которых нет в реестре ЦБ. 
Такие МФО сидят в тени и 
по-прежнему могут на лю-
бом столбе повесить объяв-
ление «Деньги за час», дать 
его в газету, представиться 
не МФО, а ООО или посред-
ником, брокером, индивиду-
альным предпринимателем. 
И сколько ни говори, что 
финансовую и юридическую 
грамотность населения надо 
повышать, некоторых пен-
сионеров, пожилых граждан 
уже сложно чему-то обучить. 
Именно на них и нацелены 
разного рода мошенники. По 
закону любое юридическое 
лицо имеет право выдать по-
требительский заем, правда, 

не чаще трех раз в год. Но кто 
эти разы считает?

Как платить долги и… 
остаться с носом

Обманутые пенсионерки 
честно хотят доказать в суде, 
что стали жертвами наглого 
обмана, но бывают случаи, 
когда кредиторы намеренно 
превращают своих клиентов 
в злостных неплательщиков: 
намеренно скрываются от 
заемщиков, чтобы не дать 
им возможности оплатить 
долг в срок, откровенно врут 
по телефону, что заемщику 
предоставляются кредитные 
каникулы и можно, к приме-
ру, полгода вообще ничего не 
платить. Лишь спустя время 
люди узнавали, что никаких 
каникул не было, а за потерян-
ное время набежали солидная 
сумма долга плюс проценты. 
В результате каждый день 
просрочки увеличивал долг 

на 4-5% от выданной в заем 
большой суммы. При таком 
раскладе продажа квартиры 
тоже становится чуть ли не 
единственным вариантом рас-
считаться с гигантскими дол-
гами.

Бывает и так, что заемщик 
добросовестно и в срок пога-
шает долги, но со временем 
выясняется, что пеня при этом 
все равно капала. Начав раз-
бираться, что к чему, человек 
неожиданно для себя узнает, 
что тот договор, который он 
читал в МФО, и тот, что в ито-
ге подписал, - это два абсолют-
но разных документа, и в том, 
под которым стоит подпись, и 
ставка выше, и пени набегают 
по поводу и без, и санкции в 
случае просрочки или задол-
женности жестче.

Как же получается, что чи-
таешь одно, а подписываешь 
другое?

- Чтобы подсунуть левый 
договор на подпись, мы все 
время торопим клиента, соз-
даем вокруг него атмосферу 

суеты, болтаем о чем-то от-
влеченном, сразу несколько 
сотрудников носят туда-сюда 
бумаги, все время обращаемся 
к клиенту, отвлекая его внима-
ние разговорами, - признался 
в частном разговоре корре-
спонденту «МН» один из со-
трудников микрофинансовой 
организации.

Чтобы не попасться в сети 
черных кредиторов, юристы 
советуют никогда ничего не 
подписывать, если атмосфера 
вокруг настораживает или ра-
ботники МФО действуют так, 
как описано выше. Покиньте 
такую организацию и всегда 
обходите ее стороной.

Ольга Поплавская

За микрокредиты все еще 
отнимают жилье Выписка из ст. 6.1 Федерального 

закона №353-ФЗ 
«О потребительс ком кредите 
(займе)»

«...К кредитному догово-
ру, договору займа, которые 
заключены с физическим 
лицом в целях, не связанных 
с осуществлением им пред-
принимательской деятель-
ности, и обязательства заем-
щика по которым обеспечены 
ипотекой, применяются тре-
бования настоящего Феде-
рального закона в части:
1) размещения информации 

о полной стоимости кре-
дита (займа) на первой 
странице кредитного до-
говора, договора займа;

2) запрета на взимание кре-
дитором вознаграждения 
за исполнение обязанно-
стей, возложенных на него 
нормативными правовыми 
актами Российской Феде-
рации, а также за услуги, 
оказывая которые кре-
дитор действует исклю-
чительно в собственных 
интересах и в результате 
предоставления которых 
не создается отдельное 
имущественное благо для 
заемщика;

3) размещения информации 
об условиях предостав-
ления, использования и 
возврата кредита (займа) 

в местах оказания 
услуг (местах при-
ема заявлений о 
п р е д о с та в л е н и и 
кредита (займа), в 
том числе в инфор-
мационно-телеком-
муникационной сети 
Интернет), а также в 
части доведения до 
сведения заемщика 
иной предусмотрен-
ной настоящим Фе-
деральным законом 
информации;
4) предоставления за-
емщику графика пла-
тежей по кредитному 
договору, договору 
займа...»
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В 2019 году ограничения и требования к МФО были пе-

ренесены в Федеральный закон от 21.12.2013 №353-ФЗ. 

Практически все новые правила для микрозаймов, кото-

рые были введены в 2019 году, начали действовать еще с 

28 января 2019 года.
Микрофинансовые организации (МФО) все еще могут на-

числять штраф за несвоевременное погашение, но в размере 

не более 0,1% от суммы долга в сутки. Лимит по ставке состав-

ляет 1,5% в сутки. У МФО больше нет возможности устанавли-

вать огромный процент. Раньше ставка могла достигать 750% 

годовых, что составляло более 2% в сутки. Отдельные части 

закона вступали в силу в разные сроки в течение года. Уже в 

2020 году максимальный размер переплаты за год, независи-

мо от ставки по кредиту, не сможет быть больше 150%. Также 

вводится дополнительный лимит на общую сумму перепла-

ты по любым кредитам, оформляемым на срок менее 1 года. 

Независимо от условий, выставленных компанией, размера 

штрафа и других особенностей, переплата не может состав-

лять более 250% от тела кредита.

С 1 ноября микрокредиты 
запретили давать под залог 

квартиры, но прежние займы 
все еще рассматриваются в судах.
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Советы «МН»
  Если не уверены, что поняли текст договора до конца, попросите сначала взять договор домой, чтобы подумать. Еще лучше за это время покажите документ юристу.  Если договор категорически запрещают выносить за стены МФО и настаивают подписать немедленно, уносите ноги от таких кредиторов.

  Никогда не подписывайте чистые листы.
  Не ленитесь всегда и предельно внимательно перечитывать то, что собираетесь подписать.

О финансовой кредитной петле, которая медленно, но неумолимо затягивается
 на шее среднего класса России, сегодня не говорит только ленивый.

Бедным кредиты если 
и дают, то это жулики из 
МФО, норовящие снять с 
них последние, как говорит-
ся, рваные ботинки... О бо-
гатых не будем... А вот так 
называемый средний класс, 
едва народившийся в Рос-
сии в сытые нулевые, увяз 
в кредитах по самые что ни 
на есть гланды.

Число россиян, имеющих 
не менее трех непогашен-

ных кредитов, увеличилось 
в 2018 году на 12% и достиг-
ло 15,1 млн человек (почти 
треть от общего числа за-
емщиков). В текущем году 
цифры еще страшнее, но 
окончательные итоги еще 
впереди...

Эксперты заявляют, что 
сегодня ситуация с займами 
в России крайне удручаю-
щая, и все из-за пятилет-
него регулярного падения 

реальных доходов россиян. 
Не менее 13% граждан пла-
тят по трем кредитам, более 
7% - по четырем кредитам 
и больше. По двум креди-
там платят 25%. Средний 
долг у заемщиков с одним 
кредитом вырос на 12% 
только за один 2018 год - до 
137 тыс. рублей. Если го-
ворить о двух кредитах, то 
долг вырос на 11%, до 284 
тыс. рублей. 

Средняя сумма долга 
перед банками представи-
телей среднего класса до-
стигла в текущем году бо-
лее полумиллиона рублей. 
Общий объем кредитов, вы-
данных банками населению, 
составляет более 16 трлн 
рублей - четверть годового 
бюджета государства.

По сути, сложилась сво-
еобразная политика: день-
ги людям специально не 
платят и недоплачивают, 
как заработанные, а пред-
почитают выдавать их в 
виде займов - кредитной 
кабалы, своеобразной по-
литической удавки. Дол-
жен? Сиди и не рыпайся, 
а то...

Даже министр экономи-
ческого развития РФ Мак-
сим Орешкин, понимая 
печальную перспективу, го-
ворит уже довольно давно: 
долг россиян достигнет кри-
тической массы примерно 
через два-три года. Среди 
печальных последствий, на-
пример, такое: из потреби-
тельского спроса выпадет 
более 2,5 трлн рублей, и это 
в свою очередь запустит ре-
цессию. 

Но это он как экономист 
рассуждает... А вот с точки 
зрения социальной жизни и 
даже политики все выгля-
дит куда как хуже.

Евгений Александров

Удавка для среднего класса
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Пока петух не клюнет...
Напомним, утром 19 ноя-

бря автомобиль Lada Largus 
провалился в яму с кипят-
ком. И водитель, и пассажир, 
находившиеся в салоне, бук-
вально сварились заживо.

Вскоре после аварии гу-
бернатор Иван Белозерцев 
распорядился создать рабо-
чую группу по обследова-
нию потенциально опасных 
участков в регионе. Местная 
прокуратура возбудила уго-
ловное дело, а глава СКР 
Александр Бастрыкин по-
ставил ход расследования на 
контроль в центральном ап-
парате ведомства.

Но почему все эти тело-
движения делаются уже по-
сле гибели людей? Почему 
всякий раз устраняют по-
следствия беды, а не перво-
причину? «МН» ищет отве-
ты именно на эти вопросы.

«Остаточная толщина» 
«Виноваты гнилые тру-

бы», - предположит все-
знающий читатель и бу-
дет прав, но лишь отчасти. 
Действительно, в случае 
с Пензой именно в месте 
прорыва труба была край-
не изношена. Это признал 
и зампред областного пра-
вительства Дмитрий Семе-
нов, побывавший на месте 
ЧП. «Остаточная толщина 
стенки у всей вырезанной 
трубы - 4 миллиметра, - за-
явил он. - 
Там же, где 
п р о и з о -
шел про-
рыв, состо-
яние очень 
в е т х о е 
- около 2 
миллиме-
тров». При 
этом чиновник дал понять, 
что «сама труба - мы смотре-
ли по срезу - находится в нор-
мальном состоянии».

Своеобразным алиби за-
ручился и Василий Журавлев, 
директор компании «T Плюс 
групп», в ведении которой 
находится дырявый тепло-
провод. По его словам, специ-
алисты, якобы побывавшие 
на месте ЧП перед провалом, 
не засвидетельствовали ника-
ких проблем. Хотя очевидцы 
утверждали, что незадолго до 
трагедии из-под асфальта ва-
лил пар.

Странная получается кар-
тина: очевидцы пар видели, а 
коммунальщики нет. Труба в 
целом нормальная, но где-то 
ее все-таки прорвало.

Кощунственно в этой связи 
звучит официальная причина 
ЧП, выдвинутая пензенскими 
властями. Оказывается, авто-
мобиль с двумя людьми ушел 
под землю из-за... повышения 
давления транспорта на уча-
сток дороги с проходившей 
под ним теплотрассой. 

На озвученную властями 
версию тут же откликнулись 
пользователи соцсетей, от-
пуская по данному поводу 
горькие шутки: «Ну конечно, 
это пешеходы протоптали ас-

фальт, чего уж 
там...», «Да уж, 
сами люди сде-
лали пролом в 

грунте, повредили трубу и упа-
ли туда», «Не дай бог угодить 
в такую же яму путинскому 
Аurus...».

Дело в трубе или дело - 
труба?

Эксперт ОНФ в сфере 
ЖКХ, депутат гордумы Пен-
зы Людмила Коломыцева, го-
воря о причинах трагедии, не 
исключила, что в этом вино-
ваты гнилые трубы, но пред-
ложила «копать» глубже. 

«Эти трубы разрушались 
два десятка лет без всякого 
ремонта, - говорит депутат. - 
Их проложили еще при Со-
ветском Союзе, а во време-
на Бочкарева (губернатор 
Пензенской области в 1998-
2015 гг. - Ред.) никто не вкла-
дывался в их ремонт и содер-
жание. В итоге мы получили 
то, что получили. Сегодня 
в Пензе сети изношены на 
70%, а остальные 30%, я уве-
рена, на все 100.

Хозяйство на курьих
ножках 

Кстати, трагедия в Пензе 
- не единственное ЧП подоб-
ного рода за последнее вре-

мя. Только за минувшие дни 
ноября зарегистрировано 
больше 10 случаев провалов 
асфальта по всей стране, и 
кипяток фигурирует в значи-
тельной части этих случаев. 
Но почему так много? 

По статистике, износ те-
пловых сетей в России в сред-
нем составляет 50-60%, а по 
итогам прошедшего отопи-
тельного сезона - 2018/2019 
в некоторых регионах и все 
80%. Замглавы Минстроя 
России Максим Егоров, от-
вечающий за ЖКХ в ведом-

стве, отмечает, что инфор-
мация требует обновления, 
а значит, в действительности 
состояние сетей и объектов 
коммунальной инфраструк-
туры в стране может ока-
заться еще хуже. 

Вот ответ статистики на 
вопрос, почему по стране 
регулярно регистрируется 
огромное коли-
чество прова-
лов грунта: по-
тому что трубы 
ни к черту!

«В среднем 
по России 2% 
на замену се-
тей заложено 
в тарифах. Со-
ответственно, 
50 лет - срок 
службы. А те конструкции, 
которые достались нам из 
советского времени, были 
рассчитаны на 25-30 лет. 
Вот, собственно говоря, ос-
новная проблема», - считает 
президент некоммерческого 

партнерства «Российское 
теплоснабжение» Виктор 
Семенов.

Так вышло, что Россия - 
единственная в мире стра-
на, где городская среда 
плотно населена именно 
в северных широтах, там, 
где без центрального ото-
пления никак нельзя. Шве-
ция, Финляндия, Дания и 
Канада используют другие 
системы. Там значительная 
часть населения пользует-
ся внутридомовыми элек-
трическими нагревателя-
ми. У нас же вбухивают 
в ЖКХ миллиарды бюд-
жетных денег, а эффектив-
ность их использования 
равна нулю.

Судить - и никаких 
гвоздей!

Но неужели человеческие 
жизни не стоят того, чтобы 
усилить контроль за этим 
проблемным хозяйством? 

Безусловно, следить за 
гидравлическим режимом 
надо. Но не только за ним, 
и не только в Пензе. Сле-
дить чиновникам надо пре-
жде всего за вверенным им 
хозяйством, за вверенными 
им миллионами жизней и ка-

рать нерадивых не мелочны-
ми штрафами, а серьезными 
уголовными наказаниями 
вплоть до лишения свободы. 
А то как деньги на ремонт 
обветшалых теплосетей про-
сить, они тут как тут. Случись 
же провал или потоп в этом 
провале, они выходят сухими 
из воды. В противном случае 

такие провалы 
будут возни-
кать то тут, то 
там, и никакая 
техника их не 
остановит.

«Рыба гни-
ет с головы», 
- говорят в на-
роде, и провал 
грунта - это 
не исключе-

ние. Однако, как показывает 
практика, во многих подоб-
ных случаях наказание за 
ЧП несут стрелочники, а не 
местная власть, отвечающая 
за коммунальное хозяйство. 
А люди продолжают гиб-
нуть, и не исключено, что по 
ее вине.

Контроль наверняка уси-
лится, если верхушка мест-
ной власти будет головой и 
свободой отвечать за аварии 
на теплосетях, а не перекла-
дывать ответственность, в 
том числе и уголовную, на 
рядовых сотрудников орга-
низаций. Так было в Санкт-
Петербурге в 2018 году. Там 
кафе затопило кипятком 
после прорыва трубы, а уго-
ловное дело завели на дис-
петчера тепловой компании. 
Злосчастная труба работала 
с 1992 года, в 2017-м вышел 
срок ее эксплуатации, однако 
хозяева, невзирая на много-
численные мелкие прорывы, 
не стали ее менять. В итоге 
погибли два человека, а ви-
новат почему-то диспетчер. 
Но ведь есть же статья 238 
УК РФ «...оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшее по 
неосторожности смерть двух 
или более лиц...», под дей-
ствие которой должны попа-
дать топ-лица ответственных 
ведомств и чиновники, а не 
стрелочники. Только тогда 
и трубы будут крепкими, и 
прорывов не будет, и люди не 
будут гибнуть в кипятке.

под ногами...

Когда
ЗЕМЛЯ

ТРЕЩИТ
«...Земля разверзлась и поглотила их...» - 
эта цитата из Библии после трагедии в Пензе 
приобретает еще более мрачное значение. 

Чтобы трагедии не повторялись!
Как считают эксперты, по-

стоянная смена собственни-
ков коммунальных сетей (в 
некоторых городах за 15 по-
следних лет сменились от 
трех до восьми собственни-
ков!) может привести к комму-
нальной катастрофе. Однако, 
чтобы исправить ситуацию, 
начать нужно не с хаотичной 
замены коммуникаций, а с их 
обследования.

«Очень сложно что-то ре-
монтировать и что-то менять, 
когда ты не понимаешь, что 
происходит внутри, - считает 
вице-президент НП «Рос-
сийское теплоснабжение» 
Александр Исаков. - Нужно 

разработать программу мони-
торинга того, в каком состо-
янии находятся сети, и про-
следить весь путь, который 
проходит кипяток по трубе - от 
котельной до потребителя». 
Такая техника, по словам экс-
перта, имеется. Более того, 
«ее технические возможности 
позволяют в режиме онлайн 
предупреждать аварийные 
ситуации». Но почему ее не 
используют - вот в чем во-
прос.

Глава регионального ис-
полкома ОНФ в Московской 
области Юлия Белехова 
большую роль в исправлении 
ситуации отводит федераль-

ным властям. «Минстрою сле-
дует разработать федераль-
ную программу по замене 
инженерных сетей и опреде-
литься с источниками финан-
сирования, - уверена эксперт. 
- Они могут быть разными: 
федеральный бюджет, муни-
ципальный, средства комму-
нальных компаний. Вопрос 
необходимо решать в зависи-
мости от финансового состо-
яния как региона, так и самих 
организаций. Есть территории, 
где износ сетей 80%. И здесь 
уже нужна поддержка муни-
ципального или федерального 
бюджета. Самостоятельно те-
плосети не справятся».
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По статистике, износ 
теп ловых сетей в России в 
среднем составляет 50-60%, 
а по итогам прошедше-
го отопительного сезона - 
2018/2019 в некоторых реги-
онах и все 80%. 

«Минстрою следу-
ет разработать феде-
ральную программу по 
замене инженерных 
сетей и определиться 
с источниками финан-
сирования», - считают 
эксперты.

Подготовила Алина Мельникова
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Столица Ингушетии - 
город Магас очень

 необычен, но побывать 
в нем стоит!

Во-первых, он очень ма-
ленький, его можно обойти 
пешком за полчаса, и живут 
в нем около 10 тысяч чело-
век. Во-вторых, это един-
ственный в России город, 
основанный после распада 
СССР.  

На русском Магас озна-
чает «город солнца», и его 
так стали именовать по 
решению парламента Ин-
гушетии в 1998 году. А рас-
положен Магас на границе 
с Северной Осетией, в 4 ки-
лометрах от Назрани.

Столицей республики 
город официально стал в 
декабре 2000 года, флаг по-
явился в 2008-м, а обновлен-
ный генеральный план за-
стройки одобрили только в 
2010-м.

Интересно, что до 2015 
года по городу можно было 
передвигаться лишь на так-
си или пешком, а потом вла-
сти запустили маршрутки и 
только затем уже автобусы.

Тут же стали строить 
удивительные автобусные 
остановки. Их, говорят, при-
думал теперь уже бывший 
глава города Беслан Цечо-
ев. Остановки - закрытые, и 

войти в них можно с 
двух сторон. Внутри 
установлены кон-
диционер и обогре-
ватель, чтобы и ле-
том, и зимой была 
комфортная атмос-
фера. Вмонтирован 
видео телевизор, по 
которому посто-
янно показывают 
фильмы о городе.

Тут же электронная 
библио тека. Есть зарядка 
для смартфонов, кнопка 
вызова полиции и вайфай. 
Честно говоря, я даже по-
завидовал жителям этого 
города. Но что интересно, 
в ноябрьские дни они сто-
яли на улице, а не внутри 
остановки. Во-первых, пока 
еще не было холодов, а во-
вторых, так удобнее об-
щаться. Странно, что оста-
новки никто не разрушает. 
Если бы такие стояли в Мо-

скве или, к примеру, в ураль-
ском городе, где часты дра-
ки между хулиганами, ее 
бы давно разрушили. Но в 
Магасе нет уличных хули-
ганов и никто остановки не 
трогает: людям, видимо, и в 
голову такое не приходит! 
Рядом с остановками рас-
положены пункты приема 
старой одежды с надписями 
на трех языках - русском, 
ингушском и английском, 
хотя англичане тут бывают 
крайне редко.

Чтобы привить жителям 
любовь к чтению, повсюду 
установили электронные 
библиотеки. Подключаешь 
смартфон и скачиваешь 
книгу.

Урны для раздельного сбо-
ра мусора тут тоже в порядке 
вещей. При этом есть отдель-
ная урна для мучных изделий: 
хлеб нельзя выкидывать, но 
люди же все равно, бывает, 
что и грешат этим. Поэтому 
установили отдельный кон-

тейнер, и отда-
ют черствый 
хлеб на корм 
скоту.

В общем, 
Магас - это 
в чем-то тот 
самый город-
сказка и го-
род будущего. 
С одной ма-
ленькой по-
правкой - та-
ких городов 
много быть 
не может. Но 
столицами ав-

тономий в составе большой 
страны, областными или 
краевыми центрами такие 
города, небольшие, ком-
пактные и комфортные для 
жизни, могут являться впол-
не. Хотя есть сомнения, что 
удобные и красивые оста-
новки остановят вандалов. В 
других населенных пунктах 
их явно стоит строить анти-
вандальными. 

Гордость города - вело-
дорожка. Она протянулась 
вдоль главной улицы на не-

сколько километров. Правда, 
за несколько дней жизни в 
Магасе и вечерних прогулок 
по городу мне ни разу не дове-
лось наблюдать на ней вело-
сипедистов. Но все же глав-
ная достопримечательность 
города - это Башня Согласия, 
построенная шесть лет назад: 
высотное здание, целых 100 
метров, в центре города, на-
против Дома правительства. 
Сделана она в стиле увели-
ченной в четыре раза средне-
вековой ингушской башни. 
Это не только самое высо-
кое здание в Ингушетии, но 
и самая высокая смотровая 
башня на Северном Кавка-
зе. Башня Согласия являет-
ся главным туристическим 
объектом равнинной части 
республики. Как рассказыва-
ют старожилы, в Ингушетии 
родовая башня всегда была 
надежным домом, защитой 
и олицетворением единства 
всего рода. Башня Согласия 
задумывалась как общая 
для всех ингушских родов, 
как символ, объединяющий 
весь народ. Деньги на ее 
строительство выделил из-
вестный бизнесмен, меценат 
Алихан Харсиев. Деятели 
культуры, с которыми до-
велось пообщаться, говори-
ли, что после завершения ее 
строительства в городе стало 
еще меньше преступности. А 
если кого и убивают, то это 
«кого надо убивают...» Зато 
мелких преступлений почти 
не совершается.

Андрей Князев

Магас - город солнца

Обнаружен самый
дефицитный 

в поликлиниках и 
других медучреждениях 

специалист - 
это психотерапевт. 

Почему психотерапевтов 
не хватает 

и нужны ли они?

Руководитель отделения 
лечения пограничных пси-
хических расстройств и пси-
хотерапии Национального 
медицинского исследова-
тельского центра психиа-
трии и неврологии имени 
В.М. Бехтерева Татьяна Ка-
раваева сообщила на днях, 
что дефицит психотера-
певтов в государствен-
ных организациях в 
России составляет 
60%. А в некоторых 
субъектах и вовсе нет 
ни одного такого спе-
циалиста!

Меньше всего психо-
терапевтов в медгосучреж-
дениях на севере России и в 
Сибири. Но даже в крупных 
городах ситуация далека от 
идеальной. Так, в Питере 
планировали построить де-
сять психотерапевтических 
центров, а построили толь-
ко один, и то он работает 
лишь на одну пятую от сво-
ей изначально заложенной 
нагрузки.

Центр психо-
терапевтической 

помощи - «это очень 
мощные, очень структу-
рированные учреждения». 
Психотерапевтических ка-
бинетов в том же Питере 
должно быть 213, а на деле 
- 46. 

Пора ли по этому слу-
чаю хвататься за голову и 
смогут ли государственные 
психотерапевты вылечить 
невротиков, психопатов и 

прочих граждан с «погра-
ничными психическими 
расстройствами», число ко-
торых, по предварительной 
оценке, составляет треть 
населения?

Положа руку на сердце, 
отметим, что врачей куда 
более жизненно важных 
специальноcтей в стране 
стало катастрофически не 
хватать. Конечно, при боль-
шом желании человек мо-
жет обратиться к платному 

специалисту, в том числе и к 
психологу.

Доктор психологических 
наук из Питера Ирина Бо-
гачек видит причину дефи-
цита в том, что мединститу-
ты выпускают не так много 
специалистов. 

«Клинических психоло-
гов выпускается немало, 
- говорит Ирина Богачек. 
- Например, таких специ-
алистов выпускают в двух 
питерских университетах, 
которые не являются ме-
дицинскими. Но их выпуск-
ников не берут в больницы 
и поликлиники. Они могут 
работать лишь в детских 

садах и школах (если гово-
рить о госучреждениях)».

А вот психотерапевт, 
доктор психологических 

и кандидат медицинских 
наук Марк Сандомирский 
уверен, что психотерапев-
ты россиянам очень даже 
нужны! «Потребность в 
психиатрической помощи 
возрастает, - говорит Марк 
Сандомирский. - Другое 
дело, что в России традици-
онно наблюдается дефицит 
психологической культуры 
населения».

Одним словом, идти на 
прием к психотерапевту рос-
сиянин просто не готов. Тем 
более что психотерапевт из 
поликлиники, изначально 
специализировавшийся по 
психиатрии, помогает паци-
ентам с использованием ле-
карств. Тогда как психологи 
помогают разговорами по 
душам.

Вот и идут россияне к 
платным психологам, об-
ходя стороной бесплатных 
психотерапевтов.

«Практикующих пси-
хологов как минимум в 10 
раз больше, чем лицензи-
рованных врачей-психоте-
рапевтов, - констатирует 
Сандомирский. - Сегодня во 
всем мире главные пробле-
мы - это кризис семейных 
отношений, одиночество, 
дефицит культуры в обще-
стве. Увы, эти «болезни» не 
вылечит психотерапевт при 
помощи лекарств. Решение 
- обучение населения само-
помощи».

Аделаида Сигида

Спасут ли россиян 
психотерапевты?

«В России традиционно на-
блюдается дефицит психо-
логической и психиатриче-
ской культуры населения».

Идти 
на прием к 

психотерапевту 
россиянин 

не готов. 
Почему?
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Необычные остановки на улицах 
необычного города
(вид  внутри)



9УДИВИТЕЛЬНЫЕ ЛЮДИ49(1353) 
27 ноября 2019 года
www.mirnov.ru

Как стать отчаян-
ным? Это звание, а 

вернее, вполне офици-
альный титул, можно 
заслужить, если всту-
пить во французский 
клуб веломарафонцев. 
Он так и называется: 
«Парижский клуб от-
чаянных» (Audax Club 
Parisien). Что нужно 
сделать, чтобы стать 
супервеломарафонцем 
(Super Randonneur) по 
правилам этого клуба?

Для этого требуется 
выполнить ряд заданий 
(правила одинаковые 
как для мужчин, так и 
для женщин). За опре-
деленное время велоси-
педисту нужно проехать 
маршрут, зарегистриро-
ваться на контрольных 
пунктах и отправить 
протоколы в Париж. 
На каждой дистанции 
есть строгий норматив. 
Например, 200 км нуж-
но проехать за 13 часов 
30 минут, 600 км - за 40 
часов, а 1000 км - за 75. 
Длительная, однооб-
разная езда и унылый 
(например, степной) 
пейзаж угнетающе дей-
ствуют на психику. По-
этому, чтобы совсем не 
отчаяться, веломара-
фонцы стараются про-
кладывать маршрут по 
живописным местам.

Преподаватель из 
Челябинска Сергей 

Сяськов, чтобы не 
было скучно, проехал 
в Сибири по Чуйскому 
тракту, который вхо-
дит в пятерку самых 
красивых маршрутов 
мира. А всего за сезон 
он оставил за задним 
колесом своего вело-
сипеда 6700 киломе-
тров. Если подсчитать 
все перепады высот, 
которые он покорил, 
то в сумме Сергей 
поднялся на высоту 
30 Эверестов, а если 
учесть все проведен-
ное в пути время, то 
за этот срок можно 
трижды просмотреть 
сериал «Санта-Барба-
ра»!

Неудивительно, что 
по итогам сезона Сер-
гей попадал в тройку 
призеров веломара-
фонцев страны четыре 
раза. За это время он 
подтвердил титул Super 
Randonneur 15 раз! 
Сейчас Сергей полу-
чил почетную пристав-
ку «ультра» к этому 
титулу и имеет самую 

большую коллекцию 
французских медалей в 
России - более 80 штук!

В принципе, отчаян-
ным может стать каж-
дый, было бы желание. 
Вот несколько советов 
Сергея Сяськова для 
новичков.

Что нужно брать с 
собой в путешествие?

 Передний и задний 
свет, фотоаппарат и ви-
деокамеру, смартфон, 
запасной аккумулятор, 
навигатор, велоком-
пьютер.

 Светоотражающий 
жилет на ночь, непро-
мокаемую куртку, ба-
хилы и непромокаемые 

носки, шерстяную коф-
ту, ветровку.

  Запасную камеру, на-
сос, набор шестигран-
ников, смазку для цепи, 
велозамок.

  Для многодневных 
путешествий - палатку, 
спальник, спасательное 
одеяло, посуду, при не-
обходимости - горелку 
и газовый баллон.

  Аптечку.
 Не помешает и от-

личное настроение.
Чем питаться в до-

роге?
За несколько недель 

до поездки необходи-
мо есть только здоро-
вую пищу, в основном 

овощи. Важно сытно 
позавтракать перед по-
ездкой. Если день ожи-
дается жаркий, начинаю 
его с пары литров мо-
лока, смеси электроли-
тов и овсяных хлопьев. 
Воду стараюсь заморо-
зить, чтобы в нужный 
момент она была про-
хладной. В дорогу беру 
удобные, привычные 
и быстро переваривае-
мые продукты, которые 
помещаются в карма-
ны. Перед стартом из-
учаю маршрут на на-
личие точек питания и 
подкрепляюсь таким 
образом, чтобы не ис-
пользовать резервы ор-
ганизма. Есть необходи-
мо каждый час, причем 
до наступления чувства 
голода. Сначала твер-
дые продукты, т. к. они 
перевариваются доль-
ше и пока у организма 
есть энергия. Важна и 
правильная гидратация: 
необходимо много пить, 
причем использовать 
определенные типы 
электролитов и даже 
добавлять калории в 
воду. Вечером необходи-
мо сразу начать восста-
новление к следующему 
дню: фрукты, начиная с 
богатых на сахар, и бе-
лок по возможности в 
виде коктейля.

Когда в седле одни 
романтики

У  ч е л я б и н с к о г о 
клуба «Восток 1», чле-
ном которого является 
Сергей Сяськов, есть 
возможность прокла-
дывать маршруты по 
Уральским горам с 
уникальным набором 
высоты, в частности, 
через хребты Малый 
Ямантау и Зильмердак 
(«Останавливающий 
ветер»). В истории клу-
ба остались велопробе-
ги, которые получили 
свои романтические 
названия: «Белый», 
когда 200 километров 
пришлось ехать под 
мартовским снегом, 
«Симпатичный» - 300 
километров велоси-
педисты проехали в 
компании с девушками, 
«Звездный» - этот ма-
рафон прошел ночью, 
«Крутой», когда при-
шлось преодолеть 2255 
метров подъема. В 2020 
году на территории 
Челябинской области 
будет проведен супер-
марафон (1200 км) с ре-
гистрацией результатов 
в Audax Club Parisien. 
Сергей Сяськов счита-
ет, что это самый краси-
вый маршрут, который 
предстоит ему преодо-
леть в жизни.

Сергей Смирнов
Фото из личного 

архива Сергея 
Сяськова

 КРУТИ ПЕДАЛИ!
И станешь отчаянным, как челябинский велосипедист 
Сергей Сяськов

Проезжая через столицу 
Казахстана, Сергей Сяськов 
не смог отказать себе в удо-
вольствии сфотографироваться  
возле этих  фигур
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Что ищут и что находят 
любители экстремально-

го отдыха, приверженцем 
которого стала и наш 

корреспондент?

Современность противоре-
чива: взлет информационных 
технологий, автоматизация 
отраслей труда и торжество 
искусственного интеллекта 
предполагают прогресс, но 
по факту мы имеем экологи-
ческую катастрофу, экономи-
ческий кризис и дергающий-
ся глаз.

И что же? «Буду наслаж-
даться жизнью без рыночных 
отношений и электронных 
гаджетов!» - решила я и по-
шла в школу инструкторов 
по туризму. 

Что происходит с 
туризмом в России?

Из-за нестабильного курса 
рубля спрос на внутренний 
туризм среди россиян вырос 
на 10% и ожидается дальней-
шее повышение. Решающим 
фактором для 69% опрошен-
ных при планировании отды-
ха стала цена, и только 9% 
волнует бытовой комфорт. 
Благодаря экономическому 
фактору, возросшей попу-
лярности здорового образа 
жизни и интересу к экологии 
турпоходы вновь набирают 
обороты. 

Существуют три вида ту-
ристических походов - спор-
тивный, самодеятельный и 
коммерческий. Каждое на-
правление включает в себя 
горные, пешие и водные по-
ходы.

Спортивный - наиболее 
профессиональный, предпо-
лагает серьезную физиче-
скую подготовку и регуляр-
ные интенсивные тренировки. 
Суть спортивного похода - в 
сложности маршрута, процес-
се его преодоления. В Москве 
есть много клубов спортивно-
го туризма, каждый со своей 
специализацией (скалолаза-
ние, каякинг и т. д.).

Самодеятельный туризм 
делится на студенческий - клу-
бы при МАИ, МГУ, Бауманке 
- и взрослый. Самые крупные 
действующие взрослые клу-
бы - «Перово» и «Вестра». 
Действует при поддержке 
государства, предоставля-
ющего клубам помещения 
для тренировок на льготных 
условиях. Участники скиды-
ваются на коммунальные 
взносы и питание. Старший 
распределяет обязанности в 
походе, которые должны не-
укоснительно исполняться. 

Коммерческий туризм - 
это возможность сходить в 
поход и отдохнуть. Маршру-
ты доступны без специаль-
ной физической подготовки 
и являются живописными 
и познавательными. Часто 
включают в себя экскурсии, 
мастер-классы и развлека-
тельные программы. Ин-
структор подстраховывает 
участников похода на всех 
этапах. Три лидера этой сфе-
ры: «Клуб Приключений» 

- самый глобаль-
ный, City Escape 
- семейный с 
турами ручной 
сборки, «ПИК» 
- тусовочный 
питерский клуб, 
постепенно за-
воевывающий 
московскую пу-
блику. 

Походники не зацикли-
ваются и свободно циркули-
руют между клубами, хотя 
можно говорить о том, что 
аудитория самодеятельных 
клубов - скорее 20-летние экс-
тремалы, а коммерческий ту-
ризм выбирают более обеспе-
ченные люди в возрасте 30+.

Среди главных причин, 
манящих туристов навстре-
чу неизведанному, - провер-
ка себя на прочность, жажда 
приключений и поиск род-
ственных душ. 

Школа 
инструкторов: кто, 
что и зачем?

Вместе со мной на инструк-
торов учились специалист по 
сборке IT-устройств, админи-
стратор гостиницы, владелец 
мебельного бизнеса, дизай-
нер одежды, домохозяйка, 
классная руководительница, 
официантка, научная сотруд-
ница РАН и фотограф. 

Когда я думаю, что послу-
жило для нас точкой такой 
странной «сборки», на ум 
приходит любовь к природе и 
свободе. Абсолютно разные, 
мы, не задумываясь, меняем 
ленивый комфорт на лютые 
приключения. 

Обучение состояло из 
теоретических занятий и 
практики в лесу. За два с по-
ловиной месяца мы играючи 
научились вязать восьмерки 
и булини, различать 10 видов 
костров, брать азимут, раз-
влекать туристов и выжи-
вать вдали от цивилизации. 

Дополнительно мы прошли 
сертификацию на оказание 
первой помощи и психологи-
ческий тренинг по работе с 
группой. 

Знания, которые мы по-
лучали, строились на здра-
вом смысле и легко запо-
минались. Не ставь палатку 
под сухим деревом, потому 
что оно может упасть. Спи 
в шапке, потому что тепло 
выходит через голову. Эта 
«полевая учеба» полностью 
окунула меня в полузабы-
тую реальность, где вместо 
тысячи слов - одно дело, 
вместо десятка вирту-
альных друзей - пара 
проверенных в экс-
тремальных условиях, 
вместо однообразного 
комфорта цифрового 
мира - бесстрашная 
магия чистой импро-
визации. В мире, под 
завязку забитом теориями, 
я наконец-то дорвалась до 
практики! 

Практика: дичь, 
дичь и еще раз 
дичь!
Дичь №1. Точка сезона
Мы уехали в лес на торже-
ственное закрытие тури-
стического сезона, где 50 
инструкторов в образах пи-
ратов, драконов и джедаев 
показали высший класс ани-
мации. На одной из локаций 
девушка сидела в болоте в 
костюме и гриме кикиморы 
всю ночь! Нас поделили на 
пары, где слепой выполняет 

задания по подсказкам не-
мого. Меня за руку утянули 
в темноту искать подсказки 
на ощупь. Позже я осмотрела 
трассу и узнала, что во время 
игры мои локти побывали в 
котле с куриными потроха-
ми, а колени - в живых опа-
рышах. Потом мы делали 
себе карнавальные костюмы, 
вставали на гвозди и носились 
по лесу, парились в походной 
бане и плясали вокруг ко-
стра. Но больше всего мне за-
помнилось, как орала утром 

девочка, у 
которой пара 
о п а р ы ш е й 
переночевала 
в носках.
Дичь №2. Наш 
пикник

«Посмотре-
ли, как надо, 
п о с м о т р и м , 
как можем, - 
озадачил нас 
после приезда 
наш препода-
ватель, - дела-

ем свою игру!» И тут меня 
настиг катарсис. Нужно было 
придумать загадку - три раза 
мимо. Нужно было бегать с 
командой участников - я по-
сле сеанса у костоправа не 
смогла, а из-за недосыпа ни-
как не запоминался текст. 
Промерзнув к ночи в грязном 
спальнике, я окончательно 
перестала понимать, на кой 
мне сдались все эти приклю-
чения. Но походники своих 
не бросают. Нашлись менее 
брезгливые и отдали мне чи-
стый спальник, более выспав-
шиеся, побежавшие вместо 

меня, и более изобретатель-
ные, по сценарию которых я 
с удовольствием в итоге ма-
стерила декорации. Глядя на 
этих уже не чужих ребят, я 
поняла, что дело, по всей ви-
димости, не только в природе 
и свободе.
Дичь №3. Я, гадюки и Гуслица
Свой авторский маршрут я 
начала готовить с особым 
рвением. Несколько лет назад 
я очутилась в Гуслице - самой 
большой международной 
творческой усадьбе России - и 
искренне полюбила это место 
и населяющих его чудаков, 
служащих культуре. Ради эко-
тропы, которую здесь давно 
планировали, мне предстояло 

одной пройти 18 километров 
незнакомыми лесными тро-
пами, существование которых 
само по себе предположи-
тельно. В пути я сфотогра-
фировала гадюку на обочине, 
поболтала с грибником, ко-
торый запросто подарил мне 
пакет подосиновиков, нашла 
охотничью стоянку. Потом на-
чались места настолько дикие, 
что я задумалась, бывал ли 
тут хотя бы лесник, и тут еще 
одна гадюка проползла прямо 
у меня под ногами! Преодолев 
свои страхи, я дошла.
Дичь №4. Владимирский рогейн 
в Петушках

Вид спорта такой есть, ока-
зывается. Международный. 
Нацепить на себя компас, дат-
чик и умчаться в лес с картой 
наперевес как минимум часа 
на четыре. Утром в Петушках 
у нас были серьезные лица, 
большие карты, компасы, 
датчики и даже нитка с булав-
ками для разметки маршрута. 
Чего не было, так это понима-
ния, что вообще происходит. 
По свистку в лес ломанулась 
толпа участников, и мы торо-
пливым шагом последовали 
за ними. Первый час процес-
сия дружно передвигалась по 
тропе, периодически свора-
чивая, чтобы приложиться 
датчиком к нужному дереву. 
А потом мы решили начать 
срезать. Первый раз получи-
лось, но в итоге мы три часа 
бродили по буеракам вокруг 
контрольного пункта 54 (а 
думали, что ищем 71).
Дичь последняя. Выпускной 

В середине октября нас 
ожидали ночное ориентиро-
вание, костры, узлы и ночевка 
без палаток. Одежды я с со-
бой набрала, наверное, смены 
четыре. Купила теплый спаль-
ник и походные варежки. При-
готовилась замерзать. По-
прощалась с близкими. А лес 
внезапно встретил теплее, чем 
летом! С розжигом вышла не-
большая заминка, но не ушла 
и коробка спичек, как все по-
лучилось. На ориентировании 
наша команда, крепко усвоив-
шая правило не покидать тро-
пу и усиленная любителями 
карт, была обречена на успех. 
Экзамен закончился ночев-
кой у костра. Было так жарко, 
что я проснулась без носков. 

Жизнь после
Я дописываю эту статью 

после вручения сертификата, 
в соответствии с которым я 
теперь «энергия, забота, пла-
стырь» и немного инструктор. 
Через неделю веду в дебют-
ный поход группу туристов. 
Идя в школу, я хотела при-
ключений, интересную рабо-
ту и - получила. Сверх ожида-
ний я встретила как минимум 
10 таких же ненормальных, с 
которыми мы теперь в любой 
непонятной ситуации вяжем 
булинь, а в понятной - ищем, 
чего б не понять. Людей, кото-
рые со всей ответственностью 
относятся к играм, глупостям 
и другим людям. Офлайно-
вых. С которыми можно и в 
разведку, но лучше в поход! 

Ольга Пахомова
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Оказывается, можно на-
слаждаться жизнью без 

цифровизации и электрон-
ных гаджетов!
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Самое приятное 
в походах - привал

Инструкторы: 
делай как мы!



ЗВОНИТЕ И УЗНАЙТЕ
секрет похудения прямо сейчас:

  8-800-777-83-09
Если линия занята, пожалуйста, перезвоните!

Или пишите:
  433507, г. Димитровград, 
а/я 19, заказ М-71.

Бесплатная консультация специалиста!

 Каждому дозвонившемуся 
- НОВОГОДНИЙ 

ПОДАРОК 

УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ, КАК ПОХУДЕТЬ ПРЯМО ВО СНЕ!

Что общего между запуском космического корабля и борьбой с ожирением? Не дога-
дываетесь? Все очень просто: и там, и там идет жесткая борьба за каждый килограмм 
веса, который можно сбросить! И цена вопроса велика. Для космического корабля - речь 
об огромной стоимости вывода на орбиту каждого лишнего килограмма. Человек же с 
лишним весом платит здоровьем и душевным комфортом. И эта плата гораздо серьез-
нее, чем за космические килограммы. Ведь здоровье и жизнь у нас одни! Хочешь жить 
- веди борьбу с лишними килограммами! И вот тут у нас для вас есть СЕНСАЦИОННАЯ 
новость. Она потрясает и окрыляет!

Оказывается, появился ком-
плекс средств, который дает воз-
можность сбросить лишний вес 
без жестких диет и изнурительных 
тренировок. При этом результат 
закрепляется надолго. Невероят-
но, но факт! Наши специалисты 
сотворили чудо, и оно доступно 
всем!

Теперь у вас появился реальный 
шанс. Как вы думаете, стоит ли им 
воспользоваться, если ваша основ-
ная выгода - здоровая и счастливая 
жизнь? Ответ очевиден. И пред-
лагается вам продукт не западной 
компании, а надежный результат 
многолетних исследований на-
ших специалистов - «Кило-Лайт». 
Этот фантастический комплекс 
разработали ученые всемирно 
известной российской лаборато-
рии специально для нас, обычных 
граждан страны. Почему это стало 
возможным?

МАЛЕНЬКИЙ СЕКРЕТ ДЛЯ ВСЕХ
Все очевидно: почти все средства 

для похудения действуют однобоко, 
а надо приводить в норму все си-
стемы организма, восстанавливать 
обмен веществ. Тогда и получится 
достойный результат на длитель-
ное время. Вот это действительно 
сложно, но уже возможно. Наши 
специалисты совершили впечатля-
ющий переворот в вопросе борьбы 
с лишним весом. На основе 16 (!) 
лекарственных растений и природ-
ных компонентов создан очень эф-
фективный комплекс «Кило-Лайт». 
Он учитывает ВСЕ современные 
требования к продуктам для сниже-
ния веса. И это необычное, пораз-
ительное средство, несомненно, вас 
порадует!

ВАША РЕШИМОСТЬ - 
ВАШ РЕЗУЛЬТАТ!

Никаких сложностей - все про-
сто. Если вы хотите сбросить 
лишний вес, тогда прочитайте эту 
статью до конца. Вы узнаете: то, 

что раньше вам казалось невоз-
можным, на самом деле делается 
ЛЕГКО и ПРОСТО! При этом 
вам:

  не нужны сверхъестествен-
ные усилия, жуткие диеты и 
кошмарная борьба с голодом 
и стрессом; 
  не надо доводить себя до 
нервного срыва; 
  не надо день и ночь проводить 
в спортзале. 

Все предусмотрено нашими 
гениальными специалистами. 
«Кило-Лайт» способен исполнить 
мечту любого полного человека - 
сделать его стройным, подвижным 
и привлекательным. И этот ре-
зультат сохранится надолго. При 
этом «Кило-Лайт» действует мощ-
но, но мягко, положительно влияя 
на состояние организма!

СТАРАЯ ПРОБЛЕМА, 
ДА НОВЫЙ ПОДХОД!

Новый подход к проблеме сни-
жения лишнего веса прост, как и 
все гениальное! Просто налажива-
ется работа всех систем организ-
ма, и вот потрясающий результат.

1. «Кило-Лайт» не нарушает об-
мена веществ и гормонального 
баланса в организме. В составе 
комплексной терапии он их норма-
лизует! Ваш вес снижается, а силы 
только крепнут!
2. С «Кило-Лайтом» все необыч-
но: вы худеете и получаете прилив 
сил, бодрости и хорошего настро-
ения! И это здорово!
3. Удивительная особенность - в 
работе «Кило-Лайта» учтены суточ-
ные ритмы организма. Комплекс 
разделен на три состава, поэтому 
окисление жира идет тремя раз-
личными способами. Значит, ор-
ганизм не привыкает к какому-то 
одному препарату, что дает заме-
чательный результат! Эффектив-
ность невероятная!

В «Кило-Лайте» сочетаются 
компоненты каждой из трех ча-
стей комплекса. Все знают, что 
часто при приеме одних средств 
запрещено принимать другие. А 
в «Кило-Лайте» действие одного 
вещества усиливается другим, и 
общий эффект не складывается, 
а умножается. К нашему огромно-
му удовольствию, это необычайно 
эффективное достижение!

Как известно, кровь - основа 
жизни. Проблемы обычно начи-
наются именно там, куда доступ 
крови ограничен. Значит, там не 
хватает капилляров. Дело в том, 
что мало создать отличную ком-
позицию действующих веществ, 
надо еще и довести ее до места воз-
действия - до жировой ткани. А это 
работа капилляров. Без них про-
блема снижения веса не решается. 

И еще одна приятная новость - 
больше не будет страданий от бо-
лезненного аппетита! «Кило-Лайт» 
убирает неодолимую тягу к слад-
кому и снижает аппетит, но при 
этом обеспечивает полноценное 
снабжение организма витаминами 
и микроэлементами. Это действу-
ют природные средства комплекса. 
В обед вы получите полноценное 
питание и почувствуете себя сыты-
ми при гораздо меньших порциях 
еды, чем раньше.

ХУДЕЙТЕ И МОЛОДЕЙТЕ 
ПРЯМО ВО СНЕ!

Диета больше не проблема! 
Стресса и голода нет, а настроение 
отличное! Кроме того, вы еще и 
худеете прямо во сне. Это про-
сто фантастика! Но «Кило-Лайт» 
способен и на такое! За счет чего 
же это происходит? Как «Кило-
Лайт» обеспечивает правильную 
настройку организма и хороший 
сон?

Как известно, во сне выделя-
ется мелатонин - гормон моло-
дости, долголетия, крепкого сна, 
необходимый для регулировки 
суточных ритмов организма. 

Вырабатывается соматотропин 
- гормон роста, который предот-
вращает образование складок 
кожи и уменьшение мышечной 
массы при снижении веса. В том 
числе сохраняются и мимические 
мышцы лица, которые не дают 
развиваться глубоким морщи-
нам. А главное – «Кило-Лайт» 
усиливает окисление жировой 
ткани, в том числе и подкожного 
жира (прощай, целлюлит!).

Вот так во сне восстанавлива-
ется здоровье и «сжигается» жир. 
Трудно в это поверить, но вы спите 
и теряете лишний вес, а внешний 
вид только улучшается! «Кило-
Лайт» обеспечивает физиологи-
чески обоснованную, безопасную 
скорость уменьшения веса. А это 
не только сберегает здоровье, но и 
позволяет избежать такой непри-
ятности, как образование складок 
кожи на теле.

«Кило-Лайт» помогает устра-
нить свободные радикалы, вы-
зывающие ускоренное старение 
кожи. «Кило-Лайт» может влиять 
на процессы выработки эластина 
и коллагена, которые придают 
коже свежесть и молодость. Ваша 
фигура обретет стройность, а 
кожа порадует своей гладкостью 
и упругостью!

Вот такой поразительный ком-
плекс для снижения веса создали 
наши ученые! И это не теорети-
ческие изыскания - идет успеш-
ный выпуск так необходимого нам 
средства для сброса веса!

НАДЕЖНОСТЬ И ДЕЙСТВЕННОСТЬ
Так кто же производит «Кило-

Лайт»? Это наша отечественная 
компания «Парафарм». Она имеет 
научно-исследовательский центр 
и инновационное производство, а 
также 2000 га собственных земель 
для выращивания лекарственных 
трав. Все компоненты комплекса 
«Кило-Лайт» компания произво-
дит сама, а не покупает. Поэтому 
качество компонентов состава га-
рантировано!

«Парафарм» экспортирует 
свою продукцию в 20 стран мира. 
Компания является держателем 
300 патентов на изобретения, от-
мечена медалью и грамотой «За 
значительный вклад в подготовку 
и проведение XXII Олимпийских 
зимних игр и XI Паралимпийских 
зимних игр 2014 года в Сочи» от 
Президента РФ. Эффективность 
препаратов от «Парафарм» - на 
мировом уровне и выше! Сами по-
нимаете, спортсменам-олимпийцам 
некачественную или бесполезную 
продукцию перед соревнованиями 
не дадут. Жаль только, что объем 
выпуска «Кило-Лайта» не слиш-
ком большой. На всю страну не 
хватит. Остался только вопрос: а по 
карману ли нам такое средство?

ЦЕНА ПОХУДЕНИЯ
А вот тут приятнейший сюрприз 

- необычайно малая цена за столь 
эффективный и качественный 
продукт! Весь курс стоит всего 
3300 рублей. А это два этапа по 25 

ООО «Паритет», ОГРН 1197325011069. 433507, г. Димитровград, пр. Димитрова, д. 2А, оф. 1. *Акция действует с 26 ноября до 31 декабря 2019г. Информацию об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей 
по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Доставка Почтой России или курьером до двери. Оплата при получении. Реклама.

дней приема и две недели переры-
ва между ними. Получается, что вы 
тратите всего 66 рублей в день на 
свой организм. Разве это много?! 
Литр хорошего молока дороже 
стоит, да и на сладостях вы сэконо-
мите в пять раз больше! Ведь тягу 
к сладкому «Кило-Лайт» очень 
сильно уменьшит. А нам остается 
сказать спасибо нашим ученым и 
производителям продукции за за-
боту о нашем организме и худеть в 
свое удовольствие!

НЕ ТЕРЯЙТЕ ВРЕМЕНИ!
Комплекс действует потря-

сающе! «Кило-Лайт» создан не 
только для эстрадных звезд и из-
вестных спортсменов. Он досту-
пен каждому. Вы можете решить 
ваши проблемы с весом и при 
этом улучшить ваше общее со-
стояние. Вы только представьте, 
как же это здорово, когда вес в 
норме. Смотреть в зеркало - одно 
удовольствие! Обновление гарде-
роба - приятные хлопоты, прино-
сящие радость! Прощайте, ожи-
рение и целлюлит! Здравствуйте, 
здоровье, стройность и бодрость!

С таким замечательным по-
мощником, как «Кило-Лайт», 
ваша жизнь станет просто пре-
красной! Вы будто помолодеете: 
обретете легкую походку и хоро-
шую фигуру. Новые возможности, 
новые перспективы - все для вас! 
Настроение всегда отличное!

Уже тысячи людей восполь-
з о в а л и с ь  ч у д о - п р е п а р а т о м 
«Кило-Лайт». Их жизнь совер-
шенно изменилась. Они счастли-
вы! Последуйте их примеру, и с 
«Кило-Лайтом» вас ждет успех! 
Теперь вы знаете, что справиться 
с лишним весом очень просто. Не 
откладывайте жизнь на потом! Не 
ждите понедельника! Действуйте 
прямо сейчас, и у вас все получится!

 Легкая походка

 Отличное настро
ение

 Бодрость и энергия

 Здоровый крепкий сон

 Контроль над аппетитом

   Снятие нагрузки с суставов 

и позвоночника

 Одышки нет

БИОЛОГИЧЕСКИ АКТИВНАЯ ДОБАВКА К ПИЩЕ. 
НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ.

ЗВОНИТЕ

АБСОЛЮТНО 
БЕСПЛАТНО!*
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Как будет выглядеть 
служба такси в бли-
жайшее время? Де-
путаты собираются 

ужесточить контроль за 
деятельностью водите-

лей, требования к ним 
повысятся, но и цены 

на поездки значитель-
но вырастут.

В Госдуме приступили к рас-
смотрению во втором чтении 
закона «О такси». Депутаты 
на этот раз встали на сторону 
водителей и настаивают, что 
агрегаторы не могут единолич-
но формировать цены и тари-
фы. Поправка, предложенная 
главой Комитета ГД по транс-
порту и строительству 
Евгением Москвичевым, 
по сути, значит, что чинов-
ники будут диктовать биз-
несменам, как им вести 
бизнес. Многие эксперты 
сомневаются, что такая 
инициатива хоть сколько-
нибудь жизнеспособна. В 
случае ее принятия ком-
мерческие агрегаторы 
будут просто закрываться 
и на рынке транспортных 
перевозок наступит хаос.

А в Совете Федерации 
прозвучало требование допу-
скать к работе в такси только 
людей, имеющих российские 

гражданство и водительское 
удостоверение, а также пере-
вести всех таксистов в статус 
самозанятых. «Сегодня поч-
ти 50% таксистов работают 
нелегально», - утверждает 
председатель Общественно-
го совета по развитию такси 
в РФ Ирина Зарипова. Каким 
образом власти собираются 
контролировать самозанятых 
таксистов? На этот вопрос 
пока никто толком ответить 
не может. Ирина Зарипова 
говорит о создании неких пу-
бличных точек, где водители 
смогут пройти медицинский 
осмотр с помощью телеме-

дицины, а также получить 
документы о техосмотре ав-
томобиля. Но кто будет орга-
низовывать эти точки и будут 
ли они эффективны? Одной 

из главных претензий к так-
систам стало то, что среди 
них слишком много людей с 
психическими отклонениями, 

алкоголиков и наркома-
нов. А именно эти диа-
гнозы никак нельзя опре-
делить на расстоянии по 
картинке на мониторе 
компьютера.

Другой вариант ре-
формы предлагают сами 
водители. В межреги-
ональном профсоюзе 
«Таксист» хотят признать 
агрегаторов своими ра-

ботодателями и заключать 
с ними трудовые договоры. 
«Трудовой договор помог 
бы защитить наши права. 
Сейчас агрегатор может по-
менять условия в любой мо-

мент и даже не уведомить 
об этом, у него огромное 
преимущество. Потом, если 
заключать трудовые догово-
ры, будет действовать квота 
на наем иностранцев. А вы 
наверняка знаете, сколько их 
сейчас в одной только Мо-
скве», - говорит председатель 
межрегионального профсо-
юза «Таксист» Ярослав Щер-
бинин.

«Согласно Трудовому ко-
дексу, работодатель обязан 
уведомлять сотрудников об 
изменении характера или ус-
ловий работы за два месяца, 
а квоту на наем иностранцев 
необходимо получать через 
центр занятости. Официаль-
ное трудоустройство выну-
дит агрегаторов нести ответ-

ственность за таксистов, и это 
должно улучшить качество 
сервиса и усилить безопас-
ность поездок», - считает про-
фессор кафедры управления 
персоналом Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Александр Сафонов.

Однако официальные тру-
довые отношения потребу-
ют и уплаты взносов в соци-
альные фонды порядка 30%. 
Соответственно, это тоже 
скажется на стоимости поезд-
ки. В Тюмени, например, где 
уже проводится эксперимент 
по реформе такси, цены на 
перевозки выросли довольно 
значительно. Там, где раньше 
пассажир платил 120 рублей, 
сегодня он вынужден отда-
вать 320 рублей. В крупных 
городах, вероятно, счетчик 
взлетит еще больше.

Единственная инициатива, 
которая устроила все сторо-
ны, - это запрет работать в 
такси водителям с судимо-
стями за опасные преступле-
ния - убийства, изнасилова-
ния, терроризм. Таких людей 
не подпустят к управлению 
автобусами, маршрутками и 
другими видами обществен-
ного транспорта.

Наталья Пуртова

ЗА РЕФОРМУ ТАКСИ ОТВЕТЯТ... ПАССАЖИРЫ?

Согласно опросу в соцсетях, почти 
23% ответили, что, если подоро-
жание не выйдет за пределы 100 
рублей, они будут по-прежнему 
заказывать такси. Но увеличение 
стоимости на 200 рублей устроит 
только 8%, остальные пересядут 
на общественный транспорт.

У России есть шанс 
войти в список не-

многочисленных стран, 
контролирующих 

производство искус-
ственных алмазов и их 

продажу на мировом 
рынке. Нужны только 
инвестиции для про-

движения - строитель-
ства лабораторий и 

заводов. Все осталь-
ное - ученые и специ-

алисты с мировым 
именем, производ-

ственники - уже есть.

Алмаз из 
лаборатории

Чем отличается искус-
ственный алмаз от природно-
го? Тем, что он выращен в ла-
бораторных условиях, но по 
своим характеристикам ни-
чем не уступает аналогам, до-
бытым из недр земли. Более 
того, даже в чем-то превос-
ходит собрата. Так же красив, 
тверд. А по стоимости искус-
ственный алмаз на порядок 
дешевле, нежели природный. 
Однако ведущие торговые 
дома, специализирующиеся 
на этом товаре, не спешат 
выкладывать их на полки 
магазинов по одной простой 
причине. Большинству из них 
пока невдомек, что искус-
ственный алмаз можно про-
давать как отдельный товар. 
Да и покупатель пока психо-
логически к этому не готов.

Однако уже есть дельцы, 
способные маленькие драго-
ценные камни, выращенные 
в лабораторных условиях, 
впаривать кому угодно (в том 

числе именитым торговым 
домам!) как природные и по 
высокой цене. 

Поэтому сегодня у произ-
водителей алмазов, помимо 
других задач, остро встает во-
прос о создании нового рын-
ка сбыта и именно синтетиче-
ского камня. В этих условиях 
природный алмаз, цены на 
который значительно выше, 
может и вовсе потерять по-
купателя.

Многие специалисты ми-
рового рынка алмазов уве-
рены, что огромная разница 
в цене на один и другой про-
дукт состоит только лишь в 
так называемой эмоциональ-
ной составляющей. Другими 
словами, привычным поку-
пателям природного алмаза 
крайне нелегко признаваться 
в собственных комплексах 
относительно низкой цены 
конкурирующего бриллиан-
та из лаборатории. Поэтому 
покупают дорогой и природ-
ный скорее по привычке.

Удар Ди Каприо
Алмазы, бриллианты всег-

да ассоциировались с роско-
шью, богатством, деловой 
жизнью, в которой все праг-
матично и дорого. И марке-
тологи знаменитой алмазо-
добывающей компании De 
Beers вкладывают огромные 
средства для продвижения 
своего бренда, например в 
киноленту о Джеймсе Бон-
де. У него ведь всегда все 
хорошо. Чуть ли не эталон 
сверхчеловека со сверхвоз-
можностями. А все потому, 
что седьмой фильм о Бонде 
ассоциируется с лозунгом De 
Beers «Бриллианты навсег-
да». Не стоит объяснять, что 
за картиной стоит алмазодо-
бывающая компания...

Но тут за искусственный 
алмаз вступается Леонардо 
Ди Каприо. Мало того что он 
знаменит, чертовски популя-
рен, поэтому и востребован. 
Ди Каприо - один из основных 
акционеров Diamond Foundry 

- компании, специализиру-
ющейся на выпуске искус-
ственных алмазов. Он играет 
главную роль в фильме «Кро-
вавый алмаз», в котором пове-
ствуется об интригах и загово-
рах работодателей, тяжелой, 
нищенской жизни рабочих, 
детском труде в африканских 
шахтах и высокой смертности.

Это начало одного из про-
тивостояний современности 
- природного и искусственно-
го алмаза. Как видим, за дра-
гоценные камни начинают 
бороться мировые имена и 
бренды. Ведь De Beers снача-
ла свысока и надменно заяв-
ляла о том, что лабораторный 
бриллиант не имеет ничего 
ценного, а в прошлом году на 
фоне общего спада добычи 
природных алмазов вдруг за-
говорила о запуске для мил-
лениалов нового бренда - ис-
кусственного бриллианта.

И украшения, и 
техника

- Если честно, то многие 
представители зарубежных 
компаний - от Кореи до США 
- по производству искусствен-
ного алмаза или других на-
правлений - наши бывшие 
соотечественники, - говорит 
Андрей Синогейкин, глава 
Wonder Technologies. - Ребята 
просто уезжают зарабаты-
вать. Мы проморгали их в свое 
время, а иностранцы приезжа-
ли к нам и увозили «мозги».

Тем не менее, по словам 
Синогейкина, в России есть 

научная и производственная 
база для выпуска искусствен-
ных алмазов.

- Мы начали работать, и 
у нас есть продукт - искус-
ственный алмаз, - Синогей-
кин раскрывает сложенный 
бумажный лист, в котором 
настоящие бриллианты. - Он 
ничем не уступает зарубеж-
ным аналогам.

По его мнению, в дальней-
шем разработке и выпуску 
алмазов необходимы инве-
стиции, которые не являются 
долгоиграющими, но быстро 
дают возврат средств. 

- В России вот такая прак-
тика: наука и внедрение ее 
достижений в производство 
имеют такое свойство, как 
фрагментарность, - продол-
жает он, - а нужна система с 
участием государства и биз-
неса. Тогда мы можем заявить 
о том, что Россия является 
лидером по производству 
искусственных алмазов, ко-
торые на мировом рынке 
постепенно, но уверенно вы-
тесняют природные, потому 
что синтетический алмаз сто-
ит намного дешевле. Он про-
сто практичнее.

Подчеркнем, что алмазы и 
бриллианты - это не только 
украшения. Их широко ис-
пользуют в ракетостроении, 
космической и ювелирной 
промышленности. Поэтому 
вложения в эту сферу - это не 
колье и сережки, а, скорее все-
го, государственный сектор 
экономики.

Егор Титов

АЛМАЗНАЯ ЛИХОРАДКА 

AD
O

B
ES

TO
C

K

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О
 «

М
О

С
КВ

А»
/К

. З
Ы

КО
В



21ТЕЛЕВИЗИОННЫЙ КЛУБ49(1353) 
27 ноября 2019 года
www.mirnov.ru

- Я достаточно старый и 
немощный человек, - при-
знался Михаил Сергее-
вич. - Пыжиться и делать 
из себя молодого дурачка, 
который петухом ходит, не 
собираюсь. Сейчас меня 
поддерживают в основ-
ном медсестры и довольно 
удачно…

Похоже, что у Боярско-
го действительно есть про-
блемы со здоровьем. Об 
этом говорит недавнее про-
исшествие, когда актер на 
своем автомобиле вывер-
нул на встречную полосу 
и бросил машину на пере-
крестке в центре Питера. 
Сам же при этом поспешил 
в ближайшую аптеку. Фар-
мацевт, которая обслужи-
вала Боярского, потом рас-

сказала, что артист был в 
очень плохом состоянии: у 
него тряслись руки, он не 
мог стоять и присел на стул. 

- У него, наверное, боль-
ное сердце, - предположи-
ла женщина. - Он купил 
сердечные капли, препа-
рат, понижающий пульс, 
и свое постоянное лекар-
ство. 

С больным сердцем 
играть в театре и снимать-
ся в кино, конечно, тяжело. 
Поэтому Михаил Сергее-
вич заявил:

- От работы скоро из-
бавлюсь совсем. Займусь 
правильным делом - вос-
питанием внуков. 

Арт-директор артиста 
Андрей Зыкин подтвер-
дил намерение своего по-

допечного попрощаться 
с профессией и сообщил, 
что юбилейные спектак-
ли с Боярским, премьера 
которых намечена на ко-
нец декабря, - «последняя 
возможность увидеть его 
на сцене». Но сын «муш-
кетера» Сергей поспешил 
опровергнуть новость об 
уходе отца на пенсию:

- Никаких таких планов 
не было. 

Да и сам виновник пере-
полоха в конце концов по-
шел на попятную: мол, его 
не так поняли, информа-
ция не соответствует дей-
ствительности, и добавил, 
что работы у него - непо-
чатый край, вот сейчас, на-
пример, тоже на съемках...

- Да какие там съемки! 
- удивился другой знамени-
тый «мушкетер» Валентин 
Смирнитский. - Боярский 
особенно и не снимает-
ся. Кроме того, он давно 
уже пенсионер. А вообще 
все, что касается ухода со 
сцены, из искусства, - это 
очень сложный вопрос. На 
него нужен длинный, ос-
новательный ответ, а мне 
сейчас некогда на эту тему 
рассуждать. 

- Актер должен уйти на 
покой тогда, когда он не 
в состоянии запомнить и 
проговорить текст своей 
роли, - уверен режиссер 
Владимир Бортко, кото-
рый снимал Боярского в 
фильме «Тарас Бульба». - 
Вот только в этом случае. 
А Михаил пока еще впол-
не справляется, я думаю. 
Так что рано ему отдыхать. 

- Мне кажется, что если 
есть востребованность, то 
ни о каком заслуженном 

отдыхе не стоит и помыш-
лять, - считает друг Бояр-
ского, композитор Мак-
сим Дунаевский. - А вот 
если ее нет... Тогда твор-
ческий человек умирает, 
причем умирает не только 
душевно, но и физически. 
Он может быстро угас-
нуть! Востребованность и 
постоянная работа держат 
на плаву. Чем дольше это 
длится, тем дольше длит-
ся жизнь. Это совершенно 
очевидно. Поэтому сам я 
об уходе на покой даже не 
думаю и Боярскому не со-
ветую. 

Но кроме опасности 
зачахнуть от тоски завер-
шение карьеры сулит Ми-
хаилу Сергеевичу еще и 
материальные проблемы. 
Он сам говорил, что раз-
мер его пенсии - около 20 
тысяч рублей. Негусто! 

- Я прожить на эти день-
ги пока не пробовал, - при-
знался актер, - но вообще, 
конечно, понимаю, что 
мое время ушло. Осень - 
все, листья опали. И сто-
ишь голый, как дурак, и 
чего-то машешь сухими 
ветками. Рождаются но-
вые люди, а ты - уже от-
работанная натура, ухо-
дящая. Поэтому какая 
польза от меня может 
быть? Только нянька, но 
пока еще функционирую-
щая и не сидящая на шее у 
детей. Я пока еще сам пе-
редвигаюсь, могу чем-то 
помочь. Я могу еще кому-
нибудь морду набить при 
необходимости. А могу и 
на Мальдивы отвезти и 
детей, и внуков!

Лидия Мезина

Секс-скандалы в на-
шем кино продолжают-
ся. Вслед за Кристиной 
Асмус, которой из-за 
откровенной сцены в 
фильме «Текст» угро-
жали физической 
расправой, досталось 
еще одной молодой и 
красивой актрисе - Ка-
терине Шпице.

На завершившемся на 
днях Сочинском между-
народном кинофестива-
ле в числе прочих был 
представлен фильм Пе-
тра Олевского «Молодое 
вино». Публика неодно-
значно восприняла кар-
тину, и в первую очередь 
из-за многочисленных 
фривольных сцен сексу-

ального характера. А 
отдуваться пришлось 
актрисе Катерине Шпи-
це, которая приехала 
на черноморское по-
бережье представлять 
фильм.

«Как вам не стыдно 
было сниматься в такой 
картине, обнажаться, де-
монстрировать то, что 
обычно скрывают! А те-
перь еще сидите тут и улы-
баетесь, как будто так и 
нужно. Надели бы плато-
чек и молчали бы скром-
ненько или извинились бы 

перед зрителями», - после 
показа набросилась на ак-
трису одна из зрительниц. 
На удивление Катерина 

не растерялась и достойно 
отвечала на все нападки. 

- Как можно обра-
щать внимание толь-
ко на это, не заметив 
главного - любовных 
страданий героини, - 
недоумевала Шпица, 
беседуя с журналиста-
ми. - Я думала, что в 

зале соберется продви-
нутая, подготовленная 

публика. И в основном на 
фестивалях так и бывает. 
Но иногда среди зрителей 
встречаются такие ди-
нозавры, что становится 
даже страшно: откуда они 
берутся в наше время?!

Андрей Князев

АГЕНТСТВО «МОСКВА»/А. ЛЮБИМОВ

 

Все воскресенья ноября на 
Первом канале идет докумен-
тально-игровой фильм «Рюрико-
вичи». Стартовала эта премьера 
в День народного единства, что 
вполне понятно: осознание себя 
единой нацией, понимание пери-
петий истории своего народа - 
вещь совершенно необходимая...

К сожалению, историю России 
большинство из нас знает слабо, 
причем даже интеллигенция. Так 
что авторам проекта спасибо уже 
за то, что они напомнили имена 
великих князей, основные вехи 
их правления, значимые события 
в биографиях... Думаю, многим 
было интересно просто вспом-
нить, когда и почему столицу пе-
реносили из Киева во Владимир, 
а потом в Москву, когда и как 
Русь принимала православие… 
Все это школьная программа, но 
многие ли ее помнят?

Конечно, хотелось бы боль-
шей достоверности. Похоже, 
Лихачева авторы проекта все-
таки не читали. Иначе, к приме-
ру, не пытались бы представить 
Владимира Мономаха объеди-
нителем Руси. Впрочем, как не 
читали и самого Мономаха. В 
его «Поучении» вполне доход-
чиво сказано: «Каждо да держит 
отчину свою». 

Далека от мысли, что массо-
вому зрителю нужен научно-
исторический фильм, где каждое 
значимое явление комментиро-
валось бы с позиций всех суще-
ствующих учений. Тогда дискус-
сии были бы на каждом шагу и 
семивековая история Рюрико-
вичей растянулась бы на меся-
цы кинопоказа. Нет, попса нуж-
на! Но уж если авторы не хотят 
углубляться в какие-то сложные 
темы, то просто не надо их тро-
гать, чтобы не вводить зрителей 
в заблуждение. 

Среди удач проекта - очень 
внятная инфографика и ис-
пользование карты, отличная 
анимация, интересный ход с 
объяснением архаичных тер-
минов… Сильный эпизод - рас-
сказ о Куликовской битве. Четко 
обозначено, что победа войска 
Дмитрия Донского - это далеко 
еще не освобождение от власти 
Орды. А миссия Сергия Радо-
нежского? Если бы не его под-
вижничество в объединении 
князей, не пришло бы это осоз-
нание своей общности как наро-
да, не появилась бы мощная рать, 
вставшая на защиту интересов 
всей Руси. Так что это была по-
беда не просто русского оружия, 
но в первую очередь русского 
духа. Знаковый момент, что в од-
ном войске тогда объединились 
те, чьи потомки потом вершили 
судьбы россиян: Федор Кошка - 
предок венценосных Романовых, 
Григорий Пушка - прародитель 
Пушкина, Кутуз - основатель 
рода Кутузовых… Все-таки все в 
жизни не случайно.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

Рюриковичи 
мы… 

ñ  Òàòüÿíîé  

Ïîëÿêîâîé

ШПИЦУ пристыдили 
в Сочи

Знаменитому «мушкетеру» совсем скоро стукнет 
70 лет. В преддверии своего юбилея Боярский 
неожиданно заговорил о заслуженном отдыхе и о 
том, как будет проводить время на пенсии.

«На пенсии БОЯРСКИЙ
                     быстро угаснет»
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Басков посмеялся 
над Киркоровым

Церемония вручения премии «Золотой граммофон» 
открыла череду новогодних концертов и съемок. 
Теперь почти каждый день артисты будут где-то 
петь, плясать, получать призы, причем иногда под 
ту же самую фонограмму...

Главной сенса-
цией нынешней 
церемонии стало 
отсутствие Фи-
липпа Киркорова. 
Он не раз говорил 
о том, что боль-
ше не будет но-
минироваться на 
многочисленные 
м у з ы к а л ь н ы е 
премии, и пока 
что слово держит.

- Я снял себя со 
всех номинаций, 
соревноваться за 
звание «Лучший 
артист» уже не-
прилично, пусть 
это делают дру-
гие, - объяснил 
певец.

Действитель-
но, в годы оные 
Филипп получал 
по несколько 
«Граммофонов» 
за раз, в итоге 
стал рекордсме-

ном. Теперь же по числу на-
град к нему вплотную подо-
брался Николай Басков - в 
этом году он получил сразу 
две статуэтки и не преми-
нул поиздеваться над дру-
гом:

- Филипп, видимо, пережи-
вает, что я здесь, а он где-то 
там... Я, кстати, окропил зал 
святой водой, чтобы Кирко-
ров не пришел на мероприя-
тие.

Диму Билана за кулисами 
в очередной раз журналисты 
мучили вопросами о личной 
жизни.

- Почему вас так инте-
ресует, с кем человек спит? 
- взвился Дима. - Вам не все 
равно? Мне вот плевать на 
вашу личную жизнь, да и во-
обще я интересуюсь, о чем 
думает человек, а не с кем он 
в постели!

Про постель спрашивали и 
Лайму Вайкуле, которая впер-
вые показала публике своего 
молодого возлюбленного. «У 
нас все хорошо, а больше вам 
ничего не скажу!» - сообщила 
65-летняя артистка.

А вот Дмитрия Маликова 
пытали насчет дочки. Ведь 
он сам как-то обмолвился, 
что участвует в смотринах 
женихов Стефании.

- Я ничего дочери не сове-
тую, - дипломатично ушел от 
прямого ответа артист. - На-
деюсь, что в итоге она сдела-
ет правильный выбор...

Иван Губкин
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Всего дебютанток было 13. 

Самой видной из них, по мне-

нию многих, стала старшая 

внучка Михаила Боярского 
Екатерина. Поддержать де-

вушку пришло почти все се-

мейство: папа Сергей, мама 

Екатерина и, конечно, ба-

бушка с дедушкой. Катя 

учится на третьем курсе фа-

культета экранных искусств 

Санкт-Петербургского го-

сударственного института 

кино и телевидения. По 

признанию самой дебю-

тантки, свою жизнь она 

мечтает связать с музыкой.

- Пока Катя не просила 

ей помочь, - признался нам 

ее знаменитый дедушка. - 

Так что не исключено, что 

со временем она забросит 

пение и оставит его себе 

просто как хобби.
16-летняя Арина, дочь Вале-

рия Меладзе, уже была на этом 

балу, но не в качестве участ-

ницы, а в составе группы под-

держки старших сестер Инги и 

Софии, которые в разные годы 

тоже были дебютантками. 

Звездного папы в этот вечер 

рядом с дочками и бывшей су-

пругой Ириной не было - певец 

находится в гастрольном туре. 

А вот сама Арина, которая в 

следующем году оканчивает 

школу, свою жизнь не собира-

ется связывать с музыкой или 

шоу-бизнесом, она хочет по-

ступить в Первый Московский 

государственный медицинский 

университет, а в будущем, мо-

жет быть, даже открыть соб-

ственную частную клинику.

Телеведущая Юлия Бордов-
ских была на балу со своей 

20-летней дочерью Марией. 

На мероприятие девушка при-

летела аж из Нью-Йорка, где 

учится в Школе искусств на от-

делении фотографии.

Бывшего премьер-министра 

России Виктора Черномырди-
на помнят многие, его знамени-

тая фраза «никогда такого не 

было, и вот опять» стала уже 

практически народной посло-

вицей. А вот 21-летняя внучка 

незабвенного премьера, кото-

рый никогда за словом в кар-

ман не лез, оказалась девушкой 

довольно скромной и заметно 

волновалась.
- Если бы дедушка был жив, 

он бы ни за что не пропустил 

мой бал - он был абсолютно 

семейным человеком, - рас-

сказала нам Настя. - Мне 

иногда его очень не хвата-

ет, скучаю по нему. К тому 

же мне часто говорят, что 

я похожа на деда не только 

внешне, но и характером...

Кстати, Анастасия Черно-

мырдина учится на третьем 

курсе философского фа-

культета МГУ, а параллельно 

- на четвертом курсе Акаде-

мии акварели и изящных ис-

кусств Сергея Андрияки.

На балу появился и рэпер 

Тимати вместе со своей супру-

гой Анастасией Решетовой. 

Музыкант приехал на меро-

приятие, чтобы поддержать 

свою младшую сводную сестру 

- 16-летнюю Анну Юнусову. 

Девушка учится в 10-м классе 

и хочет связать свою жизнь с 

азиатским искусством.

Остается лишь добавить, 

что начало бала было ознаме-

новано вальсом из «Сибирско-

го цирюльника» в исполнении 

Национального филармони-

ческого оркестра России под 

управлением Владимира Спи-

вакова!

Валерия Хващевская

Настя похожа на деда не только внешне, но и характером

Единственный отпрыск знаменитой артистки решил 
избавиться от многочисленных татуировок, которыми он 

покрыт с ног до головы. Возможно ли сделать это так, чтобы 
от рисунков на теле не осталось и следа?

Елена Яковлева не раз 
говорила, что сын зря увлек-
ся татуировками. Первую 
картинку он набил себе еще 
подростком. А дальше по-
шло-поехало! Увлечение пе-
реросло чуть ли не в манию: 
Денис Шальных изукрасил 
себе не только тело, но и 
лицо, причем выбирал до-
вольно мрачные рисунки - на 
левой щеке, например, у него 
изображен... гроб.

Выглядит молодой чело-
век настолько специфич-
но, что многие считают его 
фриком. И это очень мешает 
Денису в жизни - и на личном 
фронте постоянно возника-
ют проблемы, и серьезной 
работой трудно обзавестись. 

Вот он и решил наконец све-
сти свои татуировки, хотя 
бы те, что на лице. Молодой 
человек уже прошел первую 
процедуру очистки лица при 
помощи лазера. Впечатления  
ужасные!

- Было неприятно, это не 
та боль, которая мне нравит-
ся. По 10-балльной шкале 
боль была на уровне семи, 
тут прям всего сжимало, - 
признался Шальных.

Но Денис уверен, что тер-
пит мучения не зря, и рассчи-
тывает, что через какое-то 
время от татуировок не оста-
нется и следа. 

- Следы, к сожалению, со-
хранятся обязательно, - гово-
рит врач-косметолог Арина 

Хмелевская. - Татуировка 
- это краситель, введенный 
под кожу. При помощи лазе-
ра краситель как бы дробят 
изнутри. На тканях появляет-
ся ожог, который даже после 
заживления будет заметен, 
потому что по цвету он от-
личается от окружающей 
кожи. Причем весь процесс 
часто занимает месяцы. На-
бить тату гораздо легче, чем 
потом его «стереть». И это 
недешево. Один сеанс для 
сведения одного тату стоит 
2,5-5 тысяч. А сколько сеан-
сов понадобится, неизвестно. 
Иной раз пациенты тратят в 
общей сложности сотни ты-
сяч рублей.

Лидия Мезина

Новое лицо обойдется 
сыну Яковлевой в сотни тысяч

Внучка 
Черномырдина 
скучает по деду
Уже в девятый раз в столице состоялось одно из 
самых красивых и торжественных мероприятий - 
ежегодный «Бал дебютанток», на котором в свет 
выходят юные наследницы именитых фамилий. 
В этот раз звездный час настал для сестры 
Тимати, дочери Валерия Меладзе, внучек Михаила 
Боярского и Виктора Черномырдина...
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Весной 2017 года Носков 
был госпитализирован с 
ишемическим спинальным 
инсультом. Больше недели 
артист провел в реанима-
ции, где был подключен к 
аппарату жизнеобеспече-
ния. Когда кризис мино-
вал, Николай начал про-
ходить реабилитацию под 
присмот ром супруги Мари-
ны. За все это время он ни 
разу не вышел в свет...

А в конце прошлого года 
композитор Виктор Дро-
быш анонсировал триум-
фальное возвращение Ни-
колая на сцену. Мол, Носков 
записывает альбом, кото-
рый станет его первой пла-
стинкой за последние семь 
лет. Иосиф Пригожин все 
радовался: «Хочу сказать 
огромное спасибо Виктору 
Дробышу, который помога-
ет Николаю Носкову вер-
нуться в творческий строй».

Но вот Сергей Мазаев на-
строен куда менее оптими-
стично.

- У Николая очень тяже-
лая болезнь. Это будет жал-
кое зрелище, - считает му-
зыкант. - Показывать Колю 
немощным - это бесстыд-
ство! Ведь он великий певец. 
Но сегодня Носков должен 
быть на курорте, с семьей, 
а не переживать по поводу 
концерта.

Иван Попельнюхов

Виторган-старший уже яв-
ляется многодетным отцом. 
У него есть дочь Ксения (53 
года) от первого брака, сын 
Максим (47 лет) от второго. 
С третьей супругой Ириной 
Млодик актер воспитывает 
двух крошек - Этель и Клару. 
Обе девочки, по слухам, по-
явились на свет благодаря 
суррогатному материнству. 
Чета Виторган этого не афи-
ширует, но и не опровергает. 
Более того, Эммануил Гедео-
нович признал тот факт, что 
эмбрионы были получены 
искусственным путем, причем 
с запасом! Поэтому есть воз-
можность обзавестись новым 
потомством.

- Хотелось бы еще сына, 
- заявил Виторган-старший. - 
Ну если не мальчик, так пусть 
будут три девочки у меня...

Заметим, что Эммануилу 
Гедеоновичу 79 лет, а его жене 
Ирине - 57. Поэтому их планы 
дальнейшего пополнения се-
мьи несколько шокировали 
даже близкое окружение.

- Только что Эммануил 
снимался у меня в «Ералаше», 
- рассказал друг семьи Борис 
Грачевский. - И мы, честно го-
воря, не затрагивали эту тему. 
Я не знал, что он хотел бы 
родить сына... Как я к этому 
отношусь? Не могу сказать 
ни да, ни нет. Но если такое 
случится, то мне остается 
только пожелать долгих лет 
и крепкого здоровья Виторга-
нам, чтобы можно было всех 
детей вырастить. Это самое 
главное.

- Еще и сын? - удивилась 
давняя подруга актера Алла 
Иошпе. - Я приветствую та-
кое решение и буду моих 
любимых друзей поздрав-
лять! Эмка - замечательный 
человек. Добрый, разумный 
и в то же время такой... чув-
ственный. Раз он так задумал, 
значит, Ирочка его поддержа-
ла. Значит, так надо по жизни. 
Дай им Бог сил!

А тем временем бывшая 
невестка Эммануила Витор-
гана Ксения Собчак в своем 
YouTube-шоу как раз подняла 
тему суррогатного материн-

ства и абортов. Она беседо-
вала с режиссером Валерией 
Гай Германикой, и та заявила, 
что суррогатное материнство 
- это торговля человеком, а 
аборты - убийство. Потому 
что эмбрион - это тоже чело-
век, у которого есть голова и 
сердце.

- Но нельзя же давать моле-
куле (так телеведущая назва-
ла эмбрион. - Ред.) прав боль-
ше, чем женщине, которая 
не хочет рожать, - возразила 
Собчак. - Может, ее изнаси-
ловали или тупо нет денег со-
держать этого ребенка. Зачем 
плодить нищету?

- Вопрос насчет аборта 
должна решать не женщина, 
а нерожденный ребенок, - го-
ворит протоиерей Всеволод 
Чаплин. - Хочет он жить или 
нет? Но поскольку мы его 
решение узнать не можем, то 
тут должна действовать пре-
зумпция несогласия. В конце 
концов, с точки зрения бытия 
это такой же человек, как и 
мать, а вовсе не молекула и не 
часть тела. Хотя бы потому, 
что у него свой набор генов. То 
есть это уникальная личность. 
И душа у него есть, которая 
после аборта не попадет в 
Царство Божие... А вот сурро-
гатное материнство церковью 
полностью отвергается, по-
тому что это нарушает уста-

новленный Богом порядок. 
А коммерческое суррогатное 
материнство хуже проститу-
ции, потому что здесь речь 
идет о насилии над душой и 
матери, и ребенка, который 
потом наверняка узнает о том, 
как он был рожден. И душев-
ная травма будет у всех: у био-
логических родителей, у сур-
рогатной матери, у малыша. В 
конце концов, если Бог не дал 
детей, то может он дал что-то 
другое? И, может, через мо-
литву надо спросить Бога, в 
чем его особая воля? Это что 
касается бездетных. А по по-
воду тех, у кого уже есть дети, 
но они все равно решили при-
бегнуть к суррогатному мате-
ринству, могу вот что сказать. 
Все должно соответствовать 
тому, как нас создал Бог. Мно-
го детей - это, конечно, хоро-
шо. Но господин Виторган, 
по-моему, обзаводится детьми 
из гордыни и по какой-то при-
хоти, а не из желания долго и 
достойно воспитывать детей. 
Сколько жизни ему отмерил 
Господь? Ну допустим, еще 
10 лет. Но воспитывать детей 
надо дольше! До тех пор, пока 
они в этом воспитании и в за-
боте нуждаются. Думает ли 
об этом господин Виторган? 
Не знаю...

Лидия Мезина

Заслуженные артисты России Валентина Воронина и 
Геннадий Шишлин, а также их дочь артистка Анастасия 
Юнисова в составе семейного фольклорного коллектива 
«Русская ярмарка» успешно завершили гастрольный тур 
по городам Страны восходящего солнца.

Тур состоялся в рамках 
программы культурного 
обмена «Люди людям», ко-
торую организует японская 
сторона. Наших артистов 
она приглашает уже в тре-
тий раз!

- Мы привезли с собой 
фольклорную программу 
и костюмы в русском и ка-
зачьем стиле, созданные 
модель ером Еленой Пелеви-
ной. Это уже проверено, но 
каждый раз удивляет: япон-
цы любят и знают русскую 
народную музыку, радуются, 
подпевают и танцуют вме-
сте с нами, - поделилась с 
нами Валентина Воронина. 
Программа поездки была со-
ставлена так, чтобы, помимо 
концертных выступлений, 
артисты много встречались 
со зрителями разных воз-
растов - от мала до велика, 
рассказывали японцам о рус-
ской культуре, учили играть 
на народных инструментах. 
В городе Гифу «Русская яр-
марка» для гостей накрыла 
стол и накормила традицион-
ной едой: блинами и гречне-
вой кашей. Шеф-повар Рус-
лан Юнисов, прилетевший 
вместе с музыкантами, сумел 

удивить блинами - японцы 
оценили это как кулинарный 
шедевр. А гречку, подсолнеч-
ное масло и другие экзотиче-
ские для Японии продукты 
наши артисты специально 
привезли с собой.

Зрители с восторгом при-
нимали исполнение знаме-
нитой «Катюши» на япон-
ском языке. Организаторам 
события и публике также 
очень импонировало, что в 
гости к ним приехали не про-
сто музыканты, а настоящий 
семейный ансамбль. А Ана-
стасия Юнисова не только 
выступала с музыкальными 
номерами, она стала и про-
дюсером поездки, и перевод-
чиком, и конферансье.

После финального кон-
церта в Токио был устроен 
настоящий праздник в честь 
30-летнего юбилея твор-
ческой деятельности трио 
«Русская ярмарка». Японцы 
чествовали гостей не только 
как друзей и замечательных 
музыкантов, но и как послан-
цев народной дипломатии и 
носителей семейных и куль-
турных традиций из России.

Ирина Иванова

Японцы влюбились 
в русскую музыку, 
блины и гречку

Виторган думает 
о новом ребенке!

«Показывать Колю 
немощным - 
это бесстыдство!»

Совсем скоро в самом большом концертном зале 
Москвы должно состояться выступление Николая 
Носкова. Хотя еще недавно врачи не верили, что после 
перенесенного инсульта артист сможет даже говорить...

Эммануил Виторган, ставший недавно отцом девочек-
погодок, не желает останавливаться на достигнутом. 
Он собирается обзавестись еще и маленьким сыном!
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В театральном мире назревает грандиозный скандал, если не сказать 
революция. Почти год назад с поста худрука МХАТа была отстранена 
легендарная Татьяна Доронина. И вот теперь едва ли не все видные актеры 
требуют вернуть ей театр, о чем они сообщили в открытом письме 
к президенту. Судя по тому, что на недавнем вручении госнаград 
Татьяна Васильевна ходила под ручку с Владимиром Владимировичем,
 все возможно...

Тогда, год назад, 85-летняя 
Доронина чисто формально 
не была уволена, ее перевели 
на солидную вроде бы долж-
ность президента театра. «Де-
коративного президента», как 
язвят нынешние защитники 
Татьяны Васильевны. Но деко-
рация должна украшать, а вот 
Доронина, как говорят, за ми-
нувший год в театре ни разу не 
появилась. Больна? Вроде бы 
логично. Однако на недавнем 
вручении госнаград легендар-
ная актриса выглядела вполне 
здоровой. Так, может, действи-
тельно правы те, кто говорит, 
что от должности, которую 
Доронина занимала 30 лет, ее 
заставили отказаться? При-
чем практически в прямом 
смысле этого слова.

Открытое письмо с требо-
ванием вернуть Татьяне Доро-
ниной МХАТ, конечно, удиви-
ло. Почему вдруг сейчас? Ведь 
народная артистка, во-первых, 
увы, не молодеет. И команда, 
сменившая ее, вроде бы рьяно 
взялась за дело. Во-вторых, под 
письмом подписалось просто 
какое-то невиданное коли-
чество знаменитых актеров. 
Волей-неволей напрашива-
ется вопрос: а сами они знают 
об этом? Ведь и такие случаи 
бывали. Может, за всеми эти-
ми подписями стоит некий за-
кулисный и пока неведомый 
игрок, который преследует 
свои цели? Например, заполу-
чить огромнейшее здание в 
центре Москвы...

Так что же говорится в 
письме? То, что «увольнение 
Дорониной произведено без 
каких-либо весомых основа-
ний», что это «пренебрежение, 
проявленное по отношению к 
великой русской актрисе», что 
«вместо хорошо образованно-
го и мудрого мастера управлять 
сложным организмом одного 
из первых русских театров на-

значен проектный ме-
неджер Э.В. Бояков». 
Решение Минкультуры 
авторы письма называ-
ют «грубой ошибкой», 
которую «надо испра-
вить как можно скорей». 
Потому что «великая 
русская актриса, несмо-
тря на нанесенный ей 
удар, выстояла и готова 
защищать свое детище 
от уничтожения».

- Какие у нее взаимоот-
ношения внутри театра, я не 
знаю. Мне сказали, что ее уво-
лили, а человека в таком по-
ложении я поддержала бы лю-
бого, - рассказала нам Зинаида 
Кириенко. - Она известная ак-
триса и заслужила уважение. 
И ведь устраивала же всех до 
определенного момента. Что 
же вдруг случилось? Кому 
и почему она помешала? Я 
подписала это письмо из-за 
моральных и нравственных 
убеждений, ведь настоящие 
творцы, а это и Татьяна Васи-
льевна, до последнего вздоха 
служат искусству. То, что с ней 
сделали, это все равно что вы-
бросить, вышвырнуть челове-
ка из жизни! Должны же быть 
другие способы решения этой 
проблемы, гуманные!

- Это просто непроститель-
но так обращаться с челове-
ком! - вторит коллеге Лариса 
Лужина. - Татьяна Васильевна 
так много сделала для стра-
ны, для советского кинема-
тографа, для народа! Она 
держала театр в руках долгие 

годы. К ней с большим 
удовольствием шли ра-
ботать артисты, шел 
своей зритель. Так что 

я к сложившейся ситуации 
могу относиться только рез-
ко отрицательно!

Ольга Остроумова также 
поддержала Доро-
нину:

- Мне сказали, ей 
играть не дают. И я 
подписала письмо. 
Если может, пусть 
играет!

Но артистам, 
особенно возраст-
ным и сердоболь-
ным, особенно тем, 
кто не владеет в 
полной мере ин-
формацией, очень 
легко подать си-
туацию в нужном 
свете. Другое дело - режиссер 
Андрей Житинкин, который 
работал со всеми звездами сце-
ны, был худруком и хорошо 
знает не только театральную, 
но и закулисную жизнь.

- Ситуация непростая, - гово-
рит Андрей Альбертович. - У 
нас ведь осталось не так мно-
го народных артистов СССР, а 
культовых актеров, которые 

были символами эпохи, просто 
по пальцам пересчитать. По-
этому, я думаю, актеры броси-
лись ее защищать, поскольку 
обида была нанесена, конечно, 
страшная. И сам метод очень 
странный. Доронину ведь поч-
ти сутки держали в театре, пока 
она не поставила свою подпись 
под документом о том, что со-
гласна стать президентом.

- Но со стороны все вы-
глядит чинно-благородно. 
Президент - почетная долж-
ность. А Доронину еще сдела-
ли председателем худсовета 
театра.

- Эта практика уже от-
работана. И Министерство 
культуры правильно делает, 
потому что должна быть ро-
тация, должно быть движение. 
Ирина Антонова, например, 
стала президентом Пушкин-
ского музея. И она везде: дает 
пресс-конференции, открыва-
ет выставки, всегда имеет воз-
можность что-то сказать. То 
есть действительно остается 
знаковой фигурой для музея. 
Есть еще один красивый при-
мер - президентом Театра им. 
Ермоловой стал народный ар-
тист Советского Союза Влади-
мир Андреев. И у него остался 
свой огромный кабинет, и он 

так много занят в репер-
туаре, что просто диву 
даешься!

- А в данном случае?
- В данном случае 

ошибка была в том, что 
Дорониной обязательно 
нужно было дать како-
го-нибудь выдающегося 
экономиста. Не просто 
хорошего, а именно вы-
дающегося! Потому что, 
я вам могу сказать, этот 
огромнейший театр, от 
которого в свое время 
отказался Олег Ефре-
мов, как здание очень 
непростой. Во-первых, 
он был совершенно 
безалаберно постро-

ен. По моему мнению, просто 
неправильно с точки зрения 
психологического театра - та-
кой огромный зал, почти как 
Театр армии. И в этом вариан-
те Татьяна Васильевна смогла 
сохранить труппу, привлечь 
своего зрителя... А ведь сей-

час сборы упали! Понимаете? 
Все-то думали, что вот теперь 
народ повалит, а получилось 
все наоборот. И налицо под-
тасовка! Я сам лично читал 
интервью, когда этот триумви-
рат, который пришел (Эдуард 
Бояков, Сергей Пускепалис и 
Захар Прилепин. - Ред.), как-
то странно говорил: мол, мы 
созваниваемся с Дорониной 

каждый день... Как так можно 
говорить?! Потом они сказали: 
Доронина очень хочет играть и 
репетировать. И я читал интер-
вью Андрея Кончаловского, 
который выпускал там спек-
такль, и он сказал: я жду До-
ронину с цветами, потому что 
она моя любимая артистка... 
Конечно, это политика. Никог-
да она не была его любимой 
артисткой. Она у него не сни-
малась никогда.

- Как же, по-вашему, надо 
было поступить?

- Министерство культуры 
решило эту ситуацию в чем-то 
формально. А сделать нужно 
было по-другому. Надо было 
быть в контакте с ней, пред-
ложить ей найти творческую 
единицу, худрука, дать силь-
нейшего экономиста. И она 
бы понимала, что они вместе 
обсуждают и творческую по-
литику, и репертуар. Потому 
что, например, для Дорониной 
Прилепин - это бред собачий! 
А Бояков?! Знаете, Татьяну 
Васильевну так всю жизнь не-
навидела «Золотая маска» и 
это был такой антагонизм! А 
он ведь и создал эту «Маску»!.. 
В общем, надо было ситуацию 
решать путем переговоров, а 
не шантажа.

- А может быть, сейчас 
кто-то дурит вашего бра-
та? Может, есть некая сила, 
которая затеяла всю эту 
историю, чтобы свалить 
нынешних руководителей те-
атра и забрать здание себе?

- Такая тема была, но, по-
моему, она уже растворилась. 
Я знаю, что амбиции на здание 
были у Никиты Сергеевича 
Михалкова, потому что ему ну-
жен Дворец фестивалей. Вот 
как раз для кинофестивалей 
это очень удачное здание. И 
его амбиции я могу понять. Но 
у Михалкова уже сменились 
приоритеты, потому что под-
крались болезни, потому что 
он стал уже худруком Театра 
киноактера и там уже затеял 
реконструкцию. То есть глав-
ный претендент на это здание 
потерял к нему интерес. Так 
что я думаю, что письмо аб-
солютно эмоционально и там 
нет подводного течения. Кро-
ме желания, во-первых, чтобы 

извинились перед Доро-
ниной. Ведь так нельзя. 
Они, конечно, убавили 
ей несколько лет жизни. 
А во-вторых, в театре 
ведь что самое страш-
ное? Самое страшное 
- все развалить, разворо-
шить, потому что потом 
собрать будет намного 
труднее. Я вам открою 
секрет: актеры там, ко-
торые тащили реперту-
ар, теперь уходят из теа-
тра, например в Малый... 
Кстати, если говорить о 

задачах худрука, то у Ефремо-
ва был потрясающий афоризм, 
который потом подхватил и Та-
баков. Он говорил так: «Я кол-
лекционирую труппу». Пони-
маете? То же делал и Захаров! 
А сейчас во МХАТе этого не 
происходит. Туда просто никто 
не пойдет...

Ксения Позднякова

«Дорониной 
нанесли 
страшную 
обиду!»

К

Она попросила 
президента вмешаться 

в ситуацию, которая 
сложилась во МХАТе.

Триумвират 
руководителей 
театра: Прилепин, 
Пускепалис, 
Бояков
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Два суперклея 
от природы

Недавно на основе клея пауков аме-

риканские ученые создали двусторон-

ний пластырь, способный склеивать 

хирургические раны за несколько 

секунд. Важно, что швов при этом не 

остается. Новый пластырь уже опро-

бовали на различных органах свиней 

и крыс: на тканях кожи, желудка и 

печени. В дальнейшем этот пластырь 

хирурги смогут применять и на тка-

нях легких или трахеях. Накладывать 

швы на мягких тканях трудно из-за 

кровотечений. Но пауки выделяют 

липучую жидкость, которая позволя-

ет им ловить насекомых даже в дождь: 

паучий клей мгновенно абсорбирует 

влагу с тела жертвы и прилипает на-

мертво. Ученые изучили паучий клей 

и выделили в его составе полиакрило-

вую кислоту. Ее синтезировали искус-

ственно и нанесли на края пластыря 

для хирургических ран.
Еще ранее суперэффективный 

клей Geckskin был создан учеными, 

наблюдавшими за гекконами. Извест-

но, что эти ящерицы могут двигаться 

по потолку и даже по стеклу благода-

ря миллионам микроскопических во-

лосков, которыми покрыты их лапки. 

Гекконы держатся на любых поверх-

ностях благодаря так называемым 

Вандерваальсовым силам, которые 

притягивают молекулы друг к другу. 

Используя тот же принцип и мягкие 

эластомеры в сочетании с жестким 

стекловолокном и углеродным волок-

ном, они создали «волосатую» липу-

чую ленту, которая имитирует сцепку 

геккона. Этой лентой, как скот-

чем, можно клеить что угодно и 

куда угодно. Лента выдерживает 

вес до 300 кг. Можно, например, 

приклеить ЖК-монитор к потол-

ку или к стеклянной поверхности. 

В отличие от скотча лента не от-

липает без специального сдвига 
волосков, а ис-

пользовать ее 
можно много-
кратно.

«Самые ценные идеи - те, что подсмотрены 
у природы», - уверены ученые. Ведь за 
миллионы лет эволюции природа отработала 
массу вариантов и выбрала самые 
эффективные решения.

У ЧЕЛОВЕКА

ПРИРОДА
НА СЛУЖБЕ

Хобот для рутинных дел

а 

Слоновий хобот стал прообразом робохобота. Его собираются в будущем использовать не только на сборочных комбайнах, но и при посадке саженцев и в борьбе с сорняками в сель-ском хозяйстве. Создала такой роботизированный хобот немецкая компания Festo. Робохобот способен сгибаться в любых направ-лениях и в целом ведет себя как настоящий хобот слона. А похож он больше 

всего на дополнительные руки Октопуса из фильма про Человека-паука. Робо-хобот самообучаемый: он может повторять движения человека, который с ним работает, а также запоми-нать необходимую степень давления на определенные предметы. Так что робохо-ботом скоро можно будет и орехи колоть, и лампочки в люстру вкручивать, и даже делать хирургические опе-рации.

Омар против 
террористов

ипу-
епку 

а 
-
е 
-

Глаза омара способны ви-

деть в мутной и темной воде 

на океанском дне. Они от-

ражают свет, а потом ловят 

отраженные от океанской 

мути световые волны, как 

летучие мыши ловят отра-

женный от предметов уль-

тразвук. Эту суперспособ-

ность омара ученые США 

использовали для создания 

ручного рентгеновского 

сканера. Изобретение пла-

нируют использовать для 

полицейских на службе и 

для военных: этот аппарат 

позволяет видеть сквозь сте-

ну толщиной до семи санти-

метров. Согласитесь, весьма 

полезно знать, где за углом 

стоит бандит.

Устройством, испускаю-

щим слабые рентгеновские 

лучи, уже заинтересовалось 

Американское управление 

национальной безопас-

ности. Сами изобретатели 

уверяют, что с его помо-

щью и таможенники смо-

гут обнаруживать бомбы и 

контрабанду: оно покажет 

все, что находится в преде-

лах пары метров. Также 

ручная «рентгеновская 

пушка» будет полезна и 

археологам, и строите-

лям, которым сложно 

искать в стенах старую 

проводку.

Рентгеноскопический 

телескоп создается в 

Университете Лестера 

тоже на основе способ-

ности глаз омара от-

ражать лучи, а потом 

снова фокусировать их 

в линзе. Этот телескоп 

будет изучать далекий 

космос, подобно теле-

скопу «Хаббл».

и 
-
-
и 
т 

 
 

Светлячки в смартфоне
Светлячки помогли 

корейским физикам 
изобрести сверхъяр-
кие светодиоды, ко-
торые на 55% мощ-
нее обычных. Группа 
выбрала для исследо-
ваний японских свет-
лячков. Оказалось, 
все дело в устройстве 
брюшка светлячков: 
им требуется не так 
уж много энергии, 
чтобы подавать при-
зывные световые сиг-
налы особям проти-
воположного 
пола. А все 
потому, что 
их брюш-
ко как 
с т и р а л ь -
ная доска. 

И коэффициент пре-
ломления света на 
брюшке светлячка 
такой же, как коэф-
фициент преломле-
ния света в воздухе.

Корейские ученые 
сделали пластиковую 
форму с набором вы-
емок, повторяющих 
узор из наноструктур 
на брюшке светлячка, 
залили ее прозрач-
ной смолой, а потом 
подсветили несколь-
ко таких «фонарей» 

светодиодами. И 
ярче всего свет 

отразился, как 
в линзе маяка, в 
оригинальных 
нанострукту-
рах, полностью 

п о в т о р я в ш и х 
устройство брюш-

ка светлячка Luciola 
lateralis.  В дальней-
шем это изобретение 
планируют применять 
для подсветки жид-
кокристаллических 
мониторов и экранов 
смартфонов.

Подготовила Ольга Поплавская
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Чаще всего контрабан-
дой пытаются провезти, 
разумеется, наркотики. 
Способы для этой цели 
злоумышленники по всему 
миру придумывают самые 
невероятные, однако тамо-
женники не теряют бди-

тельности.
С а м ы й  р а с п р о -

страненный способ 
провезти наркотики 
- использование в ка-
честве контейнера 
человеческого желуд-
ка со спрятанными в 
нем презервативами 

с наркотическими веще-
ствами. Однако данный 
способ слишком опасен, 
поэтому в последние 

годы наркотики все боль-
ше пытаются провезти в 
желудках собак. Обычно 
данный способ исполь-

зуют наркоторговцы из 
Колумбии. А вот мекси-

канские 
тамо-

женники все чаще находят 
контейнеры с наркотика-
ми во внутренностях за-
мороженных акул, идущих 
на экспорт. Но особенно 
рискуют злоумышлен-
ники из Индии - прячут 
наркотики во внутренно-
стях ядовитых змей, а по-
том контрабандой везут 
их через границу. Ничего 
не скажешь, кобра - хоро-
ший охранник и внимание 
отвлекает здорово, вот 
только изъятие контейне-
ра с наркотиками чревато 
смертельным укусом.

В то же время в Канаде 
преступники повадились 
выпиливать у бревен на 
лесозаготовках сердцеви-
ну и прятать там мариху-
ану, перепродавая стволы 
с начинкой за рубеж или 
в другие регионы страны. 
В Центральной Америке 
наркобароны охотно ску-
пают старые дизельные 
подводные лодки времен 
Второй мировой войны, 
чтобы на них переправ-
лять наркотики в Европу 
через океан.

Самые 
необычные 
перевозки

Сотни тысяч мигрантов еже-

годно штурмуют границу США и 

Мексики. Далеко не всегда они пе-

ресекают границу легально, порой 

придумывая для этой цели совер-

шенно фантастические способы.
Известны случаи, когда мигран-

ты пытались пересечь границу го-

сударства, «превращаясь» в неодушев-

ленные предметы. По словам Джима 

Чапарро, главы офиса антиконтра-

банды в Службе иммиграции и нату-

рализации США, на сегодняшний день 

бизнес на контрабанде людей, будто 

спрут, опутал страну. В частности, ма-

фиозная организация «Американские 

волки», по данным ФБР, 
получает доход от кон-
трабанды людьми более 
пяти миллиардов долла-
ров в год.

В последние годы 
таможенники США не 
раз находили людей, 
пересекающих грани-
цу страны замаскиро-
ванными под… авто-
мобильные кресла! В 
Мексике специально 
изготовлялись сиденья 
для легковых автомо-
билей, полые внутри. 
Туда контрабандисты 
сажали людей, кото-
рые, приняв форму ав-
томобильного кресла, 
должны были потер-
петь несколько часов, 
пока машина пересечет 
таможню. Обнаружили 
подобный способ про-
возки нелегальных ми-
грантов случайно: груз-
ный таможенник сел 
на такое кресло, чтобы 
оформить бумаги, а оно 
издало недовольный 
звук.

С развитием современной техники попытки контра-

банды наркотиков, золота и драгоценностей долж-

ны были уйти в прошлое. Но нет! Контрабанди-

сты во всем мире изобретают все новые и новые 

трюки один удивительнее другого, а их преступ-

ный бизнес продолжает процветать. Расскажем 

о самых оригинальных способах провоза пяти 

наиболее популярных у контрабандистов грузов.

Когда охранник - кобра

КОНТРАБАНДЫ
Человек-автокресло

Гнездо в нижнем белье
В советские годы в на-

шей стране был неверо-

ятно популярен мульти-

пликационный фильм про 

братьев-колобков и злого 

иностранного туриста, пы-

тавшегося контрабандой 

вывезти за границу слона. 

Данная история не так уж 

фантастична...
Конечно, слонов никто 

контрабандой не возит, а 

вот редких птиц - довольно 

часто. Несколько лет назад 

в аэропорту Мельбурна 

был задержан пассажир, 

следующий из ОАЭ. Как 

и в случае с россиянкой, 

везшей на ступнях золото 

в Китай, таможенников 

привлекла странная поход-

ка мужчины. Его отвели в 

специальное помещение и 

провели личный досмотр. 

Таможенники не могли 

сдержать возгласа удивле-

ния, когда увидели, что под 

штанами к трусам мужчи-

ны были приклеены завер-

нутые в бумагу две редкие 

птицы. Другой лю-
битель птиц в таком 

же интимном месте 

попытался вывезти 

из Индии несколько 

птенцов колибри. При 

этом контрабандист 

нашил на свое белье 

специальные кармаш-
ки, похожие на гнезда, 

куда и посадил для 

перевозки птенцов 

редкой птицы.

Произведения искусства: 
ни вывезти, ни ввезти

По данным Всемирной 
таможенной организации за 
2018 год, Россия оказалась 
на первом месте в мире по 
контрабанде культурных 
ценностей.

В 1990-е годы предметы 
искусства вывозились из 
страны чуть ли не в откры-
тую с минимальной маски-
ровкой. Во второй половине 
1990-х годов в аэропорту 
Пулково-2 россиянин, отбы-
вавший в США через Фин-
ляндию, положил на ленту 
для досмотра три чемодана 
и сумку. Оператор сканиру-
ющего устройства не заме-
тил ничего подозрительного. 
Однако группа вторичного 
таможенного досмотра, дей-
ствующая в штатском, перед 
посадкой попросила граж-
данина открыть чемоданы. 
Внутри, переложенные лич-
ными вещами, оказались 

старинные рукописи, книги, 
рисунки, гравюры, антиквар-
ные марки. Более недели 
искусствоведы разбирали 
необычную контрабанду, 
обнаружив собственноручно 
подписанный Петром I указ 
от октября 1724 года, указ 
императрицы Анны Иоан-
новны 1732 года, письмо Ека-
терины Великой, написанное 
в Царском Селе и датирован-
ное 14 апреля 1786 года, меся-
цеслов царя Алексея Михай-
ловича 1662 года и многое 
другое. Наличие штемпелей 
на форзацах книг «Импера-
торская библиотека Эрмита-
жа» подтвердило, что книги 
были похищены.

Российские таможенники 
знают случаи не только неза-
конного вывоза культурных 
ценностей за рубеж, но и об-
ратные примеры, подобные 
сюжету бессмертной «Брил-

лиантовой руки». В пер-
вых числах ноября этого 
года пресс-служба ГУ МВД 
России по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области 
сообщила о задержании 
контрабандистов, которые, 
давая взятки таможенникам, 
ввозили из Финляндии в Рос-
сию предметы искусства на 
миллионы рублей. Прятали 
ценный груз, как правило, на 
грузовых паромах, следовав-
ших в нашу страну. По дан-
ным правоохранителей, по-
требителями данных грузов 
были антикварные магазины 
Москвы, Санкт-Петербурга 
и частные коллекционеры. 
На данный момент выявле-
но более 800 ценных пред-
метов, подобным образом 
попавших в Россию. Вот 
только если раньше контра-
бандистам за подобные фо-
кусы грозил штраф, то с про-
шлого года за ввоз и вывоз из 
страны предметов искусства 
и коллекционирования гро-
зит тюремный срок.

Золотые тапки
Современная аппаратура, 

сканирующая багаж граждан, 
пересекающих государствен-
ную границу, как известно, спо-
собна просветить как человека, 
так и его багаж практически 
насквозь. В данных обстоятель-
ствах пойти на риск проноса 
контрабанды может только 
очень смелый или легкомыс-
ленный человек.

Сложно сказать, на что рас-
считывала россиянка, попы-
тавшаяся в последних числах 
октября этого года провезти 
через читинскую таможню в 
Китай восемь слитков золо-
та. Внимание сотрудников та-
можни она привлекла своей 
странной походкой: молодая, 
внешне здоровая девушка еле 
передвигала ноги, будто к ним 
были прикованы гири. Как ока-
залось, гири и были - золотые! 
После прохождения проверки 

металлоискателем оказалось, 
что к ступням девушки скот-
чем были примотаны золотые 
слитки весом 1863,81 грамма. 
Стоимость золотых сланцев со-
ставила более пяти миллионов 
рублей. В ходе допроса выясни-
лось, что слитки были изготов-
лены кустарным способом из 
золотого песка, а через границу 
девушку попросил их провезти 
житель Китая, чья личность 
устанавливается.

По данным таможенников, 
попытки контрабандой вывез-
ти из России золото в Китай в 
последнее время приобрели ха-
рактер настоящей эпидемии. В 
августе уже задержали россиян-
ку, которая пыталась провезти в 
Китай золото, спрятав его под 
стельками кроссовок. Ранее в 
Благовещенске таможенники 
задержали гражданина Китая, 
попытавшегося вывезти 916 
грамм шлихового (неочищен-
ного) золота в термосе.

Подготовил Дмитрий Соколов
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Ингредиенты: 1 большая 
очищенная рыба, 1 раздав-
ленная головка чеснока, 1 
1/4 чашки порубленного 
грецкого ореха, 1 чашка 
порезанного красного бол-
гарского перца, 1/2 чашки 
оливкового масла, 1 ч. л. 
молотого кориандра или 
зиры, 1 ст. л. сирийско-
го микса Bharat (или см. 
ниже), 1/2 ч. л. молото-
го черного перца, 1 ч. л. 
острого перца чили, 1-2 
ст. л. соли, 1 свежий крас-
ный перчик чили и 1 ст. л. 
лимонного сока для пода-
чи (опционально).

Для сирийского микса 
«Бхарат» (Bharat): 50% 
покупных специй allspice 
(или смесь молотого ду-
шистого перца с трава-
ми), 20% черного перца, 
10% молотой корицы, 
5% имбиря, 5% мускат-
ного ореха, 5% гвоздики, 
5% кардамона.

История
Сирийская кухня пред-

ставляет собой разновид-

ность арабской кухни 

с сильными местными 

традициями, в которых 

заметно кавказское вли-

яние. В сирийской кухне 

много перемолотой па-

стообразной пищи и блюд 

из баклажанов, 
как наша баба 
гануш. Укра-
шением блюд 
всегда является 
рубленая зелень, 
а главным его 
вкусовым допол-
нителем - боль-
шое количество 

приправ, и как правило, 

острых.
«Горячая, острая рыба» 

так переводится с араб-

ского наше следующее 

блюдо «самака харра».

Метод
Смешиваем все сухие 

специи с оливковым мас-

лом. Натираем рыбу снару-

жи и изнутри и отправляем 

в холодильник мариновать-

ся на пару часов.
Грецкие орехи мелко 

рубим, смешиваем с поре-

занным болгарским пер-

цем (в Сирии его пред-

варительно запекают в 

духовке при температу-

ре 170-180 градусов в те-

чение 30 минут). Смесь 

немного подсаливаем 

и перчим. Добавляем 

раздавленный чеснок 

или предварительно за-

пекаем зубчики вместе 

с болгарским перцем. 

Выкладываем на про-

тивень большой лист 

алюминиевой фольги, 

сбрызгиваем его олив-

ковым маслом.
Замаринованную 

рыбу наполняем на-

чинкой, оставшуюся 

кладем под саму рыбу 

и смазываем сверху. 

Снова сбрызгиваем 

оливковым маслом, чуть 

прикрываем рыбу фоль-

гой по краям и отправ-

ляем в заранее разогре-

тую до 180-185 градусов 

духовку примерно на 

30 минут. Тонко режем 

перчик чили колечками 

и посыпаем непосред-

ственно перед подачей, 

при желании сбрызнув 

рыбу лимонным соком и 

щедро посыпав зеленью.

Катаеф
Ресторанная цена аналогичного блюда 

в Москве - от 250 рублей, домашняя 
себестоимость порции - от 50 рублей.

Ингредиенты для 
теста: 200 мл мо-
лока, 200 г муки, 
100 мл воды, 1 ст. л. 
сахара, 1/2 ч. л. раз-
рыхлителя, 1/2 ч. л. 
сухих дрожжей.

Для начинки: 
сладкая творож-
ная или сырковая 
масса.

Для украшения: 
сахарная пудра, 
молотые грецкие 
орехи, шоколад-
ная стружка или 
ягоды.

История
Катаеф - тради-

ционный арабский 
десерт в виде не-

больших блин-
чиков со слад-
кой начинкой 
и ореховой 
посыпкой. Го-
товят катаеф в 
Сирии, Египте и 

Ливане. Начинка 
бывает творож-

ной, сырной и кре-
мовой. По текстуре, 
а также размеру и 
форме они сильно 
отличаются от рус-
ских блинчиков (си-
рийские сворачи-
ваются кулечком) 
А вот готовить их 
также легко!

Метод
Дрожжи и сахар 

заливаем теплой 
водой, перемеши-
ваем и оставляем 
на 5 минут.

П р о с е я н н у ю 
муку, разрыхли-
тель и молоко со-
единяем и переме-
шиваем.

Выливаем дрож-
жи с сахаром в муч-
ную смесь и тща-
тельно взбиваем 
венчиком. Накры-
ваем миску поло-
тенцем и оставля-
ем на полчаса в 
теплом месте.

На сухую го-
рячую сковороду 
наливаем тонкой 
струйкой половину 
половника. Тесто 
начнет сильно пу-
зыриться (блин не 
переворачиваем).

Когда поверх-
ность блинчика 
перестанет быть 
влажной, сразу 
снимаем его со ско-
вороды (не пере-
сушите, иначе по-
том будут плохо 
лепиться, и не скла-
дывайте стопкой!).

Готовым блинам 
даем слегка остыть 
и из еще теплых 
скручиваем кулеч-
ки (неподжаренной 
стороной внутрь) и 
залепляем по краю 
до середины.

Наполняем каж-
дый кулечек слад-
кой творожной на-
чинкой. Посыпаем 
тертым шокола-
дом, орехами или 
ягодами.

Сегодня мы с вами приготовим три 
простых сирийских блюда, которые 
придутся по вкусу всем членам семьи. 
Это будут закуска из баклажанов баба 
гануш с мягким и нежным вкусом, запеченная 
целиком острая рыба самака харра, которая 
придется по душе ценителям пряностей и приправ, и 
десерт, от которого придут в восторг дети, - маленькие сирийские 
блинчики со сладкой начинкой.

И

Многим из нас, увы, не по карману походы в рестораны и поездки за рубеж с целью 
отведать блюда разных национальных кухонь. Автор рубрики Дарья ОТАВИНА поможет 
приготовить полноценное ресторанное меню на домашней кухне! 

Приятного аппетита!

Сегодня мыыы сссссс ввами приготовим три

Сирия - красивая, 
тревожная и… 
вкусная!
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Баба гануш/Baba ghanoushРесторанная цена аналогичного блюда в Москве - от 250 рублей, домашняя себестоимость порции - от 50 рублей.Ингредиенты на 4-6 пор-ций: 3 спелых баклажана, 3 зубчика чеснока (мини-мум), 2 ст. л. лимонного сока, 3 ст. л. покупной кунжутной пасты тахи-ни, 1/3 чашки оливкового масла первого отжима (80 мл), 1/4 чашки свежей петрушки, соль, перец (опционально).
История
Баба гануш представ-ляет собой пюре из мяко-ти баклажана, смешанного с приправами, специями и различными добавками.

С арабского языка пере-вести словосочетание слож-но, но баба однозначно оз-начает «папа» и ко второму слову относится либо как к отцу, прародителю всех овощей - баклажану, либо как к избалованному и со-блазненному этой мужской закуской трапезнику. Также это блюдо часто называют «мутабель».
«Восток - дело тонкое» - как вы помните, так что в этимологические и истори-ческие детали мы вдаваться не будем.

Метод
Самым вкусным и аутен-тичным считается метод запекания баклажанов на углях или решетке. Вклю-чаем газовую плиту и кла-дем на конфорку с несиль-ным огнем один баклажан, периодически его перево-рачивая. Обжигаем до тех пор, пока кожура не при-горит равномерно со всех сторон. (В блюде она не будет использоваться, а вот мякоти придаст тот самый необходимый вкус костра и гриля.)

Обугленные, или, как го-ворят профессиональные повара, карбонизирован-ные таким образом бакла-жаны отправляем в пред-варительно разогретую духовку. Можно обернуть фольгой для ускорения процесса, а лучше без нее и в режиме гриль. Готовим при 180-200 градусах около 30-40 минут.
Даем остыть до комнат-ной температуры. Снима-ем кожицу и отправляем мякоть в миску. Добавляем выдавленный чесночный и лимонный сок, тахини, не переставая мешать и слегка взбивать массу вилкой (не используйте кухонных элек-троприборов). Затем по-степенно вводим оливковое масло, хорошенько солим, чтобы ушла природная горь-кость баклажана. 

Консистенция готовой за-куски «баба гануш» должна получиться нежной, похо-жей немного на пасту-пюре с кусочками мякоти и почти бесцветной. В остуженную и готовую массу вводим мелко порезанную зелень петрушки, при желании пер-чим, поливаем оливковым маслом первого отжима и едим  тонкими хрустящими лепешками с кунжутными зернами или подсушенным в духовом шкафу лавашем вместо столовых приборов.

Самака харра/Samaka harra
Ресторанная цена аналогичного блюда в Москве - 

от 1000 рублей, домашняя себестоимость - 
от 400 рублей.
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Политик, директор Ин-
ститута актуальной эконо-
мики Никита Исаев скон-
чался в возрасте 41 года, 
и это уже вызывает подо-
зрение. Нежданно отказало 
сердце. Приехал в Тамбов, 
выступил перед оппозици-
онными группами, сел в по-
езд, сделал пост в «Фейсбу-
ке» - и вдруг...

«Беда в том, 
что человек внезапно 
смертен»
«Он старался помо-

гать людям, ездил по 
всей стране, обращал 
внимание федераль-
ных властей на самом 
высоком уровне на 
проблемы, связанные 
с медициной, образо-
ванием. Очень талант-
ливый оратор, человек 
высокой степени от-
крытости, коммуника-
бельности. Политик, 
экономист. Лидер об-
щественно-политиче-
ского движения «Но-
вая Россия». Кандидат 
юридических наук, 
действительный госу-
дарственный советник 
третьего класса. Очень 
достойный, его уход из 
жизни просто потряс» 
- так вспоминают Исаева 
близкие люди.

Успехи в бизнесе
Никита ушел из жизни 

спустя четыре дня после 
своего дня рождения. Он по-
явился на свет 12 ноября 1978 
года в Москве. У него четыре 
сестры и брат, многодетная 
семья жила в коммуналке. 
Трудное детство, проблемы 
с бытом - все это мотиви-
ровало Исаева на хорошую 
учебу. Он занимался в одной 
из лучших школ в стране - 
№325 с углубленным изуче-
нием юриспруденции, фото-
графия Никиты до сих пор 
размещена на Доске почета 
и сайте школы. Он уже в 
13 лет знал, чем будет зани-
маться по жизни.

Окончив школу с серебря-
ной медалью, он поступил в 
Московский государствен-
ный юридический универ-
ситет (МГЮА). Затем была 
аспирантура, диссертация на 
тему «Правовая природа до-
говора перестрахования» в 
РГГУ и степень кандидата 
юридических наук.

Исаев начал строить карь-
еру уже в университете, 
когда создал центр по обу-
чению новичков-предприни-
мателей нужным знаниям в 
финансовой сфере. Тогда же 
появилась и общественная 
работа - в 1999 году он стал 
главой организации «Фонд 
поддержки молодых лиде-
ров».

Да, Никита бурно раз-
вивался. Уже в 18 лет вче-
рашний школьник стал 
юрис консультом, а в 20 лет, 
еще обучаясь на юрфаке, 
возглавил юридический от-

дел «Руснефтегаза», то есть 
в его жизни были препо-
давательская деятельность 
правоведа и бизнес, где Иса-
ев был весьма успешен. Он 
даже основал компанию 
Prime Insurance, ориенти-
рованную на премиум-сег-
мент страхового рынка, и 
сделал всего за три года из 
нее страховой холдинг, в ко-
тором объединились более 
20 страховых компаний из 
России и Европы.

«Переключайтесь 
на свободу»
Но потом наш герой сме-

нил вектор, начав сотрудни-
чать с государством. В 2005 
году он создает «Молодеж-
ную школу бизнеса Никиты 
Исаева», аффилированную с 
прокремлевским движением 
«Наши». Кремль выделял 
солидные суммы на прове-
дение всевозможных слетов, 
создание летних лагерей, об-
учение студентов. Это был 
интересный проект.

Говорят, что его лобби-
ровали Якименко и Сурков 
и что, заручившись их под-
держкой, Исаев вступил в 
«Единую Россию». И тут 
же получил должность в 
Департаменте экономиче-
ского развития и торговли 
правительства Ивановской 
области. Так началась карь-
ера чиновника - пост в Рос-
молодежи, потом в Мин-
регионразвития. Решение 
вопросов Северного Кав-
каза, чтобы превратить ре-
гион в туристическую зону. 

Еще был проект первого в 
стране спортивного реали-
ти-шоу «Футбольная ака-
демия», где завязались свя-
зи с тогдашним министром 
спорта Виталием Мутко, а 
также с владельцем «Чел-
си» и олигархом Романом 
Абрамовичем.

Исаев - видный, статный, 
у него было много романов. 
Самый громкий - с ведущей 
«Дома-2» Ксенией Бороди-
ной. Длились отношения не 
слишком долго, но о них го-
ворила модная Москва.

В Сети не так много фото-
графий Никиты с бывшей 
супругой Надеждой и детьми 
- двумя дочерями. О личной 
жизни он особо не распро-
странялся, но хорошие отно-
шения с родными сохранил, 
даже приходил по субботам 
на семейные завтраки.

Принцип жизни был та-
ким: «Если юридические 
отношения уже не делают 
вас счастливыми - не рас-
трачивайте свою жизнь на 
конфликт, не мучайте себя 
и всех вокруг. Переключай-
тесь на свободу. Здесь насто-
ящая жизнь».

Путь в политику
Очень интересно, как гос-

служащий и единоросс стал 
оппозиционером, продвига-
ющим свои идеи в эфире фе-
деральных телеканалов.

Случилось это так. В 2015 
году Исаев на базе двух сво-
их проектов «Молодежной 
школы бизнеса» и «Финан-
сового дома» создал на-

учно-исследовательскую 
организацию «Институт 
актуальной экономики», за-
давшись целью - освещать 
сложные экономические 
проблемы и ситуации про-
стым языком, понятным 
большинству граждан. А для 
этого нужно было идти в 
эфир.

И не просто пиариться, а 
строить политическую карь-
еру. Исаев в 2016 году решил 
выдвинуться от единороссов 
в депутаты Госдумы. Навер-

ное, это можно было 
бы сделать без про-
блем от партии власти, 
но Никита хотел стать 
руководителем партии. 
За спиной руковод-
ства «Единой России» 
он входил в президиум 
партии «Родина». Та-
кое совмещение невоз-
можно, вот и получи-
лось, что и единороссов 
пришлось покинуть, и 
«Родина» на выборах 
набрала лишь 1,5 про-
цента голосов и не про-
шла в парламент.

Тогда Исаев в янва-
ре 2017 года объявил 
о том, что создает соб-
ственное обществен-
но-политическое дви-
жение «Новая Россия», 
рассчитывая стать 

конкурентом действующей 
власти.

Вот так и получилось, что 
для продвижения себя Исаев 
начал появляться в разно-
образных политических ток-
шоу, выступая как дирек-
тор Института актуальной 
экономики. Набрал больше 
100 тысяч подписчиков на 
YouTube, писал актуальные 
колонки в различные СМИ, 
где есть заметная трибуна.

Вроде и критиковал 
власть, но Навальным не 
был, за решетку не попадал. 
Вроде был запретной оппо-
зицией, но в федеральных 
эфирах появлялся регуляр-
но. Вроде считался полити-
ком, но реальными делами 
не занимался. Был доверен-
ным лицом Павла Грудини-
на на выборах президента 
РФ, считался советником 
лидера «Справедливой Рос-
сии» Сергея Миронова. Пы-
тался сделать коллаборацию 
с разнообразной реальной 
оппозицией - от Навально-
го до Гудкова и Владимира 
Рыжкова. Мы видели фото-
графии в соцсетях, но что 
стояло за ними?

Плюшевый 
оппозиционер

Но даже таким людям с 
большим умом и неуемной 
энергией, не имея за плечами 
реальных дел, можно стать 
заметными в системе вну-
тренней политики России. 
Не назовем их современны-
ми Хлестаковыми, которые 
ездят по регионам и терза-
ют душу местным князькам. 
Нет, Исаев не притворялся 
кем-то иным, но он превра-
тился в единоличный проект 
по публичной обструкции 

губернаторов. Настойчиво 
объезжал регионы, намерен-
но ввязывался в самые скан-
дальные конфликты, где на 
местах зарождались про-
тестные настроения.

Был ли это кремлевский 
проект для стимулирования 
губернаторов на местах или 
сам Исаев, имея большой 
опыт в бизнесе и политике, 
просчитал, что сейчас пер-
спективна роль моськи из 
басни, которая лает на про-
винциальных слонов, - этого 
мы утверждать не будем.

Но в такой нише Ники-
та Олегович оказался в по-
следние годы своей жизни. 
Выступал он ярко, публика 
его запоминала, выделяла 
неординарного молодого 
человека и считала даже по-
литиком нового поколения, 
за которым будущее России. 
Потому что в принципе Иса-
ев произносил правильные 
вещи, что коррупция - это 
плохо, что нужно помогать 
бедным, что правительство 
работает не всегда эффек-
тивно, что небо синее, а тра-
ва зеленая.

Да, это иногда был по-
пулизм. С другой стороны, 
если ты хочешь стать руко-
водителем партии, которая 
будет набирать вес, только 
через публичные лозунги и 
поездки в регионы можно 
достучаться до народа, что-
бы титаническим трудом за-
работать на выборах лишние 
полпроцента.

И нужны такие люди на 
политических ток-шоу, что-
бы создавать полярность 
мнений. Удобно, когда в роли 
оппозиционера выступает не 
какой-то отморозок, кото-
рый завтра в YouTube зальет 
новый фильм вроде «Он вам 
не Димон», а человек, по сей 
день сохранивший связи со 
структурами администрации 
президента. В общем, такой 
«плюшевый оппозиционер», 
через которого можно ре-
шать различные политпро-
екты. Например, создать 100 
каналов в «Телеграме», что-
бы через них прокачивать 
повестку, нужную Кремлю.

Мы не скажем, что Никита 
Исаев обрел гиперпопуляр-
ность к концу жизни. Про-
стите, что пользуемся по-
шлой метрикой количества 
подписчиков в «Инстаграм», 
но в наше время это реаль-
ная валюта. Настоящий оп-
позиционер - Алексей На-
вальный, который головой 
идет пробивать бетонные 
стены, у него под миллион 
подписчиков (929 тысяч) и 
это его аудитория. Исаев же 
имел 35 тысяч подписчиков.

Человек своей ниши и 
дитя своего времени. Он не 
был политиком-бузотером, 
хотя мог таким казаться, а 
говорил правду - ту, которую 
люди хотели услышать здесь 
и сейчас.

Очень обидно, что Никита 
Исаев ушел. 41 год - это без-
умно рано, мог бы еще жить 
и жить.

Материал подготовил 
Степан Строев

НИКИТА ИСАЕВ:
он сделал 
себя сам

Соцсети взорвались 
вопросами: 

«Что на самом деле 
случилось в поезде? 

Умер или убит 
известный политолог 

Никита Исаев?» 
Но «Мир новостей» 

берет другой 
ракурс, вспоминая 

о Никите Исаеве 
как о человеке, 

который сделал 
себя сам.
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Что произойдет с человеком, если он на две недели откажется 
от сладкого продукта?

Специалист по кетодиете доктор 
Берг провел любопытное исследова-
ние на эту тему. Вот к каким выводам 
он пришел.

У вас пропадет желание 
есть сладкое

Каждый раз, когда вы употребляете 
сладкое, ваш мозг получает удоволь-
ствие, а потом просит добавки. Орга-
низм при этом вырабатывает инсулин 
- гормон, снижающий уровень сахара 
в крови, что и вызывает ту самую тягу. 
То есть, перестав есть сладкое, вы изба-
витесь от зависимости.

Улучшится состояние кожи
На лице и теле исчезнут высыпа-

ния, кожа будет сиять. Все дело в том, 
что повышающийся от употребления 
сахара инсулин вызывает выброс ан-
дрогенов - мужских гормонов - у жен-
щин и снижает тестостерон у мужчин. 
Именно поэтому люди страдают от 
акне.

Организм очистится
Лишние килограммы, пожалуй, 

самое очевидное, что может ожидать 
любителей сладкого. Сахар содержит 
большое количество простых угле-
водов, вывести которые можно с по-
мощью правильного питания и регу-
лярных физических нагрузок. Кроме 
того, чрезмерное употребление саха-
ра нарушает нормальное расщепле-
ние пищи, что приводит к проблемам 
с печенью, поджелудочной железой, 
желудком и кишечником. Отказав-
шись от сахаросодержащих продук-
тов, организм сам будет выводить 
сначала лишнюю жидкость, а потом 
жир. За одну неделю можно потерять 
от 3 до 7 килограммов.

Повысится выносливость
Если вы любите сладкое, то на-

верняка замечали, что после еды чув-
ствуете себя особенно уставшим. Все 
дело в сахаре - его высокий уровень 

в крови вызывает усталость мозга и 
сонливое состояние. Когда уровень 
глюкозы придет в норму, вы заметите 
прилив бодрости после приема пищи. 
Организм будет получать больше пи-
тательных веществ, рационально рас-
ходуя энергию.

Улучшится настроение
При частом употреблении сахара 

привыкший организм начинает вы-
рабатывать эндорфины - гормоны 
счастья - только после того, как вы 
съедите что-то, содержащее глюкозу. 
Это как наркотик - со временем толь-
ко шоколадка, печенье или сладкий 
чай будут вызывать у вас радость. Все 
остальное будет казаться организму 
просто источником энергии. Без са-
хара вы снова научитесь радоваться 
простым вещам, иными словами, ва-
шему мозгу не нужна будет дополни-
тельная стимуляция.

Уменьшится восприятие боли
В процессе перестройки вашего 

тела на новое топливо (жир вместо 
сахара) организм станет более устой-
чивым к воспалениям и боли. Ваша 
печень и почки очистятся, перестанут 
образовываться бляшки в сосудах, 
снизится риск инсульта и сердечного 
приступа. В процессе отказа от сахара 
может наступить обострение симпто-
мов ваших заболеваний на три дня, но 
это стоит перетерпеть. По истечении 
двух недель вы почувствуете себя на-
много лучше и активнее.

По словам доктора Берга, наш 
организм не воспринимает сахар 
как что-то полезное. Конфеты лег-
ко можно заменить на мед или сухо-
фрукты, а кофе будет таким же 
бодрящим со стевией - природным 
заменителем сахара. Через две неде-
ли ваш организм скажет вам спасибо 
и вы увидите изменения, посмотрев 
на себя в зеркало.

Считаем овец 
правильно

Надоело считать сначала овец, 
а потом время до звонка будильника, 

спать, стоя в транспорте, и держаться 
за поручень одновременно?

Что и говорить, недосыпать вредно! 
Как показали исследования ученых 
США, частые недосыпания приводят 
к нарушению когнитивных функций в 
мозге. Проще говоря, со временем не-
досып накапливается и мы совершаем 
больше ошибок в работе. Парадокс: 
студент приносит в жертву здоровый 
сон, чтобы больше выучить, но чем 
чаще он засиживается за полночь, тем 
ниже его продуктивность. Попробуем 
вместе разорвать этот замкнутый круг 
и понять, как помочь себе засыпать 
быстрее, а просыпаться бодрее.

Делайте перерыв между работой и 
сном. Дайте себе около получаса, что-
бы переключиться с работы и настро-
иться на качественный сон. Полезным 
будет завести какой-нибудь ритуал 
перед тем, как лечь спать: неспешная 
прогулка, чтение книги или медитация. 
Не лучшей идеей будет просмотр се-
риалов или новостей, это только воз-
будит вашу нервную систему.

Ложитесь до полуночи. Считается, 
что час сна до полуночи равен двум 
часам после. Наше тело готовится ко 
сну, начиная с 9 вечера. В этот период в 
организме начинается активная выра-
ботка мелатонина - гормона сна. Тем-
пература тела и давление при этом не-
много снижаются, организм понимает, 
что пора спать.

Не наедайтесь на ночь. Последний 
прием пищи должен быть не позже, 
чем за 2-3 часа до сна. Если же ваш жи-
вот начинает урчать, врачи рекоменду-
ют съесть банан. Он содержит магний, 
который отлично расслабляет мыш-
цы и облегчает процесс засыпания.

Ложитесь и вставайте в одно и то же 
время. Если в рабочие дни вы ложи-
тесь в 11 часов ночи, а просыпаетесь в 
промежутке от 6 до 7 утра, то в выход-
ные желательно придерживаться того 
же распорядка.

Следуйте правилу здорового сна 
«10-3-2-1». Это правило разработал 
американский фитнес-тренер Крейг 
Баллантайн. Чтобы все сработало, 
потребуется выдержка. Вот что оно 
гласит: за 10 часов до сна - никакого 
кофеина. За 3 часа до сна - никакой 
еды и алкоголя. За 2 часа до сна - ни-
какой работы, за 1 час до сна - никаких 
электронных устройств.

Меньше нервничайте. Если вы много 
волнуетесь, это может вызвать непо-
ладки со сном. В этом случае организ-
му не хватает калия - физиологиче-
ского успокоительного. Вам следует 
добавить в повседневный рацион боль-
ше овощей и зеленых салатов. Это 
успокоит нервную систему и позволит 
организму быстрее заснуть.

Запоминайте позу, в которой про-
снулись, и именно в той же засыпайте. 
Эта хитрость поможет вам быстрее 
заснуть.

Между правым и левым боком вы-
бирайте первый. Американские ученые 
считают, что спать на левом боку вред-
но. Если спать на правом боку, сердце 
будет над печенью, не испытывая при 
этом давления, и засыпать будет ком-
фортно.

Сколько же времени необходимо 
организму для восстановления энер-
гии? С этим вопросом мы обратились 
к врачу-сомнологу Александру Коп-
теву:

«Есть множество людей, которые 
утверждают, что после 3-4 часов 
сна они отлично себя чувствуют. 
Сказать, что это неполезно для здо-
ровья, не сказать ничего. Короткий 
сон говорит о скрытых проблемах в 
организме. Важно понимать, что дол-
гий сон не менее вреден. Он говорит о 
наличии сердечно-сосудистых заболе-
ваний, проблем с нервной системой.

В идеале здоровый человек должен 
спать около 7-8 часов. Если он спит 
меньше 7 часов, сон бесполезен. Ор-
ганизм просто не успеет восстано-
виться, будет медленнее усваивать 
информацию, быстрее уставать.

Определите свои циркадианные 
ритмы - циклы своей активности. 
Существует несколько типов, и, 
узнав свой, вы сможете скорректи-
ровать свой образ жизни в соответ-
ствии с ними. Вам будет гораздо ком-
фортнее, если перенести важные дела 
на период вашей активности и подъ-
ема сил».

Подготовила Екатерина Шагина

ЖИЗНЬ БЕЗ САХАРА ВОЗМОЖНА!
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Расплата 
за 
бездействие 
чиновников

Пятнадцать месяцев дли-
лось расследование, связанное 
с фальсификацией докумен-
тов, представленных Всерос-
сийской федерацией легкой 
атлетики (ВФЛА) в оправ-
дание пропуска прыгуном в 
высоту Данилом Лысенко 
трех тестов допинг-контроля. 
Обвиняемыми в организации 
этой аферы международная 
федерация в первую очередь 
признала теперь уже экс-
президента ВФЛА Дмитрия 
Шляхтина, исполнительного 
директора федерации Алек-
сандра Паркина, самого атле-
та и его тренера Евгения Заго-
рулько. Всего под обвинение 
попали семь человек, связан-
ных с российской легкоатле-
тической федерацией. С 10 
апреля по 21 ноября между-
народное следствие опросило 
22 свидетелей и ознакомилось 
с 7 тысячами электронных 
посланий, полученных с изъ-
ятых в федерации с помощью 
Российского антидопингового 
агентства телефонов и жест-
ких компьютерных дисков.

Сбываются все негатив-
ные прогнозы гендиректора 
Российского антидопингового 
агентства Юрия Гануса. Обид-
но, ведь нынешний кризис 
можно было предотвратить 
еще весной, если бы был при-
нят предложенный Ганусом 
план по коренной реоргани-
зации легкоатлетической 
федерации. Проект был 
направлен в Олимпий-
ский комитет России и 
Министерство спорта. Но 
там отказались что-либо 
предпринимать, чтобы 
предотвратить скандал.

Итак, Дмитрий Шляхтин 
отправился в отставку, а вре-
менно исполняющим обя-
занности главы ВФЛА на 
заседании президиума при 
большинстве воздержав-
шихся была выбрана вице-
президент федерации Юлия 
Тарасенко. Старший тренер 
команды Юрий Борзаковский 
снял свою кандидатуру.

- К Борзаковскому тоже 
есть вопросы, - дипломатично 
заметил Юрий Ганус в интер-
вью для нашей газеты. - Его 
назначение лишний раз про-
демонстрировало бы неблаго-
получие текущего состояния 
нашего спорта. А ведь у нас 
достаточно достойных людей. 
Необходимо перезагрузить 
федерацию, выбрать новых 
функционеров, которые спо-
собны осуществить переме-
ны. Мы подошли к той черте, 

когда для выхода из кризиса 
нужна команда принципиаль-
ных единомышленников.

- Может быть, они все 
еще ждут команды сверху, 
чтобы объявить перевыбо-
ры президента, а она не по-
ступает?

- Пора браться за работу. 
Президент поставил задачу 
до конца года восстановить 
в правах легкоатлетическую 
федерацию, какая им еще 
нужна команда? Они сорвали 
его поручение. Это касается 
не только легкоатлетической 
федерации, но и всего нашего 
спорта.

- Современный большой 
спорт вовлекает полити-
ку, бизнес и большие деньги. 
А некоторые тренеры бук-
вально одержимы допингом 
и готовы его применять до 
«последнего вздоха»...

- Повторю, у нас в спорте 
достаточно достойных людей, 
способных осуществить глу-
бокие реформы. Главное - не 
терять драгоценное время. Я 
говорил об этом еще в мае. 
Ведь смогло же наше антидо-
пинговое агентство интегри-
роваться в международную 
среду. Мы четко строим ра-
боту на общепринятых прин-
ципах, что показало и наше 
участие в расследовании дела 
Лысенко. Однако не наша 
вина, что первое условие по 

восстановлению агентства 
было сорвано, оно относилось 
к аутентичности переданной 
Всемирному антидопинговому 
агентству (ВАДА) базы дан-
ных московской лаборатории.

Знаменитый шведский 
«охотник за допингом», почет-
ный член МОК, бывший ви-
це-президент ВАДА доктор 
Арне Лунгквист, внимательно 
следящий за происходящим 
в России, считает, что сейчас 
для инициатив Российского 
антидопингового агентства 
как никогда требуется поли-
тическая поддержка россий-
ского руководства.

Как и ожидалось, междуна-
родная федерация приостано-
вила процесс восстановления 
в правах российской легкой 
атлетики под предлогом неяс-
ности, с кем теперь вести эту 
работу. Высказывается пред-

ложе-
ние, что 

наша легко-
атлетическая 

сборная времен-
но может перейти 

под опеку Олимпий-
ского комитета Рос-

сии, который будет 
работать с нейтральны-

ми атлетами. Будем надеять-
ся, что это пойдет на пользу 
российским спортсменам. Тем 
временем созданной для раз-
бирательства с российским до-
пингом комиссии Андерсена 
предстоит решить, выносить 
ли на предстоящий конгресс 
федерации, переименованной 
в Мировую легкую атлетику, 
предложение об исключении 
членства ВФЛА из междуна-
родной федерации. А такая 
перспектива выглядит до-
вольно реальной. Многое за-
висит от того, какой ответ до 
12 декабря будет получен из 
Москвы по поводу аферы с 
Лысенко.

«Закон 
Родченкова» с 
политической 
подоплекой

На недавнем заседании 
Всемирного антидопингового 
агентства в польском городе 
Катовице разразилась небы-
валая для этой, как правило, 
очень сплоченной организа-
ции перепалка. Связана она 
была с принятием в конце ок-
тября законодателями США 
направленного на борьбу с 
допингом «антидопингового 
закона Родченкова». Ключе-
вой делегат из США государ-
ственная чиновница Кендел 
Эрлих на заседании Совета 
ВАДА обрушилась на гене-
рального директора агентства 
Оливье Ниггли с обвинением в 
том, что руководство неправо-
мерно использовало деньги, 
которые правительство США 
выделяет на поддержание его 
организации, на лоббирование 
в Конгрессе США внесения 
в «закон Родченкова» карди-
нальных изменений. Хотя 250 
тысяч для лоббистской дея-
тельности в Конгрессе были 
крайне незначительными 
деньгами, естественно, они 
могли помешать инициативе, 
поддержанной на волне анти-
российской истерии двумя пар-
тиями.

Суть закона состоит в том, 
что он позволяет федераль-

ному правительству пресле-
довать любого человека или 
организацию, замешанных в 
мошеннических допинговых 
схемах. Закон касается всех 
международных соревнова-
ний в США и за их пределами 
с участием атлетов США или 
спонсируемых американски-
ми компаниями.

Ниггли заявил, что ВАДА 
не собиралось вмешиваться 
во внутренние дела США, 
однако агентство обеспоко-
ено экстерриториальным 
аспектом предусмотренных 
этим законом антидопинго-
вых мер и криминализацией 
разбирательств допинговых 
нарушений. Люди и корпо-
рации, работающие на спор-
тивных состязаниях в любой 
стране, окажутся уязвимыми 
перед системой уголовного 
наказания в США. 

- Мы получим систему, 
которая не будет больше 
работать, - предупреждает 
Ниггли. «Закон Родченкова» 
дает американским властям 
беспрецедентный контроль 
над международным спортом. 
Предусматриваются штраф 
до миллиона долларов и тю-
ремное наказание до 10 лет 
для участников допинговых 
схем.

Адвокат Родченко-
ва Джим Уолден обвинил 
ВАДА и МОК в попытках 
повлиять на законодателей, 
чтобы защитить «корруп-
ционные интересы России». 
Конгрессмен Майкл Бер-
джес заявил, что «закон 
Родченкова» «направлен на 
противодействие незакон-
ным допинговым схемам и 
ограничение сферы влияния 
России в попытках подо-
рвать западные ценности». 
Председатель юридического 
комитета в Конгрессе США 
Джеролд Надлер обвинил 
МОК, ВАДА и международ-
ный спортивный арбитраж 
в неэффективности реак-
ции на «российский допинг». 
Теперь же, по его словам, в 
США создается механизм 
наказания за допинговые ма-
хинации и суды США полу-
чат возможности защитить 
американских атлетов, по-
страдавших от русского до-
пинга.

Одновременно закон по-
зволяет усилить давление на 
международные спортивные 
организации. И это больше 
всего встревожило МОК и 
ВАДА. В то же время закон 
не затрагивает буквально 
пропитанные допингом про-
фессиональные виды спорта 
в Америке - Национальные 
футбольную и хоккейную 
лиги, Национальную баскет-
больную ассоциацию, кото-
рые не подписали Всемирный 
антидопинговый кодекс.

- Нас беспокоит американ-
ская юрисдикция, которая 
выйдет за пределы Соеди-
ненных Штатов и затронет 
другие части мира, - заявил те-
перь уже бывший президент 
ВАДА Крейг Риди.

Америка вне закона
Можно было бы привет-

ствовать решимость Америки 
бороться с допинговым злом, 
если бы она проявлялась и в 
самих США, где до сих пор де-
монстрируется поразительная 
снисходительность к допин-
говым нарушениям. Свиде-
тельством тому стала недав-
няя история с разоблачением 
применения допинга в тре-
нировочном центре «Найка» 
под руководством Альберто 
Салазара, всего лишь дис-
квалифицированного за свои 
бесчеловечные допинговые 
эксперименты за четыре года, 

ни о каком пожизненном 
отстранении, тюремном 
заключении и выплате 
штрафа не идет и речи.

«Нью-Йорк таймс» 
опубликовала рассказ 
одной из жертв трене-
ра-садиста бегуньи Мэри 

Кейн, описавшей моральные 
и физические издевательства 
в группе «Найка». Салазар за-
ставлял ее взвешиваться на 
виду у всей группы, и когда 
она не могла сбросить вес, он 
начинал публично срамить 
бегунью, заставлял ее прини-
мать запрещенные диуретики 
для сгонки веса. Ее организм 
был настолько истощен, что у 
нее прекратилась выработка 
эстрогена, способствующего 
формированию и укреплению 
костной массы. У нее слома-
лись в ходе тренировок пять 
различных костей. Кейн вы-
сказала опасение, что закры-
тый из-за допинга Орегон-
ский проект «Найка» будет 
воскрешен под другим брен-
дом и тренировать в нем будут 
те же ассистенты Салазара.

А на заседаниях в Като-
вице американцы заявили 
руководству ВАДА, что у 
международного агентства 
нет оснований заниматься рас-
следованием атлетов, трени-
ровавшихся у Салазара. Глава 
Антидопингового агентства 
США Трэвис Тайгарт выра-
зил удивление тем, что ВАДА 
пытается вмешиваться в аме-
риканские дела. В Катовице 
он заявил, что представители 
ВАДА могут выступать толь-
ко в роли наблюдателей при 
рассмотрении допинговых на-
рушений в США.

Николай Иванов

FOTODOM/REX

МЫ СНОВА НЕ ПОЕДЕМ 
НА ОЛИМПИАДУ?

Международное следствие 
опросило 22 свидетелей и 
ознакомилось с 7 тысячами 
электронных посланий.

Предусматриваются штраф до 
миллиона долларов и тюрем-
ное наказание до 10 лет для 
участников допинговых схем.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Сейчас Близнецы медлитель-
ны и тяжелы на подъем, звезды 
советуют им отложить любые 
действия, требующие больших 
энергозатрат, на следующую 
неделю. В четверг будьте вни-
мательны с документацией, 
избегайте фактических оши-
бок. В понедельник возможны 
финансовые потери.

Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

В этот период Стрельцов с 
большой вероятностью ждут 
любовные разочарования. 
Попытайтесь их избежать, 
помня, что о настоящих чув-
ствах свидетельствуют не 
слова, а дела. В субботу 
возможны ссоры и необду-
манные поступки. Во вторник 
будьте пунктуальны и соблю-
дайте этикет.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Звезды советуют Овнам сна-
чала доделать свою работу, 
а уже потом отвлекаться на 
помощь коллегам. Если вы 
вовремя не закончите свой 
проект, босс не будет прини-
мать ваших отговорок. Любые 
разногласия в четверг будут 
легко урегулированы в нефор-
мальной обстановке. Вторник 
посвятите встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 29 и 1.
Неблагоприятные дни - 2 и 3.

Если Тельцы долгое время вос-
принимают свою работу как 
обременительную обязан-
ность, которая не дает им ни 
гармонии, ни счастья, не пора 
ли им подумать о смене рода 
занятий? В середине недели 
воздержитесь от семейных 
конфликтов. В выходные доде-
лайте отложенные домашние 
дела.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

В этот период у Раков может 
возникнуть ощущение неста-
бильности. При появлении 
трудностей не паникуйте, а 
проанализируйте их с точки 
зрения здравого смыла и, 
возможно, найдете даже что-
то полезное! Четверг хорош 
для подписания документов. 
В субботу займитесь собой, 
сходите в парикмахерскую.
Благоприятные дни - 28 и 3.
Неблагоприятные дни - 27 и 2.

Львам в данный период реко-
мендуется обращать внима-
ние на мелкие и незначитель-
ные детали. В результате вы, 
вероятно, сможете разобла-
чить обман одного из ваших 
знакомых. Пятница идеальна 
для домашних дел и решения 
финансовых вопросов. В по-
недельник торопитесь мед-
ленно.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Девы решат подчеркнуть свою 
индивидуальность. Для того 
чтобы реализовать эту цель, вы 
можете выбрать креативный 
наряд или экстравагантную 
стрижку, главное - постарай-
тесь не выглядеть странно. Вы-
ходные будут идеальны для ро-
мантического общения. В по-
недельник сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

Все начинания Весов будут 
сопровождаться большими 
успехами. Трудные и запутан-
ные задачи вы будете решать 
без особых усилий, так что 
можете рассчитывать на се-
рьезную награду от руковод-
ства. В субботу вы получите 
долгожданное известие. Пра-
вильно распределяйте время 
во вторник.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

На этой неделе у Скорпио-
нов будет шанс добиться за-
метных успехов в карьере. Не 
упустите такую возможность и 
не думайте ни о чем другом, 
кроме покорения карьерно-
го олимпа. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой, 
ограничьте число поставлен-
ных целей. В пятницу лучше 
заняться домашними делами.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Сейчас для Козерогов дело-
вая активность нежелатель-
на. Запланируйте встречу с 
близкими людьми, поделитесь 
с ними заботами и пережива-
ниями, почувствуйте единение 
и внутренний комфорт. В чет-
верг не допускайте бестакт-
ности. Во вторник доверьтесь 
интуиции и действуйте по си-
туации.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

Водолеев ждут серьезные пе-
ремены в личной жизни, свя-
занные с новыми знакомства-
ми и разрывом старых связей. 
В любом случае не забывайте 
о тех, кто помогал вам в труд-
ные времена. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В воскресенье 
следите за своими вещами.

Благоприятные дни - 27 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 и 29.

У Рыб период связан с ослабле-
нием организма и обострением 
хронических заболеваний, по-
этому им звезды рекомендуют 
умеренную занятость и легкие 
физические нагрузки. Просьбы 
о финансовой поддержке будут 
удовлетворены в субботу. Втор-
ник благоприятствует активной 
деятельности и освоению новых 
знаний.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 3.

ПРОГНОЗ

28 ноября - трин Меркурия и Нептуна: усиленная ин-
туиция, романтические идеи будут на руку писате-
лям и людям визуальных искусств. 30 ноября 
- секстиль Меркурия и Сатурна: успех в науч-
ных изысканиях и литературном творчестве. 
3 декабря - секстиль Меркурия и Плутона: 
благоприятным сегодня будет ведение дел 
по страховкам, завещаниям, налогам. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

27 НОЯБРЯ - 
3 ДЕКАБРЯ 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Драматург с «Ути-
ной охотой». 7. Птица отряда журавлеобраз-
ных. 10. Студент, что приезжает на сессии. 
11. Глашатай вместо газеты. 12. Китайская 
декоративная собачка. 13. Зона для пикника 
по Стругацким. 15. Усач, что таится в омуте. 
16. Галдеж на школьной перемене. 17. Гры-
зун семейства полевок. 18. Шпиль здания 
как он есть. 19. Массаж пяток, вызывающий 
смех. 22. Строитель небоскребов. 25. «А … 
как у собаки, а глаз как у орла». 26. Ручной 
гимнастический снаряд. 29. Итальянский ре-
жиссер Серджо. 31. Автор пьесы «Кукольный 
дом». 33. Рыба, поднимающаяся по водопа-
ду. 35. Странник в произведении «На дне». 
36. Написал «Войну с саламандрами». 38. 
Место битвы Франции и Пруссии в 1806 г. 
39. Затейник у отдыхающих. 41. Склад сно-
пов на деревне. 42. Татьяна с хитом «Дально-
бойщик». 44. «Подзорная труба» с видом на 
амебу. 47. Сторож у входа. 49. Драматиче-
ская повесть Куприна. 50. Кредитно-залого-
вое учреждение. 53. Преувеличение устами 
эстета. 55. Индейцы - «настоящие люди». 
56. Детские потешки. 60. Болтовня ходиков. 
61. Своя точка зрения. 62. Печеный округлый 
хлеб. 63. Воровской осведомитель. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Певец Бутусов по имени. 
2. Курортный центр Флориды. 3. Древнерус-
ский город на новгородской земле. 4. Хакер, 
проникший в базу данных. 5. Снимок в семей-
ном альбоме. 6. Так звали писателя Барбюса. 
7. Аппарат исследователя Кусто. 8. Тот, кто 
верит в светлое будущее. 9. Напитки с акциз-
ными марками. 14. Приветствие Софи Лорен. 
20. Телеведущая по имени Тина. 21. «Юный …» 
– научный журнал. 23. Простая рабочая коня-
га. 24. Зеро на рулетке. 27. «Цеп» ниндзя. 28. 

Национальность Тутанхамона. 30. «Пивной» 
район на западе Москвы. 32. Кулак в Средней 
Азии. 34. Сняла фильм про Штирлица. 37. Оль-
га, что сыграла в «Крестоносце». 40. Иномарка 
с кольцами. 42. Виновник душевной травмы. 
43. Обращение к Элтону Джону. 45. Может 
встать в горле. 46. След кетчупа на скатерти. 
47. Батюшка у католиков. 48. Торговец всякой 
всячиной. 50. Кусочек ткани для аппликации. 
51. Ученая степень – «недомагистр». 52. Татья-
на, «блондинка за углом». 54. … Кита – солнце-
подобная звезда. 57. Альфонс, французский 
прозаик. 58. Возможность выиграть. 59. Ма-
трос Мартин у Джека Лондона. 

Многих я прошла, но 
реально только она 
помогла: муж бросил 
пить, сестра родила 
долгожданного ребен-
ка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздей-
ствует на поведение 
человека на расстоя-
нии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую
бабушку Аню

Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64

Ре
кл

ам
а



ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД  ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Вы хотите улучшить здоро-
вье, не меняя при этом при-
вычного образа жизни, без 
посещения поликлиник и 
стационаров? Но так, чтобы 
результаты вас только радо-
вали? Оказывается, это воз-
можно! Представляете, есть 
такая «кнопка»: нажал на нее 
и - ты здоров! Вы думаете, чу-
деса? Конечно, чудеса. Но та-
кая «кнопка» действительно 
есть, и не одна. Их много! Вы 
удивитесь, но они доступны 
каждому. Бери и пользуйся! 
Вопрос: как же их найти?

НЕВИДИМЫЕ «КНОПКИ» 
ЗДОРОВЬЯ

Да, их не видно, но они есть. Если 
на них правильно воздействовать, вы 
получите потрясающий эффект, буд-
то на вас работает целая клиника вы-
сококлассных специалистов! Только 
вообразите: у вас появляется море 
энергии, происходят долгожданные 
улучшения здоровья. Болезни от-
ступают. Голова перестает болеть, 
суставы не ноют, самочувствие улуч-
шается. Уже многие в восторге от 
магнитных стелек: ходят по ним и с 
каждым шагом улучшают и продле-
вают свою жизнь! Вы скажете: «Не 
может быть!» А ведь если хорошень-
ко вспомнить, в жизни вы постоянно 
пользуетесь «кнопками» выздоров-
ления. Например, появляется боль 
- вы интуитивно трете это место и 
- боль проходит! Было же ведь у вас 
такое? «И не один раз!» - ответите вы. 
Здорово! Значит, волшебные точки и 
вправду существуют!

Так как же избавиться от боли, 
которая изматывает годами? Мы ее 
почему-то терпим и начинаем ду-
мать, что иначе и быть не может. А 
ведь можно жить по-другому! Читай-
те статью до конца, и вы узнаете, как 
легко решить проблемы со здоро-
вьем самыми современными мето-
дами.

ТОЧКИ ЗДОРОВЬЯ У ВАС 
НА СЛУЖБЕ

Необязательно штудировать на-
учную литературу в поисках точек 
здоровья. Российские медики, уче-
ные и производители все уже сде-
лали за вас. Они объединились и 
создали эффективные и удобные в 
использовании изделия - медицин-
ские стельки СМБФ для обуви. Поче-
му именно стельки? Идея подсказана 
самой природой. Ведь именно на на-
ших стопах расположено большин-
ство биологически активных точек 
- на каждой по несколько десятков! 
А что, если на них грамотно воздей-
ствовать? То состояние здоровья 
улучшается! Однако встает вопрос: 
как их лучше активизировать и заста-
вить работать на себя?

Разработчики решили применить 
два хорошо изученных фактора. Вме-
сте они усиливают положительное 
влияние на организм человека. Это 
акупунктура и магнитотерапия. Оба 
метода проверены временем, безо-
пасны, помогают сократить потребле-
ние таблеток, стать активнее и моложе. 
Это просто потрясающе! Вообразите, 
можно заметно поправить здоровье, 
не нарушая привычного образа жизни 
ни днем ни ночью. Это здорово!

УДОБСТВО И ЭФФЕКТИВНОСТЬ
Так в чем же преимущество сте-

лек? Их действие по эффективности 

сравнимо со стационарными проце-
дурами, но при этом не надо ездить 
в поликлинику, тратить время и день-
ги. Достаточно поместить стельки в 
удобную обувь и продолжать зани-
маться своими делами. Даже бата-
рейки не надо менять. И шаг за шагом 
вы начнете понимать - здоровье и на-
строение в ваших руках!

Вот список показаний 
к применению стелек СМБФ:
• усталость ног;
• боли в области стоп;
• гипертония, боли в сердце;
• нарушение кровообращения;
• ослабленный иммунитет;
•  заболевания органов дыхания, 

одышка;
• неврозы и бессонница;
• регулярные головные боли;
•  профилактика реакций на гео-

магнитные изменения.
Стельки СМБФ позволяют вер-

нуть радость ощущения силы и здо-
ровья. Это же восхитительно!

АКУПУНКТУРА ИЛИ МАССАЖ
Как вам, вероятно, уже известно, 

стопа является проекцией наших ор-
ганов. На ней находятся 61 активная 
точка и 72 тысячи нервных оконча-
ний! Поэтому, зная, где и как оказать 
воздействие, вы получаете необхо-
димый результат. Все точки можно 
объединить в четыре массажные 
зоны. Первая из них - у основания 
пальцев, она корректирует работу 
зрения и слуха. Вторая распола-
гается вдоль плюсневой подушки, 
эта зона помогает восстанавливать 
деятельность щитовидной железы, 
сердца и легких. Третья находит-
ся в середине стопы и позволяет 
улучшить состояние почек, печени и 
поджелудочной железы. А вот пятка 
отвечает за половые органы и хоро-
ший сон. Получается, что, массируя 
стопы, вы приводите весь свой орга-
низм в порядок!

К чему еще приводит воздей-
ствие на биологически активные 
точки? Оно усиливает кровоток и ак-
тивирует нервные окончания в зоне 
влияния. В результате в организме 
вырабатываются эндорфины - ве-
щества, способные облегчить боль. 
Представляете, боль проходит. Это 
невероятно! Идет стимуляция нерв-
ных волокон, расположенных в коже 
и мышцах. Импульсы боли, которые 
идут по ним, достигают мозга рань-
ше, чем сигналы от пораженных 
органов. За счет этого запускается 
механизм восстановления тканей. 
Оздоровление происходит есте-
ственным путем, за счет активации 

внутренних сил организма. Это про-
сто великолепно!

ВЕРНЫЕ ПОМОЩНИКИ 
При ходьбе босиком происходит 

массаж стопы, тренируется и укрепля-
ется весь организм. Как же быть? Ведь 
мы привыкли к обуви и по-другому 
себе не представляем. Стельки СМБФ 
как раз помогают достичь эффекта 
ходьбы босиком. На их поверхности 
имеются специальные эластичные 
шипы округлой формы. Они осущест-
вляют массаж биологически активных 
точек стопы и помогают организму 
заработать в полную силу. Холодные 
конечности становятся теплыми. По-
ступление дополнительного воздуха 
обеспечивает профилактику грибка 
на ногах. Специальные мягкие вы-
ступы позволяют переместить центр 
тяжести вперед. Снимается нагрузка с 
позвоночника и суставов. Становится 
легче ходить, и большие расстояния 
вам теперь нестрашны.

ВОЗМОЖНОСТИ 
МАГНИТОТЕРАПИИ

Влияние акупунктуры усиливает 
магнитотерапия. В стельках СМБФ 
используются специальные меди-
цинские магниты. Их дает сама при-
рода, и они на 100% натуральны!

Так в чем же их сила? Постоянное 
магнитное поле, исходящее от маг-
нитов, встроенных в стельки, стиму-
лирует иммунные силы организма, 
оказывает естественную поддержку 
всем жизненно важным системам и 
органам. Что же в результате происхо-
дит? Улучшается работа и состав всех 
клеток. Увеличивается проницаемость 
клеточных оболочек. Нормализуется 
концентрация ферментов и гормонов. 
А все это очень важно для полноценной 
работы всего организма!

Вообразите, когда вы пользуетесь 
стельками СМБФ, идет восстанов-
ление кровообращения - как сосуди-
стого, так и капиллярного. А ведь его 
нарушение - это причина большинства 
болезней. В результате улучшается 
кровоток в голове - выравнивается 
давление и проходят головные боли. 
Конечности теряют скованность и ста-
новятся теплыми. Нормализуется уро-
вень холестерина в крови. Приходит в 
норму вязкость крови и лимфы. Пред-
ставляете, устраняется вероятность 
образования тромбов в организме, 
что означает снижение риска внезап-
ной смерти!

Как результат - кровеносная си-
стема начинает лучше снабжать 
клетки питательными веществами и 
кислородом. Ваш организм обнов-
ляется. Это ли не замечательно?!

При этом улучшается выведение 
вредных веществ. Происходит это 
за счет возникновения противовос-
палительного, обезболивающего 
и противоотечного эффектов. Ваш 
организм получает второе дыхание! 
Вы о таком мечтали?! Теперь это 
возможно!

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ С КАЖДЫМ 
ДНЕМ ВСЕ ЛУЧШЕ

Под воздействием стелек СМБФ 
начинает восстанавливаться кислот-
но-щелочной баланс в организме. 
Значит, желудочно-кишечный тракт 
работает без сбоев! Лимфатическая 
система улучшает свою работу. Идет 
положительное воздействие на им-
мунитет. Исчезают чужеродные и 
больные клетки. Вы забываете про 
простуды!

Стельки СМБФ благоприятно 
воздействует на гипоталамус мозга, 
который регулирует работу эндо-
кринных желез. Ведь именно от них 
зависит качество работы всего ор-
ганизма. Наградой вам будет улуч-
шение обмена веществ. Это потря-
сающе!

К тому же восстанавливается 
работа печени и почек. Уменьша-
ются побочные эффекты от приема 
лекарств. Результат - множество 
болезней отступает. С каждым днем 
вы становитесь здоровее, и все это 
действие стелек СМБФ!

ВАМ КАЖЕТСЯ ИЛИ ЭТО ВРЕМЯ 
ПОВЕРНУЛОСЬ ВСПЯТЬ?

Стельки СМБФ уже многим при-
несли пользу: вернули утраченное 
здоровье, подарили годы активной 
жизни! Ведь прежде чем попасть на 
прилавки страны, они прошли меди-
ко-технические и клинические испы-
тания. Стельки СМБФ рекомендова-
ны Минздравом России к широкому 
применению, сертифицированы и 
доступны практически всем. Пред-
ставляете, при сроке службы более 
пяти лет они обойдутся вам всего в 
50 копеек в день! Вы знаете другое 
такое эффективное средство за та-
кие смешные деньги?

А вы готовы избавиться от болей 
и усталости? У вас есть желание 
привести свой организм в порядок? 
Вы хотите продлить свою жизнь?

Тогда приобретайте медицин-
ские стельки СМБФ. Они всегда 
будут рядом! Всегда будут к вашим 
услугам! Болезни начнут отступать. 
Состояние здоровья заметно улуч-
шится. Вы сможете жить полноцен-
ной жизнью, наполненной энергией 
и движением. Вы станете открытыми 
для новых и важных дел.

Будьте здоровыми и счастливы-
ми! Пользуйтесь стельками СМБФ! 
Успехов вам и здоровья! Дарите 
здоровье себе и своим близким!

ООО «Паритет», ОГРН 1197325011069. 433507, г. Димитровград, пр. Димитрова, д. 2а. Рег. удостоверение ФСР 2010/06689. *Акция действует с 26.11 по 31.12.2019 г. Информацию об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве 
призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Доставка Почтой России или курьером до двери. Оплата при получении. Реклама.

«ДЕЖУРНЫЙ ПО ЗДОРОВЬЮ»
А на втором месте по количеству 

активных точек - наши запястья, на 
каждом из которых расположено 
шесть точек. Ведь недаром именно 
здесь мы измеряем пульс. Браслет 
АМБФ помогает избавиться от за-
болеваний лучезапястного сустава, 
болей в сердце и головных болей. 
Изделие оказывает целебное воз-
действие на кровь и сосуды. При 
этом вы начинаете ощущать прилив 
сил и бодрости. Улучшается настро-
ение и самочувствие, продлевается 
жизнь.

Браслет удобен и легок, не требу-
ет подзарядки и батареек. Его маг-
нитное поле оказывает воздействие 
на самые дальние уголки организма. 
Все это дает возможность получать 
великолепные результаты при мини-
муме усилий!

433507, г. Димитровград, а/я 19, заказ М-71.

8 (800) 777-83-09

Цена при  покупке 
одной пары 

СМБФ

Цена при покупке 
двух и более пар 

СМБФ 

(Если линия занята, пожалуйста, перезвоните.)

ЗАКАЗЫВАЙТЕ 
СТЕЛЬКИ СМБФ

 ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУПРОДАЖУ ТОВАРОВ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ В ВАШЕМ ГОРОДЕ

ДК Горького, 
ул. Первомайская, д. 24

ДК Горького, 
ул. Первомайская, д. 24
ДК Лаврова, 
пр. Космонавтов, д. 23 
ДК Химмаш, 
ул. Грибоедова, д. 13

ДК ЧТЗ, пр. Ленина, д. 8  10.0011.00
Аптека «Фармаимпекс», 
пр. Свердловский, д. 84б 12.0013.00

ДК Орджоникидзе, 
ул. Набережная, д. 1 09.0010.00
Аптека «Экона», 
ул. Труда, д. 25 11.0012.00

Аптека «Фармаимпекс», 
Октябрьский пр., д. 84 09.0010.00
ДК «Родина», ул. Гайдара, д. 3 11.0012.00

ДК Агрегатного завода, 
ул. Мира, д. 1 10.0011.00
ДК тракторостроителей, 
Эгерский б-р, 36 12.0013.00

ДК химиков, пр. Ямашева, д. 1 17.0018.00

ДК химиков, пр. Ямашева, д. 1 10.0011.00
Аптека «Фармаимпекс», 
ул. Татарстан, д. 11 12.0013.00

18.0019.00

09.0010.00

11.0012.00

13.0014.00

3 ДЕКАБРЯ

4 ДЕКАБРЯ

5 ДЕКАБРЯ

6 ДЕКАБРЯ

11 ДЕКАБРЯ

12 ДЕКАБРЯ

12 ДЕКАБРЯ

13 ДЕКАБРЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ

ЕКАТЕРИНБУРГ

ЧЕЛЯБИНСК

МАГНИТОГОРСК

КИРОВ

ЧЕБОКСАРЫ

КАЗАНЬ

КАЗАНЬ

(В письме укажите ваш номер телефона.)

Натуральное средство 
«Одуванчик П» - береж-
ная забота о ваших су-
ставах!

Витаминный комплекс 
«Остеомед Форте» - ком-
плексное средство для 
продления молодости 
и красоты всего орга-
низма.

1715 руб.
870 руб.

1715 руб.
770 руб.

ДВОЙНОЙ УДАР ПО БОЛЕЗНЯМ
Как быстро привести свой организм в порядок

Уточните у нашего оператора, как получить 
«Одуванчик П» и «Остеомед Форте» в подарок!*

Вы сэкономите 845 руб.

Вы сэкономите 945 руб.

1500 руб. 
670 руб. 

Успейте приобрести 
подарки к Новому году, 

пока выгодно!
При заказе стелек СМБФ браслет 

АМБФ будет доступен вам по специ-
альной цене - всего 670 руб.!

РЕКОМЕНДУЕМ!
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